
УГМК  
кует эфир
«Новое радио» выходит  
в крупнейшие города России

Амбиции совладельцев и топ-ме-
неджеров Уральской горно-ме-
таллургической компании (УГМК) 
не ограничиваются московским 
рынком, где их группа «Новое ра-
дио» уже купила частоту «Радио 
Рекорд». Как стало известно ”Ъ“, 
партнеры Искандара Махмудо-
ва готовы строить радиохолдинг 
федерального масштаба и  ведут 
переговоры о покупке у Алексан-
дра Пиркова, советника бывшего 
главы ОАО РЖД Владимира Яку-
нина, и генпродюсера «Общест-
венного телевидения России» 
Станислава Архипова региональ-
ной радиосети в 15 городах Рос-
сии, включая миллионники.

О том, что владельцы «Нового ра-
дио» покупают радиосеть сетевого 
партнера ВГТРК — компании «Ди-
адема»,— 

”
Ъ“ рассказали источни-

ки в двух крупных радиохолдингах. 
ООО «Диадема», согласно данным 
Kartoteka.ru, в равных долях при-
надлежит генпродюсеру «Общест-
венного телевидения России» Ста-
ниславу Архипову, в прошлом топ-
менеджеру ВГТРК и ТВЦ, и Алек-
сандру Пиркову, бывшему совет-
нику президента РЖД Владимира 
Якунина. Из реестра Роскомнадзо-
ра следует, что «Диадема» обладает 
FM-частотами в Новосибирске, Ка-
зани, Ростове-на-Дону, Ижевске, Че-
лябинске, Владивостоке, Хабаровс-
ке, Иркутске, Магнитогорске, Набе-
режных Челнах, Омске, Уфе, Орле, 
Рязани и Тольятти и везде ретран-
слирует радио «Маяк». Один из собе-
седников 

”
Ъ“ говорит, что 23 декаб-

ря Федеральная конкурсная комис-
сия (ФКК) должна одобрить переу-
ступку частот «Диадемы» под «Но-
вое радио».

Генпродюсер «Нового радио» Ро-
ман Емельянов сообщил 

”
Ъ“, что бу-

дет готов давать комментарии на 
эту тему ближе к новому году. Пред-
ставитель УГМК Виктор Белимов не 
комментирует «предполагаемые 
сделки». Станислав Архипов через 
представителя ОТР отказался от ком-
ментариев, также поступил Алек-
сандр Пирков. Представитель Ро-
скомнадзора Вадим Ампелонский 
подтвердил, что заявка от «Диаде-
мы» на смену концепции вещания 
на «Новое радио» в ФКК поступила; 
комиссия рассмотрит ее 23 декабря.

потребительский 
рынок — с12

На Шелковом полпути
Сделка НОВАТЭКа с китайскими инвесторами затягивается

Как выяснил ”Ъ“, НОВАТ-
ЭК не смог в срок закрыть 
сделку с китайским Фон-
дом Шелкового пути по 
продаже 9,9% в «Ямале 
СПГ». Сделка имеет су-
щественное значение 
для судьбы единственно-
го СПГ-проекта в россий-
ской Арктике, и Москва 
предпринимает все не-
обходимые шаги. Сегод-
ня Белый дом будет одо-
брять сделку на комиссии 
по иностранным инвес-
тициям, а вчера рассмо-
трел межправительствен-
ное соглашение по ней. 
Источники ”Ъ“ объясняют 
задержку вопросами со 
стороны Китая. Пробле-
мы могут быть и в желании 
Пекина изменить условия 
сделки, и в том, что рос-
сийская сторона не учла 
все детали местных аппа-
ратных игр.

Сегодня правительствен-
ная комиссия по иностран-
ным инвестициям рассмо-
трит и одобрит сделку по 
продаже НОВАТЭКом 9,9% 
в проекте «Ямал СПГ» китай-
скому Фонду Шелкового пу-
ти (SFR), рассказали 

”
Ъ“ не-

сколько источников, знако-
мых с ситуацией. В Белом 
доме подтвердили, что во-
прос стоит в повестке ко-
миссии. Также, по данным 

”
Ъ“, вчера правительство 

в закрытом режиме рассмо-
трело и принципиально 
одобрило межправительст-
венное соглашение с Кита-
ем по этой сделке. По сло-
вам собеседников 

”
Ъ“, текст 

соглашения был отправлен 
китайской стороне только 
на этой неделе, поэтому его 
подписание еще займет не-
которое время.

Однако, по данным 
”
Ъ“, 

сама сделка между НОВАТ-

ЭКом и SFR (
”
Ъ“ писал о ней 

24 августа) до сих пор не за-
крыта. Между тем, соглас-
но протоколу заседания 
российско-китайской меж-
правительственной комис-
сии от 16 ноября, юридиче-
ски обязывающие докумен-
ты по сделке должны были 
быть подписаны до 10 де-
кабря. К тому же моменту 

SFR должен был предоста-
вить «Ямал СПГ» заем, сум-
му которого собеседники 

”
Ъ“ на рынке ранее оценива-

ли максимально в $500 млн, 
исходя из условий, на кото-
рых в проект входили дру-
гие участники — китайская 
CNPC и французская Total. 
В НОВАТЭКе вчера отказа-
лись от комментариев.

• «Ямал СПГ» — проект 
 завода по сжижению газа 
на базе Южно-Тамбейско-
го месторождения на Ямале 
(запасы по PRMS — 907 млрд 
кубометров). Предусмотре-
ны три линии по 5,5 млн 
тонн СПГ в год, запуск за-
планирован на 2017 год, 
 выход на проектную мощ-
ность — на 2021-й. Теку-

щие акционеры — НОВАТ-
ЭК (60%), французская Total 
(20%) и китайская CNPC 
(20%). Стоимость проек-
та — $28 млрд.
Значение сделки с китай-

цами для НОВАТЭКа и «Ямал 
СПГ» в целом в том, что она 
служит прологом к получе-
нию денег от китайских бан-
ков. Общий объем проектно-
го финансирования должен 
составить $20 млрд, и от ки-
тайцев ждали около полови-
ны суммы. Предполагалось, 
что договоренности по при-
влечению кредитов будут 
достигнуты в середине года 
(ход переговоров серьезно 
осложнило включение НО-
ВАТЭКа в санкционный спи-
сок США), но этого не про-
изошло до сих пор. Строи-
тельство завода уже идет, 
пока его финансируют на-
прямую акционеры проек-
та, и если до середины года 
участие НОВАТЭКа было не-
велико (по условиям вхожде-
ния в проект затраты несли 
в основном Total и CNPC), то 
сейчас компания вынужде-
на взять на себя затраты, со-
ответствующие ее мажори-
тарной доле. Как писал 

”
Ъ“ 

29 октября, в 2016 году это 
может стать для НОВАТЭКа 
серьезной проблемой.

По словам ряда собе-
седников 

”
Ъ“, затягивание 

сделки связано с тем, что SFR 
инициировал пересмотр 
ее параметров из-за теку-
щего падения цен на нефть 
(к ним привязана стоимость 
СПГ на азиатских рынках). 
Собеседник 

”
Ъ“, близкий 

к НОВАТЭКу, это опроверга-
ет. По его словам, перегово-
ры идут «конструктивно», 
на заключительной стадии, 
«и нет смысла привязывать-
ся к конкретной дате». Впро-
чем, актуальный срок за-

крытия сделки он назвать 
не смог. На следующей не-
деле премьер Дмитрий Мед-
ведев посетит саммит ШОС 
в Пекине, в рамках которо-
го запланировано подписа-
ние большого пакета доку-
ментов с Китаем. По словам 
источников 

”
Ъ“, в частно-

сти, это соглашение о прода-
же Sinopec 10% СИБУРа. Но 
о возможном подписании 
сделки НОВАТЭКа с SFR (или 
хотя бы межправительствен-
ного соглашения по ней) од-
ни собеседники 

”
Ъ“ не зна-

ют, а другие сомневаются 
в этом.

Один из собеседников 

”
Ъ“ добавляет, что ситуацию 

вокруг сделки осложнило 
то, что НОВАТЭК договари-
вался с SFR в обход своего 
основного китайского парт-
нера — CNPC. «НОВАТЭК вы-
нес сделку на уровень прези-
дентов, после чего ее отдали 
Фонду Шелкового пути»,— 
говорит он. SFR — новая 
структура, ей было важно 
показать свою значимость 
и набрать портфель серьез-
ных проектов, так что она 
могла предложить НОВАТЭ-
Ку довольно дешевые день-
ги, отмечает руководитель 
китайской программы Цен-
тра Карнеги Александр Габу-
ев. В то же время он сомнева-
ется, что сделка совершалась 
совсем без координации 
с CNPC. «Другое дело, что от-
ношение Пекина к проекту 
в целом сейчас очень насто-
роженное, прежде всего по 
коммерческим соображени-
ям»,— считает Александр Га-
буев. По его мнению, в ситу-
ации, когда на рынке много 
дешевого сжиженного газа, 
китайцы будут осторожны, 
добиваясь от НОВАТЭКа се-
рьезных уступок.

Юрий Барсуков

Несмотря на желание совладельца НОВАТЭКа и главы российско-китайского делового совета 
 Геннадия Тимченко поскорее привлечь нового партнера в «Ямал СПГ», всех китайских аппаратных 
игр избежать не удалось   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Агентство  
страхования крахов
Подозрительных банкиров  
предложено брать, не отходя от кассы

Возбуждать уголовные дела за преступ-
ления в банковской сфере не постфак-
тум, а до отзыва лицензии и в отноше-
нии конкретных лиц — таков рецепт от 
Агентства по страхованию вкладов (АСВ) 
по наведению порядка в банковской си-
стеме. Исполнить его будет непросто 
и в части изменения законодательства, 
и в вопросе изменения подхода к коор-
динации усилий ЦБ, АСВ и правоохрани-
тельных органов.

Об идее ввести раннее оповещение пра-
воохранительных органов о планируемом 
отзыве у банка лицензии заявила директор 
экспертно-аналитического департамента 
АСВ Юлия Медведева, передало агентство 
«Интерфакс». Смысл в том, чтобы снизить 
число случаев преступного расхищения ак-
тивов банков, за которые никто не отвеча-
ет. А их пока подавляющее большинство. 
Пока в МВД поступит заявление, пока будет 
возбуждено уголовное дело, лица, ответст-

венные за крах банка (речь о преднамерен-
ном банкротстве или выводе активов), уже 
успевают сбежать за границу. Законода-
тельным путем, наверное, не решить этот 
вопрос, здесь нужен некий комплекс ис-
полнительских действий, связанных с ко-
ординацией работы, считает госпожа Мед-
ведева. «В первую очередь раннее оповеще-
ние правоохранительных органов о том, 
что намереваются или есть возможность 
и основание отзывать лицензию,— пояс-
нила она.— То есть я считаю, что уголовное 
дело или подготовка возбуждения уголов-
ного дела должна быть до отзыва лицензии. 
Пусть за три дня, пусть за неделю. При при-
нятии решения об отзыве лицензии право-
охранительные органы должны иметь про-
ект заявления, постановления о возбужде-
нии уголовного дела».

инвестиции  
и финансы — с10

«Мы критикуем институты 
ОБСЕ, но конструктивно»
Постпред России Александр Лукашевич  
рассказал „Ъ“ о системном кризисе организации

В конце прошлой недели в Белграде 
прошла встреча министров иностран-
ных дел стран—членов Организации 
по безопасности и сотрудничеству в Ев-
ропе (ОБСЕ). О ее итогах, а также о том, 
 почему Россия раскритиковала доклад 
по Крыму и требует провести финансо-
вый аудит института ОБСЕ, который за-
нимается электоральным мониторин-
гом, постпред России при организации 
АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕВИЧ рассказал 
корреспонденту ”Ъ“ ЕЛЕНЕ ЧЕРНЕНКО.

— Как вы оцениваете итоги встречи глав 
МИДов стран—членов ОБСЕ? Удалось ли 
российской делегации добиться каких-
то практических результатов?
— Дискуссия министров была очень со-
держательной и показала относительную 
близость подходов в борьбе с современны-
ми вызовами безопасности. Одобрена чет-
кая и содержательная декларация по про-

тиводействию терроризму, которая, кста-
ти, была инициирована Россией. Отдель-
ные документы приняты по противодейст-
вию экстремизму и радикализму, которые 
ведут к терроризму, а также по борьбе с на-
ркотической угрозой.

Однако не по всем вопросам удалось 
прийти к консенсусу. ОБСЕ остается опти-
мальной площадкой для широкого диало-
га и сотрудничества по проблемам безопас-
ности — ведь в организации представлены 
все государства Евро-Атлантики и Евразии, 
а ее совместные решения имели и имеют 
высокую легитимность. Но для принятия 
таких решений организацию нужно раз-
ворачивать в сторону более широкого от-
кровенного межгосударственного диалога 
и вытаскивать ее из бюрократического за-
стоя, в котором она находится все послед-
ние годы.

мировая политика — с7

09  Российское зерно 
убежит в мешках 
Китай открывает экспорт  
на невыгодных условиях

09  Муса Бажаев 
возвращается 
в Финпромбанк 
Капитал банка  
вырастет более чем вдвое

09  Энергетики полюбили 
солнце и ветер 
На конкурс проектов ВИЭ 
пришли «Фортум» и «Т Плюс»

деловые  
новости

новости | Россияне неверно 
оценивают число мигрантов, 
атеистов и богачей в стране —6

От Российского  
фонда помощи —8
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новости | Фонд борьбы с коррупцией  
могут проверить на связь с директором 
 Hermitage Capital Уильямом Браудером —4

новости | Генпрокуратура ускорит 
блокировку сайтов, призывающих  
к массовым беспорядкам —4

новости | Лучшие люди России 
получили в Кремле государственные 
награды и ответили на вопросы „Ъ“ —6

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

 



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница11 декабря 2015 №229   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 17,9

млн человек составило число бедных в РФ в третьем квартале 2015 года, сообщил вчера Росстат. 
Уровень бедности составил 12,4% (годом ранее — 11,5%, или 16,6 млн человек). Показатель имеет сезон-
ный характер с максимумом в первом и минимумом в четвертом квартале из-за выплат годовых премий. Во 
втором квартале он составлял 14%, или 20,1 млн человек (годом ранее — 12,1%, или 17,4 млн человек), в 
первом квартале — 15,9%, или 22,9 млн человек (13,8%, или 19,8 млн человек, годом ранее). Прожиточный 
минимум в РФ в третьем квартале 2015 года вырос до 9,7 тыс. руб. на человека с 8,1 тыс. руб. годом ранее, 
среднедушевые денежные доходы населения составили 30,5 тыс. руб. в месяц (28,1 тыс. руб. годом ранее). 0
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ЭКОНОМИЧЕСКИЙ РОСТ

Динамика ВВП  
устремилась в 2008 год

Росстат вчера подтвердил данные 
о спаде экономики на 4,1% в третьем 
квартале 2015 года. В терминах 
«год к году» он замедлился с 4,6% 
во втором квартале. Данные о про-
изводстве ВВП в третьем квартале 
констатируют замедление спада в 
большинстве отраслей и стабилиза-
цию в обработке и торговле. Исклю-
чения — образование, госуправление 
и обеспечение военной безопасно-
сти, обязательное соцстрахование, 
операции с недвижимостью и 
строительство. Рост валовой добав-
ленной стоимости наблюдался лишь 
в добыче полезных ископаемых.

Хотя надежды Минэкономики 
на устойчивый рост промышленности 
не оправдались и в октябре она сно-
ва просела (см. ”Ъ“ от 23 ноября), 
в министерстве растет уверенность, 
что низшая точка пройдена и идет 
восстановление. Его источники — 
сельское хозяйство, добыча и 
меньший, чем ожидалось, спад инве-
стиций. «Еще месяц-полтора назад 
было хорошим тоном посмеиваться: 
а, вот эти розовые оптимисты, 
они говорят про дно, а вот снизу 

постучали…— докладывал сенаторам 
9 декабря глава Минэкономики Алек-
сей Улюкаев.— Сейчас все согласны 
с тем, что мы прошли низшую точку 
(падения ВВП.— ”Ъ“) примерно 
на рубеже второго и третьего квар-
талов». В доказательство министр 
привел месячные оценки динамики 
ВВП (исключительно российское 
изобретение): она «с июля пере-
стала падать, и в сентябре-октябре 
у нас ВВП, очищенный от сезонно-
сти: рост 0,2% в сентябре, 0,1% — 
в октябре и примерно 0,1% — в 
ноябре». Алексей Улюкаев убежден, 
что «четвертый квартал статистиче-
ски будет лучше, чем третий» (см. ”Ъ“ 
от 20 ноября).

Выступая 9 декабря на кон-
ференции Франко-Российской 
торгово-промышленной палаты, 
заместитель главы Минэкономики 
Алексей Ведев признал, что речь 
все же идет о замедлении падения 
и сохранении высокой неопреде-
ленности. При этом динамика ВВП 
к среднеквартальным значениям 
2008 года продолжает замедляться 
(см. график). Но «второй шок и 
второй этап падения — я его не 
понимаю», заключил замминистра. 
Ясности, однако, добавляют недав-
ние оценки департамента исследова-
ний и прогнозирования ЦБ (см. ”Ъ“ 
от 7 декабря): на фоне снижения цен 
на нефть рост в четвертом квартале 
сменится спадом. Если в декабре 
ничего не изменится, к третьему 
кварталу он составит 0,6%.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ПРОИЗВОДСТВА ВВП
(% К ЗНАЧЕНИЮ УСЛОВНОГО 
СРЕДНЕГО КВАРТАЛА ЗА 2008 ГОД)   
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Вчера на форуме «Экосистема инно-
ваций», организованном Российской 
венчурной корпорацией (РВК), пред-
ставлены четыре новые карты Наци-
ональной технологической инициа-
тивы (НТИ) по развитию отдельных 
технологических рынков в РФ. Они 
описывают трансформацию рынка 
продовольствия, децентрализацию 
энергетики и переход к новым систе-
мам производства. Белый дом может 
одобрить документы уже в феврале. 
Инноваторам же недостает не столь-
ко господдержки, сколько инвест-
климата и гибкости университетов.

В рамках НТИ, запущенной летом 
2015 года, готовятся девять карт, за кото-
рые отвечают РВК и АСИ. Четыре утвер-
ждены советом по модернизации во гла-
ве с премьером Дмитрием Медведевым 
в октябре — они посвящены беспилот-
ному авиа-, авто- и морскому транспор-
ту, а также нейротехнологиям. У первых 
двух имеются якорные инвесторы (Ка-
мАЗ и разработчик ПО для судоходства 
«Транзас»), нейротехнологии могут стать 
следующим большим прорывом после 
интернета, но пока это отрасль преиму-
щественно фундаментальных исследо-
ваний. Вчера представлены еще четы-
ре проекта — две отраслевые карты (по 
энергетике и рынку индивидуального 
питания, «ЭнерджиНэт» и «ФудНэт») и две 
инфраструктурные (по передовым техно-
логиям производства и работе с вузами). 

Карта по энергетике должна повысить 
энергоэффективность за счет децентра-
лизации распределения электроэнергии 
и допуска самостоятельных производи-
телей в сети. «Российская энергетика за-
точена под большие производства, но в 
этом уже нет необходимости, а текущие 
мощности исчерпают свой резерв проч-
ности через 10–15 лет»,— отмечает глава 
рабочей группы по карте, управляющий 

партнер Bright Capital Борис Рябов. Про-
довольственная карта предлагает под-
держивать индивидуализацию еды (ры-
нок оценивается в $2,4 млрд в год), поиск 
дешевых источников сырья и рост эффек-
тивности земледелия. Оставшиеся карты 
касаются технологий производства (пере-
нос проектировки продукта в «виртуаль-
ную фабрику» и выпуск его близко к по-
требителю на универсальном заводе) и 
подготовки кадров для новых отраслей.

На реализацию первых четырех карт 
правительство выделило 10 млрд руб. 
на 2016 год, на новые карты нужно при-
мерно столько же. Совет по модерниза-
ции рассмотрит вопрос в феврале — но 
обосновать расходы все сложнее, отме-
чает один из разработчиков. Еще одна 
проблема — ограничения по безопасно-
сти, «в РФ больное место — секретность, 
часть инициатив блокируют силовые 
структуры», говорит он.

Отстает от международной и россий-
ская практика патентования. Как пояс-
нил 

”
Ъ“ заместитель главы РВК Евгений 

Кузнецов, за рубежом, если компания 
привлекает университет к разработке 
нового продукта, интеллектуальная соб-
ственность регистрируется как совмест-
ная, а вуз платит за патентование и по-
могает найти инвестора. «У нас права ре-
гистрируются на стороннее ООО — но и 
университеты не предоставляют таких 
сервисов, и в итоге разработка остается 
незащищенной»,— говорит господин 
Кузнецов. Участники форума также отме-
чали неготовность вузов работать с част-
ным бизнесом. По словам Дмитрия Зе-
мцова из МАМИ, структура управления 
университетов препятствует каким-ли-
бо изменениям — в итоге у многих сту-
дентов хорошая фундаментальная под-
готовка, но инженерные навыки гораздо 
слабее, отмечает эксперт.

Татьяна Едовина

Инноваторы  
выложили карты
Национальной технологической инициативы 
стало вдвое больше

С июля 2016 года предприниматели 
смогут не представлять при провер-
ках документы, имеющиеся в распо-
ряжении других ведомств, а чинов-
ники должны будут представлять их 
в пятидневный срок, говорится в про-
екте акта, дополняющего закон о за-
щите юрлиц при госконтроле. Это 
коснется в основном проверок тру-
довых инспекций, пожарных и Рос-
потребнадзора — на остальных дей-
ствие закона не распространяется.

С 1 июля 2016 года при проверках Ро-
спотребнадзора, Госпожнадзора и трудо-
вых инспекций предприниматели смо-
гут не представлять проверяющим све-
дения, имеющиеся в распоряжении дру-
гих ведомств. Чиновникам же отводит-
ся не больше пяти дней на представле-
ние соответствующих бумаг коллегам 
в ответ на запрос в бумажном или элек-
тронном виде. Проект постановления 
правительства об этом опубликован вче-
ра на портале regulation.gov.ru. Доку-
мент уточняет сроки и порядок обмена 
данными при проверках, проводимых 
по закону о защите предпринимателей 
при госконтроле (294-ФЗ).

Нормы о внедрении межведомствен-
ного обмена документами вступят в си-
лу с 1 июля 2016 года — поправки в 294-
ФЗ Госдума уже приняла в начале ноя-
бря. Речь о необходимости разработать 
эту систему шла с 2010 года: предпола-
галось, что госорганы и местные власти 
обязаны были перейти на нее не позд-
нее июля 2012 года (см. 

”
Ъ“ от 1 сентя-

бря). В пояснительной записке отмечает-
ся, что «сейчас органы контроля истребу-
ют у проверяемых юрлиц документы и 
сведения, которые находятся в распоря-
жении иных государственных органов».

Проект постановления, однако, не рас-
пространяет новый порядок обмена доку-
ментами на большую часть контрольных 
мероприятий. Как сообщал ранее замгла-
вы Минэкономики Олег Фомичев, «90% 
всех проверок полностью или частич-
но выведено из-под закона о проверках». 
Контроль по 294-ФЗ проводят Роспотреб-
надзор, пожарный надзор и трудовые ин-
спекции, поясняет партнер юрфирмы 
«Интеллект-С» Роман Речкин. Действие за-
кона не распространяется, в частности, на 
антимонопольные, налоговые, таможен-
ные и прокурорские проверки, контроль 
госзакупок, оперативно-разыскную де-
ятельность и т. п. По данным Минэконо-
мики, всего в 2012 году было проведено 
2,9 млн проверок, в 2013 году — 2,6 млн, 
в 2014 году — менее 2,4 млн. «Сейчас су-
ществует свыше 100 самостоятельных ви-
дов государственного контроля, чаще все-
го 

”
в гости“ к бизнесу приходят антимо-

нопольщики, прокуроры, трудовые ин-
спекции, налоговики»,— отмечает парт-
нер адвокатского бюро «Коблев и партне-
ры» Кирилл Бельский. «Почти при любых 
проверках госорганам нужны данные из 
ЕГРЮЛ, ЕГРП, по выданным разрешени-
ям на строительство, данные из Пенсион-
ного фонда по работникам и из миграци-
онной службы по иностранным работни-
кам»,— говорит господин Речкин.

Проект же рамочного закона о госкон-
троле, который нацелен на очередное сня-
тие избыточного государственного давле-
ния на бизнес, все еще находится на согла-
совании. Как отмечают в пресс-службе ми-
нистра по делам «Открытого правительст-
ва» Михаила Абызова, документ дорабаты-
вался пять раз, а сроки его внесения в Гос-
думу были перенесены на 2016 год.

Софья Окунь

От чиновников потребуют 
предъявить документы
Но не все и не всегда

Как следует из доклада ОЭСР «Pensions at a 
Glance», с 2013 года большинство стран органи-
зации инициировали различные реформы пен-
сионных систем. 14 из них для повышения фи-
нансовой устойчивости выбрали увеличение 
пенсионного возраста — в результате к 2050 го-
ду он возрастет до 65,5 года.

В большинстве стран ОЭСР за последние два го-
да были проведены пенсионные реформы — не ме-
няли работу своих пенсионных систем лишь 7 из 
34 стран, в том числе Эстония, Греция, Болгария и 
Турция, констатирует исследование «Pensions at a 
Glance», выпущенное ОЭСР. Факторов, угрожающих 
финансовой стабильности национальных пенсион-
ных систем, становится все больше — в перспективе 
(до 2050 года) доля людей старше 65 лет возрастет с 8% 
до 18% по всему миру и с 16% до 27% в странах ОЭСР. 
Это напрямую влияет на устойчивость распредели-
тельных пенсионных систем: уменьшающемуся чи-
слу работающих необходимо обеспечивать расту-
щее число пожилых на прежнем уровне. Возможно-
сти государства компенсировать сокращение посту-
плений также будут уменьшаться — только с 2007 по 
2014 год госдолг в среднем по странам ОЭСР вырос с 
55% до 88% ВВП. Расходы на содержание пенсионных 
систем в целом по ОЭСР составляют 18% публичных 
обязательств. В перспективе же пенсионные расхо-
ды должны возрасти с нынешних 9% до 10,1% ВВП к 
2050 году — этот прогноз ниже аналогичного за 2013 
год: тогда ожидался их рост до 12%ВВП.

В большинстве случаев (14 стран) для повыше-
ния устойчивости своих пенсионных систем члены 

организации пытались продлить трудовую актив-
ность населения, повышая возраст выхода на пен-
сию. В среднем по региону пенсионный возраст для 
мужчин уже составляет 64 года, а к 2050 году он дол-
жен вырасти до 65,5 года. В Бельгии он вырастет с 65 
до 67 лет к 2030 году, схожая реформа пройдет в Ка-
наде. Наименьший пенсионный возраст зафиксиро-
ван в Словении (58,7 года), самый высокий — в Нор-
вегии, Исландии и Израиле (67 лет). В будущем наи-
более поздний выход на пенсию будет установлен 
в Чехии, Ирландии и Великобритании — их власти 
рассчитывают поднять лимит до 68 лет, а наимень-
ший (60 лет) — в Словении и Люксембурге. Толь-
ко в 13 странах ОЭСР пенсионный возраст для жен-
щин ниже, чем для мужчин,— от нескольких меся-
цев (Словения) до пяти лет (Австралия, Чили, Изра-
иль и Польша).

РФ также вошла в число стран—реформаторов пен-
сионных систем, но основные изменения, иницииро-
ванные властями, носили иной характер. С 2015 года 
начала работать новая система расчета пенсий в бал-
лах, в этом же году были предложены и одобрены не-
большие корректировки пенсионного обеспечения 
чиновников (подробнее см. 

”
Ъ“ от 28 июля). Повы-

шение пенсионного возраста в стране, по-видимому, 
начнется только в 2016 году — как ранее уже писал 

”
Ъ“ 

(подробнее см. 
”
Ъ“ от 8 декабря), на него намечено и 

создание экспертного совета для проведения этой ре-
формы. При этом показатель, который пока обсужда-
ется публично, 63 года для обоих полов к 2030 году, все 
равно будет отставать от среднеевропейского.

Анастасия Мануйлова

Пенсионный возраст пошел в рост
Большинство стран ОЭСР  
увеличивают срок трудовой активности населения

Премьер-министр Дмитрий Медведев и министр 
финансов Антон Силуанов на заседании пра-
вительства де-факто подвели бюджетные ито-
ги 2015 года. Главное ожидаемое достижение 
— снижение бюджетного дефицита на 0,3 про-
центного пункта ВВП, что при активной полити-
ке Минфина позволяет не использовать 0,5 трлн 
руб. Резервного фонда. Влияние нефтяных цен 
ниже $50 за баррель на бюджетную систему бу-
дет сильнее всего в начале следующего года.

В повестке дня заседания правительства вчера фи-
гурировал отчет по исполнению федерального бюд-
жета за первые три квартала 2015 года. Впрочем, каз-
начейство Минфина утром 10 декабря представило 
оперативные сведения по исполнению бюджета за 11 
месяцев (доходы 12,174 трлн руб., расходы 13,131 тр-
лн руб.), глава ФТС Андрей Бельянинов утром же 
представил еще более оперативные данные (сборы 
ФТС на сегодняшний день составили 4,458 трлн руб. 
при плане сборов по году 4,9 трлн руб.). Правительст-
ву Антон Силуанов мог уже уверенно рассказывать об 
ожидаемых итогах 2015 года для бюджета.

Плановый дефицит федерального бюджета на 
2015 год составляет 3,2% ВВП, по расчетам Минфи-
на, в реальности он будет зафиксирован на уровне 
2,9% ВВП. Сэкономить 0,3 процентного пункта дефи-
цита удалось во многом за счет большего, чем ожида-
ло правительство, снижения реального курса рубля, 
улучшения налогового администрирования ФТС и 
бюджетной тактики Минфина в начале 2015 года: 
опасаясь кризисных явлений в секторах, обслужива-
ющих госзаказ, ведомство де-факто перенесло за счет 

активного авансирования поставщиков около 2% рас-
ходов бюджета с декабря на первое полугодие 2015 
года. В итоге в декабре 2015-го расходы бюджета со-
ставят 15,1% общегодовых (обычно «навес» расходов 
декабря составляет 16–17% общегодовых расходов), 
или 2,4 трлн руб. В итоге Дмитрию Медведеву доло-
жено: 0,5 трлн руб. Резервного фонда, которые Мин-
фин имеет право тратить в 2015 году в дополнение к 
плановым тратам в 2,6 трлн руб., не расходуются, еще 
99 млрд руб. бюджетных средств уходят в антикризис-
ный фонд Белого дома. Сообщение господина Силуа-
нова о ситуации с региональными бюджетами и дол-
гом также демонстрировали, что на конец года ситуа-
ция лучше, чем ожидалось летом 2015 года.

Экономия Минфина позволяет правительству с 
меньшими проблемами пережить первый квартал 
2016 года, когда бюджетная система в полной мере 
почувствует последствия снижения нефтяных цен 
меньше $50 за баррель в четвертом квартале 2015-го 
и большего, чем ожидалось, снижения объемов им-
порта. При сохранении цены нефти в районе $40 за 
баррель до второго квартала 2016 года Белому дому 
придется обсуждать новую стратегию: предполагае-
мый остаток Резервного фонда на конец следующе-
го года при цене нефти в $50 за баррель составит око-
ло 1,1–1,2 трлн руб., в 2017 год РФ при этом сценарии 
может войти с нулевым Резервным фондом.

Дмитрий Бутрин

Последний глоток нефти
Новые проблемы бюджета технично перенесены Минфином 
на следующий год

Министр финансов Антон Силуанов обеспечил 
коллегам еще один квартал относительно спо-
койной жизни — возможно, последний
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Демократическая коалиция, со-
зданная на базе партии ПАРНАС, 
сегодня на своем форуме примет 
заявление о планах по участию в 
думских выборах 2016 года. Пар-
тийный список коалиции возгла-
вит лидер ПАРНАС Михаил Кась-
янов. Остальные места в списке 
распределятся по результатам 
праймериз. В преддверии выбо-
ров демократы запускают кампа-
нию «Волна перемен».

Демократическая коалиция, 
сформированная в апреле для уча-
стия в думских выборах и включа-
ющая ПАРНАС, Партию прогресса, 
Либертарианскую партию, Партию 
5 декабря и «Демократический вы-
бор», подготовила заявление о на-
чале подготовки к выборам в Гос-
думу. Коалиция выдвинет на выбо-
ры партийный список на базе ПАР-
НАС, который возглавит лидер ПАР-
НАС Михаил Касьянов. «Мне пар-
тийцы указали, что я обязан это 
сделать,— заявил он 

”
Ъ“.— Мы из-

учили этот вопрос в партии, обсуди-
ли в коалиции; у всех мнение, что 
список должен возглавить я». Вто-
рое и третье места в списке, по его 
словам, зарезервированы под «но-
вых людей с определенной извест-
ностью, олицетворяющих демокра-

тические принципы». Он отказался 
называть их, отметив, что их слож-
но уговорить пойти на выборы. 
Остальные места в списке займут 
победители праймериз, они опре-
делятся в апреле.

В преддверии выборов демокра-
ты запускают общественно-полити-
ческую кампанию «Волна перемен». 
На сайте Volnaperemen.ru сторон-
ники коалиции смогут зарегистри-
роваться в качестве активистов, вы-
сказать мнение по шести базовым 
пунктам программы демократов, 
проголосовать на праймериз. Че-
рез этот сайт будут регистрировать-
ся участники праймериз. Об этом 

”
Ъ“ рассказал зампред ПАРНАС Кон-

стантин Мерзликин. К апрелю ко-
алиция рассчитывает сформиро-
вать программу, зарегистрировать 
на сайте 200 тыс. избирателей для 
праймериз и несколько десятков 
кандидатов, провести внутрикоа-
лиционное голосование и сформи-
ровать свой партсписок.

В заявлении коалиция призыва-
ет граждан, разделяющих демокра-
тические ценности, стать частью 
«Волны перемен», «начать работу в 
кругу своих знакомых, родствен-
ников, коллег по работе, соседей по 
привлечению их в кампанию». Кон-

стантин Мерзликин отметил, что в 
своей кампании коалиция исполь-
зует технологические наработки и 
креатив последних двух-трех лет, 
опробованный демократами в ходе 
различных избирательных кампа-
ний. В заявлении говорится, что вы-
боры в Госдуму «могут стать послед-
ним шансом для мирной консти-
туционной смены политического 
курса» и успешное выступление ко-
алиции на выборах позволит сфор-
мировать демократическую фрак-
цию в Думе. В случае успешного вы-
ступления на президентских выбо-
рах в 2018 году демократы рассчи-
тывают создать условия для «необ-
ходимых стране перемен». В заявле-
нии при этом отмечается, что «вы-
боры по всей вероятности не будут 
ни честными, ни свободными, бу-
дут сопровождаться администра-
тивным и силовым давлением и 
фальсификациями».

Политолог Григорий Добромелов 
назвал идею демкоалиции о лидер-
стве в партсписке Михаила Касья-
нова «неудачной»: «Если объединен-
ные демократы будут использовать 
старые политические фигуры, не 
имеющие серьезного электорально-
го рейтинга, то получат они свои 2% 
и будут кричать о нелегитимности 

выборов». По данным «Левада-цен-
тра», если бы выборы в Госдуму со-
стоялись в ближайшее воскресенье, 
ПАРНАС во главе с Михаилом Касья-
новым получил бы на них менее 1% 
голосов. В июле «Левада-центр» по-
местил господина Касьянова на де-
вятое место в списке из 11 полити-
ков, которым больше всего не дове-
ряют россияне: 5% опрошенных зая-
вили, что больше всего не доверяют 
Михаилу Касьянову. Политолог Глеб 
Павловский считает, что «Касьянов 
не является консолидирующей фи-
гурой, в нем нет эмоциональной ха-
ризмы, он не несет нового сообще-
ния тем группам, которые никогда 
не голосовали за ПАРНАС».

По словам Григория Доброме-
лова, чтобы претендовать на что-
то большее, демократам нужно ак-
кумулировать вокруг себя протест-
ный потенциал граждан. «Им нуж-
но найти ярких, новых, харизматич-
ных людей, может, даже не полити-
ков и не общественных деятелей, а 
просто тех, кто действительно смо-
жет зажечь,— считает политолог.— 
Опыт такого рекрутинга у оппози-
ции есть: 

”
болотные“ митинги смо-

гли собрать вокруг себя ярких, хоро-
ших спикеров».

Сергей Горяшко

Как стало известно ”Ъ“,  
бывший следователь МВД 
Павел Карпов, фигурирую-
щий в так называемом спи-
ске Магнитского, подготовил 
заявление в правоохрани-
тельные органы, в котором 
говорится о возможной свя-
зи между действиями нахо-
дящегося в розыске дирек-
тора фонда Hermitage Capital 
Уильяма Браудера и Фонда 
борьбы с коррупцией (ФБК) 
Алексея Навального. По мне-
нию господина Карпова,  
последний решил опублико-
вать свое расследование  
в отношении генпрокурора 
РФ Юрия Чайки и членов его 
семьи вскоре после того, как 
следователи МВД и полиции 
Кипра провели совместные 
обыски по делу о незакон-
ном выводе из России акций 
«Газпрома», оцениваемых  
в 5,4 млрд руб. После публи-
кации ФБК МВД не получило 
с Кипра документы по делу.

В заявлении Павел Карпов 
просит провести проверку и 
дать процессуальную оценку 
действиям Алексея Навально-
го, которые, по его мнению, «не 
направлены на установление 
объективных обстоятельств и 
борьбу с коррупцией». По вер-
сии экс-следователя, господин 
Навальный, так же как и Уиль-
ям Браудер, «воздействует на со-
знание и волю людей с целью 
дискредитации представите-
лей власти». О том, что разобла-
чения Hermitage Capital и ФБК 
могут быть связаны, считает го-
сподин Карпов, свидетельству-
ет, в частности, «активное учас-
тие Навального» в «рекламе и 
распространении» роликов «Ка-
ста неприкасаемых», подготов-
ленных господином Браудером. 
При этом он обращает внима-
ние правоохранительных орга-
нов на то, что материал ФБК о се-
мье генпрокурора Чайки был 
опубликован вскоре после обы-
сков у юристов на Кипре, про-
веденных в присутствии следо-
вателей МВД РФ местной поли-
цией в рамках уголовного дела, 
связанного с незаконным прио-
бретением господином Брауде-
ром акций «Газпрома».

По данным 
”

Ъ“, речь идет 
о возбужденном этим летом 
следственным департаментом 
МВД уголовном деле о предна-
меренном банкротстве (ст. 196 
УК РФ) ООО «Дальняя степь». 
Расследование по нему активи-
зировалось после того, как Ген-
прокуратура в рамках между-
народно-правового поручения 
добилась содействия в этом от 
властей Кипра.

«Дальняя степь», учрежден-
ная и зарегистрированная в 
июне 1998 года в Элисте, контр-
олировалась Hermitage Capital 
— ее гендиректорами в разные 
годы являлись Уильям Браудер 
и его ближайший компаньон 
Иван Черкасов (оба находятся 
в розыске).

ООО, по версии следствия, 
использовалось господином 
Браудером для приобретения 
37,5 млн акций «Газпрома» в об-
ход указа президента РФ, кото-
рый запрещал подобные сделки 
иностранцам до 2006 года. Од-

нако, когда «Дальняя степь» бы-
ла обанкрочена, пакета акций 
газового монополиста у нее на 
балансе не оказалось — как вы-
яснилось во время расследова-
ния, он был раздроблен и с 7 по 
23 декабря 2004 года по частям 
продан малоизвестному ООО 
«Бизнес-капитал». После этого 
вырученные от продажи акций 
деньги под видом дивидендов, 
считает следствие, ушли на сче-
та владельца «Дальней степи» — 
кипрской офшорной компаний 
Serasus Investments Limited, от-
крытые в банке HSBC. Сейчас 

этот пакет акций оценивается 
более чем в 5,4 млрд руб.

Стоит отметить, у «Дальней 
степи» была запутанная систе-
ма владения. В реестре помимо 
Serasus значилось также ООО 
«Оазис М», собственниками ко-
торого, впрочем, были сама 
«Дальняя степь» и тот же кипр-
ский офшор. То есть, несмотря 
на наличие двух владельцев, 
фактически все подчинялось 
кипрской компании, которая и 
получила все деньги от прода-
жи газпромовских акций. При-
чем во время переброски бу-
маг по счетам 1 млн акций «Газ-
прома» был утерян. Скорее все-
го, считает следствие, они стали 
платой посредникам за прове-
дение этой схемы.

Но основной вывод следст-
вия заключается в том, что в ре-

зультате согласованных дейст-
вий владельцев и руководите-
лей «Дальней степи» она предна-
меренно была лишена активов: 
стоимость оставшегося у компа-
нии имущества после продажи 
акций едва превышала 22,3 тыс. 
руб. Кстати, «Дальняя степь» фи-
гурировала в нескольких уго-
ловных делах, а в 2013 году Уи-
льям Браудер за неуплату этой 
же компанией налогов был за-
очно осужден Тверским райсу-
дом Москвы на девять лет.

В рамках ведущегося сейчас 
расследования был арестован 
бывший конкурсный управля-
ющий «Дальней степи» Алек-
сандр Долженко. Согласно фабу-
ле предъявленного ему обвине-
ния, он встретился с представи-
телем господина Браудера и по 
его просьбе не стал предприни-
мать действий по возврату иму-
щества «Дальней степи», оспа-
риванию платежей и, умыш-
ленно проигнорировав требо-
вания закона «О несостоятель-
ности (банкротстве)», не стал 
привлекать к субсидиарной от-
ветственности Serasus, предста-
вив ложное заключение об от-
сутствии у компании призна-
ков фиктивного банкротства.

Экс-управляющий частич-
но признал вину, считая, впро-
чем, что совершил администра-
тивный проступок, но никак не 
уголовное преступление. В свою 
очередь, участники расследова-
ния называют дело «Дальней 
степи» «кащеевым яйцом» Уиль-
яма Браудера, так как с его помо-
щью можно либо вернуть день-
ги, вырученные за акции «Газ-
прома», либо попытаться обра-
тить взыскание на банк, через 
который они выводились, что 
приведет к аресту активов HSBC, 
расположенных в России. Опе-
ративно получить комментарии 
в HSBC 

”
Ъ“ не удалось.

Между тем в ходе расследова-
ния этого дела недавно произо-
шел существенный прорыв. Ген-
прокуратура в рамках междуна-
родного сотрудничества напра-
вила властям Кипра документы, 
свидетельствующие о причаст-
ности к исчезновению активов 
«Дальней степи» юристов, пред-
ставлявших интересы Serasus.

По данным 
”
Ъ“, в ходе обы-

сков, проведенных 25 ноября 
местной полицией в присутст-
вии следователя МВД Артема 

Ранченкова и его начальника 
Сергея Петряшова, у юристов 
были изъяты документация и 
переписка по делу «Дальней сте-
пи», а также документы, кото-
рые, как казалось, могли бы по-
мочь проследить дальнейший 
путь денег, вырученных за ак-
ции «Газпрома». Затем Россия за-
просила у Кипра около 40 доку-
ментов по делу, однако после пу-
бликации ФБК пока не получи-
ла ни одного из них.

После обыска на Кипре 
Hermitage Capital распростра-
нил пресс-релиз, из которого 
следовало, что целью нового 
расследования якобы являются 
«посмертное преследование» 
аудитора фонда Сергея Маг-
нитского и «остановка глобаль-
ной кампании по расследова-
нию российской коррупции и 
отмыванию 5,4 млрд руб., хи-
щение которых было раскры-
то» господином Магнитским. 
«Данные действия входят в пря-
мое противоречие с договором 
об оказании правовой помощи 
между Кипром и Россией и Ев-
ропейской конвенцией о пра-
вовой помощи по уголовным 
делам, запрещающим ее пре-
доставление в случаях, не соот-
ветствующих общепринятым 
фундаментальным ценностям, 
к которым относятся уважение 
прав человека и противодейст-
вие коррупции»,— утверждали 
в Hermitage.

В свою очередь, адвокат 
Александр Антипов заявил 

”
Ъ“, что его клиентам Уильяму 

Браудеру и Ивану Черкасову не 
предъявлялось никаких новых 
обвинений и ему неизвестно о 
каких-то новых следственных 
действиях по делу в их отноше-
нии. Также адвокат не знает о 
возможных связях между ФБК 
и его доверителями.

Пресс-секретарь ФБК Кира 
Ярмыш заявила 

”
Ъ“, что Уиль-

ям Браудер не является заказ-
чиком фильма о генпрокуроре 
«и не передавал сведения, кото-
рые в нем прозвучали». К Юрию 
Чайке, заявившему, что рассле-
дование ФБК — «это заказ, вы-
полненный явно не на деньги 
исполнителей. Большие день-
ги!» и что «изложенные сведе-
ния носят заведомо лживый ха-
рактер и не имеют под собой 
никакой почвы», фонд подал 
иск в Пресненский райсуд Мо-
сквы, подчеркнула госпожа Яр-
мыш. «Заказчиком фильма яв-
ляются жертвователи нашего 
фонда,— отметила пресс-секре-
тарь,— а все сведения взяты из 
открытых источников».

«Я сомневаюсь, что всю ин-
формацию, изложенную в 
фильме ФБК, можно было со-
брать из открытых источни-
ков. Вызывает вопросы и за-
явленный фондом бюджет 
фильма в 250 тыс. руб. На мой 
взгляд, этот явно многомесяч-
ный труд с профессиональны-
ми режиссурой и монтажом 
стоил намного больше»,— ска-
зал 

”
Ъ“ член Совета при прези-

денте РФ по развитию граждан-
ского общества и правам чело-
века, председатель Националь-
ного антикоррупционного ко-
митета Кирилл Кабанов.

Владислав Трифонов

В расследовании ФБК повеяло «Дальней степью»
Алексея Навального могут проверить на связь с Уильямом Браудером

Михаил Касьянов будет гнать «волну перемен»
Демократы запускают кампанию к думским выборам

Павел Карпов (на фото)  
нашел много общего  
в фильмах Уильяма  
Браудера и Алексея  
Навального 
ФОТО СЕРГЕЯ КИСЕЛЕВА

контекст  

Мосгордума предложила  
наказывать рублем  
граждан, не прошедших 
диспансеризацию

Депутаты МГД вчера обсудили возможности 
стимулирования жителей к прохождению  
диспансеризации. Заседание комиссии 
по здравоохранению и охране общественно-
го здоровья было проведено, как объяснила 
глава комиссии Людмила Стебенкова, 
по следам прозвучавшего накануне заявле-
ния вице-мэра Москвы Леонида Печатнико-
ва. Госпожа Стебенкова напомнила, что за-
ммэра заявил об отмене выполнения во что 
бы то ни стало плана по диспансеризации 
во избежание «приписок» в медицинских уч-
реждениях. «По сообщению ФОМС, в связи 

с открытием личных кабинетов на сайте 
ОМС от москвичей поступают сообщения 
об обнаружении данных о ”фиктивных“  
услугах, которые в действительности  
не были им оказаны»,— уточнила она.

Заместитель главы департамента здраво-
охранения Москвы Алексей Погонин предло-
жил «популяризировать прохождение диспан-
серизации, чтобы помогать врачам привле-
кать пациентов». «Но необходимо, чтобы и ра-
ботодатель участвовал в этом процессе и нес 
ответственность»,— добавила депутат Мос-
гордумы, главврач городской поликлиники 
№220 Вера Шастина.

Госпожа Стебенкова, в свою очередь, 
предложила «наказывать пациентов рублем», 
разработав законопроект, который обязывал 
бы граждан проходить диспансеризацию: 
«Если человек не прошел диспансеризацию, 
а потом пришел лечиться, то он будет обязан 
половину своего лечения оплатить — помощь 
в рамках программы госгарантий ему будет 
оказываться в размере 50%». Она сообщила, 
что при Мосгордуме будет создана рабочая 
группа по разработке такого законопроекта. 

Валерия Мишина

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  П А В Е Л  К А Р П О В

Карпов Павел Александрович родился 
27 августа 1977 года в Москве. Окон-
чил следственный факультет Москов-
ского юридического института МВД 
(1998). С 1998 по 2009 год работал 
в главном следственном управлении 
ГУВД Москвы, дослужился до старшего 
следователя по особо важным делам. 
В 2009 году переведен в следственный 
комитет МВД.

В июле 2010 года обратился в 
Генпрокуратуру с требованием признать 
клеветой утверждения руководителей 
фонда Hermitage Capital Уильяма Брау-
дера и аудиторской компании Firestone 
Duncan Джеймисона Файерстоуна, за-
являвших о его причастности к хищению 
$230 млн и смерти в ноябре 2009 года 
в СИЗО юриста Сергея Магнитского. 
В возбуждении дела Павлу Карпову 
было отказано. Сам следователь утвер-

ждал, что видел Сергея Магнитского 
один раз в жизни во время его допроса 
по одному из дел в качестве свидетеля. 
Тем не менее 12 апреля 2013 года 
Минфин США включил его в «список 
Магнитского» в числе 18 российских 
граждан, которые подверглись санкци-
ям из-за причастности к нарушениям 
прав человека.

21 июля 2012 года ушел со службы 
на пенсию в звании подполковни-
ка юстиции. В том же году подал 
в Высокий суд Лондона иск о защите 
чести и достоинства к фонду Hermitage 
Capital, Уильяму Браудеру и Джеймисо-
ну Файерстоуну. Лондонский суд встал 
на сторону господина Карпова, однако 
в итоге рекомендовал рассматривать 
дело в России.

14 августа 2014 года Павел Карпов 
подал иск о защите чести и досто-

инства в Мещанский суд Москвы, 
потребовав с ответчиков Уильяма 
Браудера, Джеймисона Файерстоуна 
и структур Hermitage компенсацию 
255 млн руб. (позднее требования вы-
росли до 6,2 млрд руб.). В марте 2015 
года суд взыскал с ответчиков 100 тыс. 
руб., установив, что у них нет никаких 
доказательств причастности господина 
Карпова к гибели господина Магнит-
ского. В июне того же года Мосгорсуд 
увеличил компенсацию до 8 млн руб. 
В том же месяце Павел Карпов подал 
в Пресненский суд иск на 2 млн руб. 
к депутату Госдумы Дмитрию Гудкову 
и телекомпании НТВ о защите чести 
и достоинства за эфир программы 
«Железные леди», в которой депутат 
обвинил его в причастности к хищению 
5,5 млрд руб. и смерти Сергея Магнит-
ского. 11 ноября суд отклонил иск.

Генпрокуратура уточнила сроки блокировки в интер-
нете сайтов, распространяющих призывы к массо-
вым беспорядкам, осуществлению экстремистской 
деятельности, участию в массовых мероприятиях, 
проводимых с нарушением установленного порядка. 
Согласно подготовленному ведомством проекту при-
каза генпрокурора Юрия Чайки, теперь на «незамед-
лительную реакцию» отводится не более пяти дней. 
Пресекаться должны материалы, которые «имеют 
или могут иметь широкий общественный резонанс».

Генпрокуратура опубликовала на правительственном 
портале проект приказа главы ведомства Юрия Чайки о 
порядке рассмотрения уведомлений о распространении 
в интернете информации о призывах к массовым беспо-
рядкам, осуществлению экстремистской деятельности, 
участию в массовых мероприятиях, проводимых с нару-
шением установленного порядка, и направления требо-
ваний о принятии мер по ограничению доступа к таким 
ресурсам. В новой инструкции (документ должен заме-
нить временную инструкцию от 5 июня 2014 года) глав-
ным новшеством стало четкое определение сроков рас-
смотрения уведомлений. Раньше в Генпрокуратуре так-
же отмечали возможность «незамедлительного реагиро-
вания» на уведомления, однако конкретные сроки в ин-
струкции прописаны не были. Теперь в документе ого-
варивается, что при необходимости материалы провер-
ки «незамедлительно с использованием средств опера-
тивной связи» направляются в управления Генпрокурату-
ры в федеральных округах, которые «в течение пяти дней 
должны подготовить требования об ограничении досту-
па к ресурсам, а «в случаях, не терпящих отлагательства, 
незамедлительно».

Поводом для такой реакции, как и прежде, является 
распространение в интернете информации, содержащей 
«призывы к массовым беспорядкам, участию в массовых 
мероприятиях, проводимых с нарушением установленно-
го порядка», говорится в проекте инструкции. Незамедли-
тельно должны пресекаться информационные материалы, 
которые «имеют или могут иметь широкий общественный 
резонанс». Причем блокированию подлежат также сайты, 
копирующие информацию экстремистской направленно-
сти или призывы к массовым беспорядкам. Есть в проек-
те инструкции еще одно новшество. Раньше требование о 
блокировке сайтов окружное управление Генпрокуратуры 
требовало «подписи курирующего замгенпрокурора», а в 
случае его отсутствия документ отправлялся в управление 
Генпрокуратуры по надзору за исполнением законов о фе-
деральной безопасности, межнациональных отношениях, 
противодействии экстремизму и терроризму.

Для случаев, не требующих незамедлительной реак-
ции, устанавливается месячный срок на реагирование. По-
сле проверки сведений об информации экстремистской и 
террористической направленности прокуратуры субъек-
тов РФ направляют материалы и заключения управлени-
ям Генпрокуратуры федеральных округов, а тем на подго-
товку требований об ограничении доступа к информаци-
онным ресурсам в Роскомнадзор дается срок «до 30 дней». 
Напомним, 1 февраля 2014 года вступили в силу поправки 
к закону «Об информации, информационных технологи-
ях и о защите информации», которые дают Генпрокурату-
ре право без решения суда блокировать противоправную 
информацию в интернете.

Автор этих поправок замглавы комитета Госдумы по 
безопасности Андрей Луговой (ЛДПР) считает, что эта ин-
струкция «гармонизирует работу ведомства». При этом 
ускорение принятия решений по поводу призывов к мас-
совым беспорядкам он не связывает с проходящими сей-
час протестами дальнобойщиков, ситуация с которыми, 
по мнению депутата, «не может и дальше быть столь кри-
тичной». «Всегда есть проблемы между работниками и ра-
ботодателями, между населением и государством. Думаю, 
надо просто вести разъяснительную работу с ними — ни-
чего ужасного система 

”
Платон“ им не дала»,— заявил де-

путат 
”
Ъ“. Член думского комитета по конституционно-

му законодательству Дмитрий Гудков (исключен из «Спра-
ведливой России») уверен, что «протест дальнобойщиков 
лишь одна из причин ускорения принятия решений». 
«Власть прекрасно понимает, что он не последний. Блоки-
ровки сайтов, попытки взять под контроль мессенджеры, 
всеобщая дактилоскопия — все это идет в рамках единой 
кампании»,— сказал 

”
Ъ“ господин Гудков.

Наталья Городецкая

Генпрокуратура 
сокращает  
время отклика
На блокировку сайтов, призывающих 
к массовым беспорядкам,  
уйдет не более пяти дней
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Наградоначальник
Владимир Путин воздал ордена и медали по заслугам перед Отечеством

Вчера президент России Владимир Путин 
в Кремле вручил государственные награды 
лучшим людям. Они благодарили его и об-
ещали соответствовать. О том, что сказали 
Никита Михалков и Геннадий Хазанов и как 
промолчали Юрий Соломин и Олег Табаков,— 
специальный корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
КОЛЕСНИКОВ.

Награждаемые собирались в круглом холле 
на первом этаже первого корпуса Кремля. Меж-
ду собой беседовали Олег Табаков и Дмитрий 
Хворостовский. Тема беседы не оставляла же-
лать лучшего:

— Будешь конфету? — настойчиво интересо-
вался господин Табаков.

Дмитрий Хворостовский, по-моему, думал, что 
тот шутит, и только улыбался не самым уверен-
ным образом.

— Да я тебя спрашиваю,— сердился худрук 
МХТ имени Чехова,— конфету будешь?

На Дмитрия Хворостовского укоризненно смо-
трела актриса Марина Зудина. Она не привыкла, 
чтобы ее мужу отказывали.

Дмитрий Хворостовский пожимал плечами. 
Он, похоже, так до сих пор и не понимал, что тут 
все всерьез. А Олег Табаков взял с собой мятных 
конфет и хотел одной из них честно поделиться. 
И не понимал, почему ему не дают этого сделать.

— Ну ладно…— наконец махнул рукой ху-
друк.— Не хочешь — не надо…

Тут наконец оперный певец понял и взял кон-
фету. Олег Табаков сразу смягчился и спросил:

— Ну как дела-то?
— Да лечусь…— пожал тот плечами.
Нет никакого секрета, от чего: Дмит-

рий Хворостовский сам не  так  давно  
публично рассказал, что у него онкология в тяже-
лой стадии.

Впрочем, по его виду нельзя было сказать, что 
он болен. Он хорошо держится.

Рядом со своими товарищами стоял полков-
ник Серик Султангабиев. Ему сегодня должны 
были вручить звезду Героя России. На учениях он 
упал на выпавшую на землю гранату, чтобы за-
крыть собой солдата. Полковник был невысокого 
роста. Одна нога у него была в шлепанце, перемо-
танном какой-то черной тряпкой, чтоб не броса-
лась в глаза. Лицо посечено осколками. Один глаз 
полуприкрыт.

— Как вы себя чувствуете? — спросил я.
— Отлично! — бодро, но при этом почти не-

слышно отрапортовал он.— Я здоров! Завтра вы-
писываюсь. Еду в Екатеринбург и там ложусь в 
госпиталь.

Я, конечно, не стал спрашивать, зачем он ло-
жится в госпиталь, если здоров. Он просто не хо-
тел производить впечатление больного.

— У вас же, наверное, было очень мало шансов, 
когда вы бросились на эту гранату? — спросил я.

— Шансов никаких не было,— сказал он.— 
Только бронежилет спас. Хорошо, что я был в 
бронежилете.

— Что же она упала, граната эта?
— Трагическая случайность,— вздохнул Серик 

Султангабиев.— Такое неоднократно бывало на 
учениях. Вот у вас сейчас ручка может случайно 
выскочить из рук.

Я машинально покрепче сжал пальцами ручку.
— И никак такого исхода было не избежать? — 

переспросил я.
— А как избежать? Случайность. И у меня дру-

гого выхода не было. Это же солдат-срочник был. 
Он-то чем виноват?

Почетный президент Олимпийского комитета 
России легендарный Виталий Смирнов получал в 
этот день орден Александра Невского.

— На Олимпиаду в Рио поедем? — мой интерес 
не был праздным.

— Поедем,— кивнул он.— Вы же имеете в ви-
ду, что могут дисквалифицировать еще кого-ни-
будь? Поедем. Но только надо принять меры. Ну-
жен человек, который скажет: «Все! Хватит!» Что-
бы это прекратилось. И пусть мы проиграем, но 
мы должны быть чистыми. А такой человек толь-
ко один. Вот он и должен сказать.

Эта тема сильно волновала Виталия Смирно-
ва. Очень сильно.

— Это же не с нас началось, вот в чем дело! Это 
давно началось с тех, в чьих странах эти препа-
раты делали. Они и направление задали. Между-
народный олимпийский комитет тогда пытался 
бороться, но мы это дело не афишировали (Вита-
лий Смирнов много лет был вице-президентом 
МОК.— А. К.). Я сам возил награды болгарам. Тя-
желоатлеты выиграли серебро, потом тех, кто пер-
вое место занял, золота лишили, и, соответствен-
но, нашим болгарским братьям надо было поме-
нять награды, выдать им медали другого достоин-
ства, и чтобы те, которые они получили раньше, 
сдали… Сложная, в общем, процедура…

Позвали наверх, в Екатерининский зал. И жда-
ли недолго. Может, неудобно было… Хотя…

Владимир Путин и на этой церемонии говорил 
о том, что интересует его сейчас больше всего:

— Время постоянно предъявляет нам новые 
вызовы, проверяет на прочность наше единство, 
готовность сообща защищать и отстаивать наци-
ональные интересы России… Наш народ всегда 
жил с верой в добро и справедливость, умел отри-
нуть все, что мешает двигаться вперед, все разно-
гласия во имя любви к Отечеству. И сегодня имен-
но единство и сплоченность делают нас сильнее…

Он перечислил некоторых из тех, кому сейчас 
предстояло получить награду из его рук, и присту-
пил к делу.

Режиссер Никита Михалков вышел получать 
свой орден «За заслуги перед Отечеством» I степе-
ни под музыку «А я иду, шагаю по Москве». Ниче-
го не скажешь — заслужил, все-таки 70 лет испол-
нилось человеку. К тому же все остальные орде-
на, значит, есть: орден I степени можно получить, 
имея только все предыдущие три.

Это только чистый человек Олег Павлович Та-
баков искренне спорил с Мариной Зудиной пе-
ред началом церемонии о том, что орден «За за-
слуги…» IV степени главнее, потому что четыре 
больше, чем один…

Я, кстати, спросил потом у Олега Табакова, 
сколько раз он был в этом здании, чтобы получить 
награду. Он стал честно подсчитывать:

— Вот этих четыре вручили, народного РСФСР, 
потом народного СССР… В общем, раз десять… 
Нет, одиннадцать…

— Да это же рекорд! — сказал я.
Он покачал головой:
— Это не рекорд. Не это рекорд…
А Никита Михалков вышел получить орден (он 

сопровождается широкой красной, да нет, алой 
лентой через плечо, такие и сейчас с гордостью, 
но не без смущения носят свидетели на свадьбах) 
и произнес крайне продуманные слова, в кото-
рых не было ни одного лишнего знака:

— Лет двенадцать назад вы в этом зале вруча-
ли очень высокую награду отцу, и он сказал: «Я 
служил, служу и буду служить Отечеству». Мне до-
бавить нечего.

Мне тоже.
А вот художественный руководитель Мало-

го театра Юрий Соломин свой орден «За заслуги» 
I степени получил молча. В самом деле, ведь иног-
да тот, кто промолчал, выступил лучше всех.

Геннадий Хазанов, которому тоже исполнилось 
семьдесят, получил такой же орден вместе с лентой 
и свои слова отлил, без преувеличения, в граните:

— Когда ты делаешь то, что любишь,— это 
свобода. Когда любишь то, что делаешь,— это 
счастье. Я благодаря Отечеству сегодня свобо-
ден и счастлив!

Доверенное лицо его и правда светилось в этот 
момент счастьем, да и свободой тоже.

Главный научный сотрудник ВНИИ ремонта и 
эксплуатации машинно-тракторного парка Алек-
сандр Ежевский, получая орден «За заслуги перед 
Отечеством» II степени, благодарил президента 
с такой силой, что, казалось, содрогались своды 
Екатерининского зала, уходящие куда-то в разре-
женный воздух стратосферы:

— От всей глубины моего механизаторского 
сердца!..

Он не забыл, произнося благодарность Влади-
миру Путину, сослаться на его же послание, в ко-
тором было отмечено, что селяне должны полно-
стью к 2020 году обеспечить все потребности стра-
ны в продукции сельского хозяйства.

— Мы,— заверил механизатор, живущий, 
правда, в Москве (можно только представить себе, 
как разрываются его душа и сознание.— А. К.),— 
сделаем все от нас зависящее. Мы будем внедрять 
высокоэффективные технологии, увеличивать 
энергонасыщенность механизаторских парков в 
полтора-два раза (а как иначе? — А. К.)! Под вашим 
руководством мы эту задачу к 2020 году решим!

То есть наши механизаторы и мысли не до-
пускают, что после 2018 года в фамилии наше-
го президента что-то может поменяться. Хоть ка-
кие-то буквы.

Да разве кто-то допускает? Только если он сам.
Писателю Юрию Поля кову вручили орден «За 

заслуги перед Отечеством» IV степени.
— Чем может писатель ответить на высокую 

награду? Только новыми произведениями! — вос-
кликнул Юрий Поляков.— И я уже ответил. Сегод-
ня в Театре эстрады премьера спектакля по моей 
новой пьесе «Чемоданчик». И там фигурирует да-
же президент России! Надеюсь, что вы придете на 
спектакль и выскажете потом свое мнение!

Ну кто мог бы использовать отведенное ему 
на благодарность время производительнее, чем 
Юрий Поляков? Тут и президент России оказался 
бы, страшно сказать, бессилен.

Между тем многие получали свои награды 
молча. Так, хотел что-то сказать да раздумал рек-
тор МГИМО Анатолий Торкунов. И только этим за-
служил нераздавшиеся после непроизнесенной 
речи аплодисменты.

И Олег Табаков только кивнул. А что говорить, 
и так все ясно.

А вот дошла очередь до француженки Консуэло 
де Хавилан-Кортес. Она подошла к Владимиру Пу-
тину и яростным поворотом корпуса указала ему 
место, куда следует повесить орден Дружбы. А по-
том высказалась. Ее кумирами в детстве были же-
ны русских декабристов, она прочитала о них все, 
что было на французском языке. А потом ее «куми-
ром стал человек, который сыграл главную роль в 
фильме 

”
Звезда пленительного счастья“».

— И теперь меня зовут Дуся Костолевская! — 
призналась Консуэло де Хавилан-Кортес.

А ее муж Игорь Костолевский сидел в послед-
нем ряду Екатерининского зала и стеснительно 
улыбался.

— Но если ты хочешь доказать что-то, то делай 
то, чего нельзя опровергнуть! — продолжила Ду-
ся Костолевская.

Мне уже теперь чудится, что все сказанное при 
Владимире Путине с философической интонаци-
ей относится либо к Украине, либо к Сирии?

Да, по крайней мере это относилось к увлече-
нию самой Дуси Костолевской. Она в какой-то 
момент поняла, что когда-то ходили поезда Мо-
сква—Париж и Москва—Ницца, а теперь их нет, 
и восстановила их не без помощи РЖД. И разве 
это не стоит ордена Дружбы?

Апофеоз наступил, когда к микрофону подо-
шел обладатель медали Пушкина, директор Му-
зея науки Великобритании Иан Блэтчфорд и 
вдруг выкрикнул: «Слава Гагарину!»

На этом можно и нужно было заканчивать. 
На этом и закончили. Правда, перед этим заслу-
женным работником культуры РФ стала редактор 
«Москонцерта» Нинель Кобзон. Правда, по пове-
дению ее мужа с точностью нельзя было опреде-
лить, кто из них двоих получил эту награду.

Да Владимир Путин еще произнес выстрадан-
ную фразу:

— У нас представители сельского хозяйства 
держатся и говорят, как народные артисты, а на-
родные артисты пашут, как настоящие селяне!

Не то что, конечно, про помидоры и Аллаха, от-
нявшего разум у турецкой клики, но все-таки.

Торжественная часть исчерпала себя. Разно-
сили шампанское. Юрий Поляков уже что-то го-
ворил Владимиру Путину. Доносились отдель-
ные слова: «чемоданчик», «сцена», «чего стоит 
прийти»…

— А я,— сказал стоявший рядом глава админи-
страции президента Сергей Иванов,— сразу сце-
нарий этого спектакля угадал: чемоданчик ядер-
ный, и его сперли!

Космонавт Сергей Юрчихин в нужный момент 
оказался в нужном месте и уже дарил президенту 
одного из двух десятисантиметровых плюшевых 
львят, а Сергей Иванов разъяснял:

— Это индикатор невесомости, на девятой се-
кунде полета начинает парить…

Что-то хотела сказать Наталья Солженицына, 
но президент все никак не поворачивался в ее сто-
рону, не замечал ее, а фотографировался с награ-
жденными им: они очень просили, очень.

И запомнился активной гражданской позици-
ей гендиректор ГПЗ-2 Владимир Терещенко, кото-
рому удалось два раза сфотографироваться с Вла-
димиром Путиным, а сам Владимир Путин этого 
даже не заметил, потому что фотографировался в 
этот момент с теми, кто его об этом так просил…

И я уже слышал голос Владимира Терещенко, 
когда Владимир Путин скрылся в дверях:

— Вы меня сфотографировали? Вы сняли, я 
спрашиваю?! Какой ваш электронный адрес?! 
Как ваша фамилия? Место работы? Азаров?! Ком-
мерсант?! Какой коммерсант?! Откуда здесь ком-
мерсант?!

И слышал, как успокаивал его сосед:
— «Коммерсантъ» — это газета…
И я спросил Игоря Костолевского, как это у него 

выходит вообще не меняться с годами. А он отве-
тил, что это вопрос к жене, и Дуся подтвердила…

А Юрий Поляков на вопрос, действительно ли 
Сергей Иванов угадал про «Чемоданчик», сооб-
щил, что действительно и что украсть ядерный 
чемоданчик совсем несложно:

— Тот, кто носит, тот и крадет!
Геннадия Хазанова я спросил, есть ему теперь 

к чему стремиться, ведь все же четыре степени 
есть у него (хотя, строго говоря, существует же 
еще орден Андрея Первозванного), а он недоу-
менно ответил:

— Да. Репетировать надо…
А Владимир Терещенко все фотографировался 

меж двух штандартов, под которыми стоял Влади-
мир Путин. Хотя Владимира Терещенко давно уже 
никто не фотографировал.

Последним, уже из коридора, ушел Дмитрий 
Хворостовский, который все отвечал и отвечал на 
вопросы журналистов, а ему надо было на самолет, 
и его жена смотрела на часы у меня на руке и аха-
ла с волнующим акцентом: «Половина третьего!»

А он не хотел уходить.

Тверской райсуд Москвы отка-
зался принуждать Центризбир-
ком (ЦИК) заполнить вакансию 
в Госдуме после отмены Верхов-
ным судом постановления ЦИКа 
о передаче мандата единорос-
су Юрию Эму. В ЦИКе заявили, 
что лишать депутата полномочий 
должна Госдума, но парламент 
уверяет, что оснований для это-
го нет. Претендующий на мандат 
Николай Гончаров намерен про-
должить борьбу за него.

Кандидат из ставропольского спи-
ска «Единой России» Николай Гонча-
ров жаловался в Тверской райсуд на 
бездействие ЦИКа, «не предприняв-
шего предписанных законом дейст-
вий по передаче ему как очередно-
му кандидату в депутаты вакантно-
го мандата». Напомним, спор каса-
ется полномочий единоросса Юрия 
Эма, досрочно сложившего полно-
мочия в Госдуме, а затем вернувшего-
ся в нее в том же созыве в 2013 году. В 
2014 году Конституционный суд (КС) 
признал такое возвращение наруше-
нием Конституции, велев пересмо-
треть дело Николая Гончарова о пе-
редаче мандата ему. В июне 2015 го-
да постановление ЦИКа о повторной 
передаче мандата господину Эму от-
менено Верховным судом (ВС), но ни-
каких последствий для депутата это 
не повлекло. Истец требовал, чтобы 
ЦИК немедленно исполнил обязан-
ность «заместить вакантный мандат».

ЦИК, однако, считает себя не впра-
ве «совершать действия, отнесенные 
к компетенции Госдумы»: предста-
вители комиссии в суде заявили, что 
лишать полномочий депутата долж-
на Госдума. Но там утверждают, что у 
Думы такого права нет: закон о стату-
се депутата такого основания для пре-
кращения полномочий, как отмена 
решения ЦИКа, не содержит. Хотя по 
закону «О судебной системе» решения 
судов «являются обязательными для 
всех без исключения органов госвлас-
ти». Кроме того, внести вытекающую 
из решения КС поправку в перечень 
оснований для досрочной отставки 
депутата Госдума могла год назад.

Ни один госорган, включая адми-
нистрацию президента, не ответил 
господину Гончарову на вопрос, «осу-
ществляет ли в настоящее время де-
путатские полномочия депутат Эм», 
жаловался в иске к ЦИКу господин 
Гончаров. Управление президента по 
работе с обращениями граждан сооб-
щило, что постановление ЦИКа «от-
менено непосредственно судом и не 
требует дополнительного подтвер-
ждения», а «предписаний о соверше-

нии каких-либо действий, относя-
щихся к компетенции ЦИКа, реше-
ние ВС не содержит». В Счетной пала-
те на сообщение о том, что Юрий Эм 
незаконно получает из бюджета зар-
плату, ответили, что «информация 
принята во внимание».

«Мы не занимаемся пересчетом 
мандатов, которые находятся в Гос-
думе, это вопрос к мандатной комис-
сии Госдумы»,— заявила 

”
Ъ“ предста-

витель ЦИКа Майя Гришина. Отме-
тим, что полномочия комиссии «по 
мандатным вопросам» в 2011 году пе-
реданы комитету по регламенту. Его 
глава Виктор Пинский заявил 

”
Ъ“, 

что «не владеет темой». Николай Гон-
чаров считает, что в Госдуме «попира-
ются нормы избирательного права»: 
«мандат находится у лица, не являю-
щегося депутатом», но получившего, 
в том числе за время «злостного не-
исполнения судебных постановле-
ний», более 10 млн руб. зарплаты. Он 
намерен оспорить решение Тверско-
го райсуда и жаловаться в Генпроку-
ратуру на ЦИК, поскольку «указан-
ные противозаконные действия ис-
ходят от госоргана, основной зада-
чей которого является обеспечение 
законности в сфере избирательно-
го права». Представитель господина 
Гончарова Гоар Загайнова не исклю-
чила подачи аналогичного иска к Гос-
думе. «Верховный суд отказал нам в 
выдаче исполнительного листа и в 
разъяснении решения, а ЦИК пере-
водит стрелки на Госдуму»,— поясни-
ла она, отметив, что дважды обраща-
лась к спикеру Госдумы Сергею На-
рышкину, а также направляла запро-
сы в думские комитеты по регламен-
ту и обороне (членом комитета по 
обороне является Юрий Эм), но полу-
чала «отписки».

«Неисполнение судебного реше-
ния о незаконности действий или 
бездействия власти — общая пробле-
ма. Но действующий с 15 сентября Ко-
декс административного судопроиз-
водства (КАС) обязывает суды конкре-
тизировать механизм реализации та-
ких решений»,— напомнил вице-
президент Федерального союза адво-
катов Сергей Попов. Согласно ст. 227 
КАС, орган, принявший незаконное 
решение, должен восстановить на-
рушенные права или устранить пре-
пятствия к их осуществлению «ука-
занным судом способом в установ-
ленный им срок». Адвокат уверен, 
что Николай Гончаров вправе потре-
бовать от ВС «указать способ восста-
новления его прав».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Депутатский мандат 
продолжают делить в судах
Госдума и Центризбирком не могут решить, 
кому исполнять решение Верховного суда

Граждане живут не так, 
как думают
Россияне неверно оценивают число мигрантов, 
атеистов и богачей

У граждан складывается невер-
ное представление по многим со-
циальным вопросам, выясни-
ла исследовательская компания 
Synovate Comcon. Респонденты 
из РФ, опрошенные наравне с жи-
телями других 32 стран, счита-
ют, к примеру, что в России живет 
втрое больше мигрантов и атеи-
стов, чем на самом деле, а также 
они уверены, что 1% самых бога-
тых граждан страны принадле-
жит куда меньше, чем реальные 
70% капитала. По концентриро-
ванности богатства, к слову, РФ 
обгоняет США, Великобританию 
и остальные страны исследова-
ния. Не переоценивают россия-
не лишь число сельских жителей 
и домохозяйств, подключенных 
к интернету.

Эксперты из Synovate Comcon 
проводили исследование в 33 стра-
нах о том, какие суждения граждане 
имеют по базовым социальным во-
просам и как это соотносится с дан-
ными официальной статистики (ито-
ги исследования есть у 

”
Ъ“). Как выяс-

нилось, в России жители более всего 
переоценивают количество атеистов 
и мигрантов в стране. Так, по их мне-
нию, 27% населения РФ составляют 
приезжие из других стран (в реаль-
ности 8%). В то время как убежден-
ные атеисты, по мнению респонден-
тов, в нашей стране составляют 45% 
населения. Тогда как на деле в эту ка-
тегорию входят лишь 16% граждан. 
«Для такого сдвига в восприятии мас-
са причин,— объясняет директор по 
маркетингу Synovate Comcon Люд-
мила Новиченкова.— Еще совсем не-
давно в СССР господствовал атеизм, 
сейчас Россия официально является 
светским государством».

Кроме того, в опросах граждане 
почти вдвое завышают число детей 
до 14 лет в России (29% против 16% в 
реальности), а также количество де-
путатов Госдумы женского пола (31% 
против 14%). Что касается недооцен-

ки, то здесь показателен ответ на во-
прос о «доле совокупного богатст-
ва», которое приходится на 1% са-
мых обеспеченных людей страны. 
Респонденты Synovate Comcon счи-
тают, что им принадлежит 53% рос-
сийских финансов, тогда как на де-
ле речь идет о 70%. Опрос проводил-
ся в октябре 2015 года среди 25,5 тыс. 
участников из 33 стран.

Отметим, что по показателю кон-
центрированности богатства Рос-
сия лидирует среди стран—участни-
ков исследования. Так, в США наибо-
лее обеспеченным гражданам при-
надлежит 37% богатств, в Германии 
— 30%, в Великобритании — 23%, в 
нефтеносной Норвегии — 25%, а в 
Японии — 19%. Правда, гражданам 
большинства стран свойственно за-
блуждаться насчет концентрирован-
ности богатства у 1% своих наиболее 
обеспеченных сограждан. Так, япон-
цы считают, что богачи владеют 41% 
местных финансов, американцы — 
57%, а британцы — 59%. Следует от-
метить, что максимально трезво оце-
нивают положение дел турки (53% 
против 54% в реальности). Аналогич-
но жители многих других стран пе-
реоценивают и уровень миграции 
среди населения: так, аргентинцы 
уверены, что у них живут 30% при-
езжих (на самом деле 5%), бразиль-
цы говорят о 25% мигрантов (0,3%), 
индийцы и перуанцы — о 21% (0,3–
0,4%), а китайцы — о 11% (0,1%).

Наиболее трезво жители России 
оценивают сами себя по трем пока-
зателям — количеству сельских жи-
телей (30% в ответах и 26% в реально-
сти), работающих женщин трудоспо-
собного возраста (65% и 67%) и гра-
ждан с подключением к интернету 
(73% и 70%). А наименее реально они 
же оценивают число жителей стар-
ше 20 лет, страдающих ожирением. 
Так, респонденты считают, что речь 
идет меньше чем о трети граждан 
РФ, тогда как их 57%.

Александр Воронов

Юбиляры-семидесятники Никита Михалков  
и Геннадий Хазанов при встрече  
с Владимиром Путиным выглядели  
счастливыми и свободными   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Министр иностранных дел РФ Сергей  
Лавров прибыл вчера в Италию с двух-
дневным визитом. Его встречи с руковод-
ством страны пройдут на фоне решения 
Рима выступить против автоматического 
продления санкций ЕС в отношении Рос-
сии. Итальянские дипломатические  
собеседники ”Ъ“ утверждают: мысль  
о том, что Москва должна быть вовлечена  
в поиск решений насущных вопросов —  
например, путей стабилизации ситуации 
в Ливии, Сирии и на Украине, разделяют 
власти все большего числа государств. 
Сверить часы министру Лаврову и его кол-
легам удастся сегодня на международной 
конференции «Средиземноморье: рим-
ский диалог». С подробностями из Рима — 
корреспондент ”Ъ“ ГАЛИНА ДУДИНА.

Подготовку к двухдневному визиту в Ита-
лию Сергей Лавров начал заранее: еще в среду 
он дал интервью группе итальянских журна-
листов, а затем встретился с представителями 
итальянского бизнеса в Москве. В числе при-
глашенных были представители компаний 
Pirelli, Candy, General Invest, Intesa Sanpaolo, 
Danieli, Gruppo Cremonini, Coeclerici, 
Franchini Acciai. «Были абсолютно все: работа-
ющие в России главы представительств и ди-
ректора заводов, посол Италии с делегацией 
дипломатов, шесть или семь председателей 
советов директоров крупных компаний спе-
циально прилетели из Италии»,— рассказала 

”
Ъ“ директор представительства Итало-рос-

сийской торговой палаты Мариза Флорио.
Дополнительное внимание к поездке Сер-

гея Лаврова в Рим привлекло то, что в среду на 
заседании Комитета постоянных представи-
телей стран ЕС в Брюсселе (COREPER) Италия 
выступила против автоматического продле-
ния санкций в отношении РФ на полгода без 
дополнительных дискуссий. «Премьер Мат-
тео Ренци принял такое решение, посколь-
ку считает, что столь важный вопрос в отно-
шении государства такой значимости (Рос-
сии.— 

”
Ъ“) не может сводиться к автоматиз-

му, а требует политического обсуждения»,— 
заявили вчера 

”
Ъ“ в посольстве Италии в РФ.

Собеседники 
”
Ъ“ в дипломатических кру-

гах не связывают принятое итальянским ру-
ководством решение с визитом Сергея Лав-
рова, говоря о простом совпадении. При этом 
стоит отметить, что Рим выступил лишь за об-
суждение ситуации на Украине, а не за отме-
ну ограничительных мер. Напомним, что пер-
спектива снятия санкций еще летом была увя-
зана с выполнением минских договоренно-
стей, а до нового года и даже до конца янва-
ря выполнены они быть не могут. Таким обра-
зом, Евросоюзу сейчас остается лишь техниче-
ски оформить продление санкций — по дан-
ным 

”
Ъ“, скорее всего, до июля 2016 года.

Основная программа визита Сергея Лав-
рова запланирована на сегодня. Министр 
встретится с президентом Италии Серджо 
Маттареллой и своим коллегой Паоло Джен-
тилони. В МИД РФ накануне напомнили, что 
из-за «проводимого Западом курса давления 
на Россию в связи с украинским кризисом» 
динамика связей между двумя странами 
снизилась, а двусторонний товарооборот с 
начала года упал более чем на 35%. Вместе с 
тем в Москве отметили стремление Рима со-
хранить «обширный позитивный потенци-
ал российско-итальянских отношений».

В ходе визита Сергей Лавров, как расска-
зали в МИД РФ, обсудит «возможности под-
ключения итальянских партнеров к россий-
ским программам импортозамещения и рас-
ширения локализации производства в Рос-
сии с акцентом на взаимодействие малого и 
среднего бизнеса». Как пояснила 

”
Ъ“ Мариза 

Флорио, несмотря на санкции, большинст-
во итальянских компаний по-прежнему за-
интересованы в развитии бизнеса в России: 
итальянская фабрика компании Cimolai от-
крылась в октябре в Челябинске, до того 
свое производство в Волгоградской области 
запустила компания Gruppo Manni.

В завершение визита Сергей Лавров вы-
ступит на конференции «Средиземноморье: 
римский диалог». В числе прочих в ней при-
мут участие король Иордании Абдалла II, ген-
сек Лиги арабских государств Набиль аль-
Араби, главы МИДов Египта Самех Шукри и 
Марокко Салахеддин Мезуар, премьер Туни-
са Хабиб Эссид и глава европейской дипло-
матии Федерика Могерини. «Это удобная пло-
щадка для того, чтобы Россия и Италия в оче-
редной раз сверили свои позиции с европей-
скими и арабскими партнерами»,— поясни-
ла 

”
Ъ“ главный научный сотрудник Институ-

та востоковедения РАН Дина Малышева. По 
ее словам, ключевой темой будет миграцион-
ный кризис, но планируется рассмотреть и 
вопросы безопасности — в том числе борьбу 
с запрещенным в РФ «Исламским государст-
вом», ситуацию в Сирии, Ливии и на Украине.

«Италия высоко оценивает участие Рос-
сии в решении ливийского и сирийского во-
просов и всегда заявляла о необходимости не 
прекращать диалога с Москвой,— заявили 

”
Ъ“ в посольстве Италии в РФ.— Мы удовлет-

ворены тем, что сегодня наши партнеры при-
знают действенной формулу, придерживать-
ся которой итальянская дипломатия призы-
вала уже давно. Мы всегда считали, что реше-
ния по Украине не должны вести к прекраще-
нию диалога и отказу от привлечения России 
к решению международных проблем. Имен-
но такой подход нам казался наиболее умест-
ным еще год назад. Отрадно, что сегодня его 
разделяют многие международные игроки».

Италия относится к России 
без автоматизма
Накануне визита Сергея Лаврова  
вопрос санкций объявлен дискуссионным

После заседания Совета Безопасно-
сти ООН, по инициативе России рассмо-
тревшего вопрос о вводе турецких по-
дразделений в Ирак, отношения Москвы 
и Анкары продолжают накаляться. Пре-
мьер-министр Турции Ахмет Давутоглу 
не только отказался признать наруше-
ние иракского суверенитета, но и пере-
шел в контрнаступление. Глава турец-
кого правительства обвинил Москву в 
проведении этнических чисток в Сирии, 
по версии Анкары, направленных про-
тив сирийских туркмен и местных му-
сульман-суннитов. Самый серьезный 
за время конфликта выпад турецкого ру-
ководства против России был сделан на-
кануне начинающегося сегодня визита 
президента Реджепа Тайипа Эрдога-
на в Туркмению. Продолжая конфронта-
цию с Москвой, Анкара при этом пытает-
ся укрепить свои позиции в Центральной 
Азии и Закавказье, делая ставку на бога-
тые газом Азербайджан и Туркмению.

Состоявшееся во вторник закрытое засе-
дание Совбеза ООН, на котором по иници-
ативе Москвы был рассмотрен вопрос о не-
согласованном с Багдадом вводе турецких 
военнослужащих, танков и артиллерии в 
Ирак, не привело к деэскалации в зоне кон-
фликта. «Сам факт проведения этого заседа-
ния должен охладить горячие головы в Ан-
каре. Надеемся, это предостережет их от но-
вых безрассудных шагов и провокаций, на 
которые они способны»,— пояснила вчера 
официальный представитель МИД РФ Ма-
рия Захарова. Однако последние заявле-
ния премьера Турции Ахмета Давутоглу по-
казывают: Анкара не намерена давать зад-
ний ход. В ходе общения с представителя-
ми западных СМИ в Стамбуле господин Да-
вутоглу изложил турецкую версию истории 
с вводом войск в Ирак, радикально расходя-
щуюся с версией Москвы.

Как следует из его объяснений, Анка-
ра не считает свои действия авантюрой и 
провокацией. По словам премьера Давуто-
глу, турецкие военные были направлены в 
город Башику для защиты тренировочного 
лагеря курдских подразделений «Пешмер-
га», находящегося под угрозой нападения 
со стороны группировки «Исламское госу-
дарство» (запрещена в РФ). «Лагерь располо-
жен в 15–20 км от Мосула (контролируется 
ИГ.— 

”
Ъ“), а у солдат только легкое вооруже-

ние. Так что, когда уровень угрозы возрос, 
мы направили туда военных для защиты ла-
геря. Это был не акт агрессии, а акт солидар-
ности»,— пояснил премьер.

Впрочем, самым скандальным стало вы-
сказывание главы турецкого правительст-
ва, касающееся российской военной опера-
ции в Сирии. «Россия пытается провести эт-
нические чистки на севере Латакии, чтобы 
заставить всех туркмен и суннитское населе-
ние, которое не поддерживает добрые отно-
шения с режимом Башара Асада, покинуть 
эти места. Она хочет этнически зачистить 
этот район, чтобы обеспечить безопасность 
российских баз в Латакии и Тартусе»,— сооб-
щил шокирующую новость Ахмет Давутоглу.

Реакция Москвы на самый серьезный за 
время конфликта с Анкарой выпад турецких 
властей последовала незамедлительно. «Эти 
заявления говорят о полной оторванности 
руководства Турции от жизни, от того, что ре-
ально происходит в регионе»,— заявила Ма-
рия Захарова. «Эти недостойные заявления, 
беспочвенные обвинения говорят сами за се-
бя»,— добавила она, назвав слова господина 
Давутоглу «проявлением бессильной злобы».

Между тем в действиях Анкары могут 
присутствовать как «бессильная злоба», так 
и хладнокровный расчет. Символично, что 
премьер поднял туркменскую тему в своих 
обвинениях в адрес России в преддверии на-
чинающегося сегодня двухдневного визита 
президента Реджепа Тайипа Эрдогана в Аш-
хабад. В разгар конфликта с Москвой турец-
кий лидер, который незадолго до этого побы-
вал в Азербайджане и Катаре, отправляется 
в необычайно богатое запасами углеводоро-
дов государство Средней Азии не только для 
участия в торжествах по случаю 20-летия тур-
кменского нейтралитета. В ходе переговоров 
с президентом страны Гурбангулы Бердыму-
хамедовым, как ожидается, господин Эр-
доган попытается прозондировать возмож-
ность переориентации на туркменский газ 
как одну из альтернатив российскому газу.

В этой ситуации попытка представить Ан-
кару «защитницей туркмен» в Сирии, пред-
принятая премьером Давутоглу, создает не-
обходимый фон для педалирования идеи 
единства туркменского народа, представи-
тели которого рассеяны по Ближнему Вос-
току и Центральной Азии. Не отказываясь 
от конфронтации с Москвой, Анкара пытает-
ся укрепить свое лидерство в Центральной 
Азии и Закавказье, призывая к консолида-
ции перед «новыми угрозами» и делая ставку 
на богатые газом Азербайджан и Туркмению.

Сергей Строкань

Турецкий премьер разыграл  
«туркменскую карту»
Анкара ищет противовес Москве в Центральной Азии

Сирийская оппозиция сформировала 
единую группу для потенциальных пере-
говоров с руководством страны. Пред-
положительно, в нее войдут 25 человек, 
которые и займутся согласованием ре-
шений о политическом урегулировании 
в Сирии. Эти договоренности стали клю-
чевым итогом завершившейся вчера 
в Саудовской Аравии масштабной кон-
ференции представителей различных 
групп сирийской оппозиции. Впрочем, 
прогресс в этом вопросе пока не ускорил 
подготовку «Группой поддержки Сирии», 
в которую входят около 20 стран, ново-
го раунда переговоров: намеченную ра-
нее американской стороной дату встре-
чи — 18 декабря — согласовать вчера 
по-прежнему не удалось.

От исхода встречи сирийской оппозиции 
в Эр-Рияде во многом зависела дальнейшая 
судьба переговоров «Группы поддержки Си-
рии», в которую в числе прочих входят Рос-
сия, США и Саудовская Аравия. Ожидалось, 
что итоги конференции позволят умень-
шить существующие между этими странами 
разногласия по вопросу о том, какие из вою-
ющих в Сирии группировок должны быть 
занесены в список террористических орга-
низаций, а какие получат право делегиро-
вать своих представителей на переговоры 
с Дамаском.

Ранее на этой неделе госсекретарь США 
Джон Керри анонсировал, что новый раунд 
переговоров с коллегами по «Группе поддер-
жки Сирии» может пройти 18 декабря в Нью-
Йорке. Глава МИД РФ Сергей Лавров в ответ 
выдвинул условие: встреча состоится, одна-
ко не раньше, чем появятся реальные пер-
спективы разделить противников Башара 
Асада на террористов и будущих участников 
переговоров (см. 

”
Ъ“ от 9 декабря).

Вчера Джон Керри провел телефонные 
переговоры с Сергеем Лавровым и своим 
саудовским коллегой Аделем аль-Джубей-
ром. По завершении серии консультаций 
глава Госдепа объявил, что запланирован-
ная на 18 декабря встреча «пока не зафик-
сирована». Господин Керри напрямую увя-
зал ее с итогами конференции в Саудов-
ской Аравии, которые охарактеризовал 
очень осторожно. «Все движутся в направ-
лении, которое должно как можно скорее 
привести к политическому процессу (в Си-
рии.— 

”
Ъ“),— заявил он.— Нам удалось до-

стичь прогресса, но некоторые сложные во-
просы еще предстоит решить».

Противоречия между Москвой, с одной 
стороны, и Вашингтоном и Эр-Риядом — с 
другой казались неизгладимыми на том эта-
пе, когда власти Саудовской Аравии анон-
сировали список участников конференции 
сирийской оппозиции. Помимо фаворитов 
Москвы — представителей Национальной 
коалиции оппозиционных и революцион-
ных сил (НКОРС) и Национального коорди-
национного комитета — в Эр-Рияд прибы-
ли лидеры группировок «Ахрар аш-Шам» и 
«Джейш аль-Ислам». Российская сторона на-
стаивала на включении их в список терро-
ристических организаций, Запад же видел 
в их лице участников будущего политиче-
ского процесса. Ситуация с «Ахрар аш-Ша-
мом» разрешилась в Эр-Рияде в наиболее 
благоприятном для Москвы ключе: ее пред-
ставители в итоге покинули конференцию, 
мотивировав это тем, что «революционные 
группы не были представлены на должном 
уровне». Более того, ни «Ахрар аш-Шам», ни 
«Джейш аль-Ислам» не вошли в состав сфор-
мированной участниками конференции 
группы для участия в переговорах с прави-
тельством Башара Асада.

Формирование этой группы стало глав-
ным прорывом встречи в Эр-Рияде. Источ-
ник агентства Sputnik вчера рассказал, что 
участники конференции готовы к перегово-
рам с сирийским правительством «с опорой 
на Женевское коммюнике от 30 июня 2012 
года и авторитетные международные резо-
люции под эгидой ООН». Участники встре-
чи приняли решение о создании специаль-
ного органа, включающего в себя членов по-
литических и военных группировок, кото-
рый займется подготовкой мирных перего-
воров с правительством Асада. Группа, пред-
положительно, будет состоять из 25 чело-
век, куда войдут шесть членов НКОРС (еще 
в 2012 году была признана всеми странами 
ЕС и государствами Персидского залива «за-
конным представителем чаяний сирийско-
го народа»), шесть участников других груп-
пировок и еще 13 оппозиционеров, базиру-
ющихся как в Дамаске, так и за рубежом. Не-
посредственно для ведения переговоров бу-
дет сформирована группа из 15 человек, ко-
торым и предстоит сесть за стол с представи-
телями правительства.

Ольга Кузнецова

На Башара Асада  
двинулись всем списком
Оппозиция согласовала состав участников  
на переговорах с властями Сирии

— Говоря о том, что ОБСЕ на-
ходится в системном кризисе, 
в Москве делают акцент на по-
литизированности ряда ин-
ститутов ОБСЕ — представи-
теля по свободе СМИ, БДИПЧ 
и верховного комиссара по де-
лам нацменьшинств. Но ни-
кто из западных членов ОБСЕ 
критику в адрес этих струк-
тур не высказывает. Как в та-
кой ситуации Россия намере-
на добиться реформ?
— Мы критикуем институты ОБ-
СЕ, но конструктивно, добива-
ясь реформирования организа-
ции, это не критика ради крити-
ки. Она направлена против то-
го, чтобы инструментарий ОБ-
СЕ под предлогом его так называ-
емой независимости самоволь-
но использовался одними стра-
нами против других. В качест-
ве явного примера такого дав-
ления мы приводим проплачен-
ный группой западных стран не-
давний доклад по Крыму, подго-
товленный БДИПЧ и верховным 
комиссаром по делам нацмень-
шинств. Для подготовки этого 
документа не было дано со сто-
роны руководящих органов ОБ-
СЕ никакого специального пору-
чения, и никто не санкциониро-
вал этот доклад, который вышел 
политизированным, однобоким 
и в значительной степени навре-
дил нашим отношениям с испол-
нительными структурами ОБСЕ.
— А Россия не потому ли рас-
критиковала этот доклад, что 
в нем в негативном свете пред-
стала ситуация в Крыму? Ведь 
если бы доклад был позитив-
ным для России, Москва вряд 
ли стала бы его критиковать.
— Нет, я не согласен с таким ут-
верждением. Дело не только в 
его содержании. Даже притом 
что большинство коллег в ОБСЕ 
не принимают нынешние реа-
лии, когда Крым и Севастополь 
стали частью России, с нами ни-
кто даже не консультировался 
перед составлением этого докла-
да, понимаете? По сути, он гото-
вился подпольно по явному за-
казу целого ряда западных деле-
гаций. Это неприемлемо с точки 
зрения методов работы институ-
тов ОБСЕ. В их мандатах нет пря-
мых указаний готовить целевые 
тематические доклады. Подоб-

ные проекты должны осуществ-
ляться в сотрудничестве и диало-
ге с принимающими государст-
вами. Эти же институты вообра-
зили себя автономными образо-
ваниями. Получив мандат, они 
начали и продолжают действо-
вать по собственным правилам 
и инструкциям.

Скажем, мы много говорили 
и продолжаем говорить, что нуж-
но исправлять ситуацию с электо-
ральным мониторингом БДИПЧ, 
когда критерием выступают не-
кие внутренние инструкции — 
и по набору наблюдателей, и по 
системе оценок избирательного 
процесса. Ничего согласованного 
в рамках ОБСЕ, то есть между все-
ми государствами-участниками, 
на этот счет не существует, ника-
ких консенсусных решений. Это 
ненормальное положение, когда 
БДИПЧ выступает неким надна-
циональным арбитром избира-
тельных кампаний. Таких полно-
мочий ему никто не давал.
— Вопрос о финансовой сто-
роне работы БДИПЧ. Россий-
ские дипломаты говорили, 
что помимо основного бюд-
жета у бюро есть еще некий 
внебюджетный «пузырь, кото-
рый наполняется за счет вли-
вания западников». Каков раз-
мер этого «пузыря»?
— Не только наша страна, но и 
другие государства—участни-
ки ОБСЕ высказывают крити-
ку и замечания в адрес БДИПЧ. 
Последний откровенный при-
мер предвзятого отношения и 
неготовности вести диалог — 
это совершенно неприемлемая 
ситуация с бойкотом наблюде-
ния за выборами в Азербайджа-

не. БДИПЧ отказалось вести ди-
алог только потому, что азербай-
джанская сторона предложила 
гораздо более скромное присут-
ствие на этих выборах наблю-
дателей БДИПЧ. При этом за по-
следние три года БДИПЧ напра-
вило в страны СНГ почти 7 тыс. 
наблюдателей, а в страны Евро-
союза — чуть более 200.

Помимо же одобряемого все-
ми государствами сводного бюд-
жета бюро еще реализует множе-
ство внебюджетных проектов, 
особенно в электоральной сфе-
ре, то есть фактически работа-
ет за деньги, которые дополни-
тельно подбрасывают иностран-
ные доноры, в основном запад-
ные страны во главе с США. По 
имеющимся данным, в настоя-
щее время БДИПЧ осуществля-
ет десятки подобных внебюд-
жетных проектов на сумму не-
сколько десятков миллионов ев-
ро. Цель спонсоров совершенно 
очевидна. Кто платит деньги, тот 
и заказывает музыку.
— Специальная мониторинго-
вая миссия ежедневно публи-
кует отчеты о ситуации в зо-
не конфликта, и, как прави-
ло, в каждом из отчетов содер-
жится критика в адрес как во-
оруженных сил Украины, так 
и представителей самопровоз-
глашенных народных респу-
блик Луганской и Донецкой 
областей. Однако Россия влас-
ти ДНР и ЛНР вообще никогда 
не критикует. Почему?
— Миссия ОБСЕ действительно 
отмечает, что нарушения мин-
ских договоренностей в Дон-
бассе происходят по вине обе-
их сторон конфликта. По сути, в 
каждом докладе содержится как 
критика в адрес Киева, так и пре-
тензии к провозглашенным на-
родным республикам. Ситуация 
в регионе — в том числе и дина-
мика событий последних недель 
— по-прежнему остается очень 
напряженной.

Мы постоянно призываем 
к полному и неукоснительно-
му выполнению минского ком-
плекса мер, который является ос-
новой мирного урегулирования. 
Но Киев, как мы видим, уклоня-
ется и от политической рефор-
мы, и от согласования модально-
сти местных выборов в Донецке 
и Луганске, и от реального отво-
да вооружений из Донбасса. Реа-

лизация ключевых пунктов мин-
ских договоренностей стопорит-
ся именно из-за того, что Киев по-
прежнему отказывается вести 
прямой диалог и договариваться 
с Луганском и Донецком.

Мы всегда привлекаем к это-
му внимание коллег в рамках на-
ших дискуссий в постоянном со-
вете ОБСЕ и на других площад-
ках, в то же время отмечая, что 
выполнение минского комплек-
са мер должно осуществляться 
обеими сторонами. Мы об этом 
говорим постоянно и публично. 
Что же касается критики в адрес 
ДНР и ЛНР, то ее более чем доста-
точно со стороны Киева и запад-
ных стран. Причем большинст-
во этих попыток инсинуировать 
взято с потолка.
— Получается, что Россия ру-
гает Киев, а Запад и украин-
ские власти ругают ДНР и ЛНР. 
Конструктивного разговора 
не получается, потому что ка-
ждая сторона выбирает из от-
четов ОБСЕ то, что отвечает ее 
установкам.
— Нет, я бы так не сказал. Даже 
сама миссия в последнее время 
отмечает, что основные пробле-
мы с нарушениями идут со сторо-
ны вооруженных сил Украины.
— Я бы сказала, что в послед-
них докладах содержится рав-
номерная критика в адрес 
обеих сторон.
— На последнем заседании кон-
тактной группы в Минске круп-
ная проблема возникла именно 
из-за того, что вооруженные силы 
Украины заняли в буферной зоне 
семь населенных пунктов.
— Но при этом они обвиняют 
ЛНР и ДНР в обстрелах.
— Да, это взаимные обвинения, 
взаимная критика. Для обсужде-
ния этих вопросов и создан ме-
ханизм прямого диалога между 
Киевом, Донецком и Луганском 
в рамках контактной группы и 
ее подгруппы по безопасности. 
За них никто договариваться не 
сможет. Поэтому здесь общая за-
дача четко соблюдать договорен-
ности, которые были достигну-
ты в Минске в феврале в рамках 
комплекса мер. Это относится и 
к Киеву, и к ополчению.

Интервью взяла  
Елена Черненко

полная версия 
kommersant.ru/11595

«Мы критикуем институты ОБСЕ,  
но конструктивно»
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Премьер Турции Ахмет Давутоглу  
настаивает, что ввод турецких войск  
в Ирак — это «не акт агрессии,  
а акт солидарности» 
ФОТО REUTERS
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Лев Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 го-
да в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Концы с концами
Минздрав отчитался о расходах

Госдума 4 декабря приняла закон о федераль-
ном бюджете на 2016 год. Расходы на здра-
воохранение сократятся на 8% по сравнению 
с 2015 годом (с 532,6 млрд до 490,6 млрд руб.). 
Бюджет Федерального фонда обязательного 
медицинского страхования останется без из-
менений. При этом Минздрав РФ обещает уве-
личить финансирование высокотехнологичной 
медицинской помощи на 14,6 млрд руб. Есть 
основания надеяться (но нет уверенности), что 
выполнение обещания можно будет проверить: 
Минздрав отреагировал на замечания прокура-
туры и в последнее время стал размещать отче-
ты об исполнении бюджета на своем сайте.

В феврале 2014 года мы писали о том, как Мин-
здрав объяснил Русфонду отсутствие отчетов: «Вот 
сейчас новый сайт запустим и начнем» («Дискреди-
тация, часть вторая», Лев Амбиндер, 

”
Ъ“ от 7 февра-

ля 2014 года). В том же 2014 году Минздрав запустил 
новый сайт.

Но отчеты все равно не появились. 27 мая нынеш-
него года члены Совета при президенте РФ по раз-
витию гражданского общества и правам человека 
— президент Русфонда Лев Амбиндер и доцент Выс-
шей школы экономики Анита Соболева — направи-
ли в Минздрав аналитическую записку о проблемах 
в сфере соблюдения права граждан на охрану здоро-
вья. В записке среди прочего говорилось, что отчеты 
об исполнении госбюджета в здравоохранении так и 
не опубликованы на сайте Минздрава. Тем самым не 
исполняются закон (№8-ФЗ) и постановление прави-
тельства от 2009 года, по которым все государствен-
ные органы обязаны ежеквартально отчитываться об 
исполнении бюджета у себя на сайтах.

Ответ из Минздрава поступил 31 июля 2015 года. 
Заместитель министра Татьяна Яковлева предложи-
ла отчетностью считать доклад Минздрава на заседа-
нии Общественного совета, но доклад не был разме-
щен в интернете. Кроме того, госпожа Яковлева упо-
минает ежеквартальные отчеты о реализации госпро-
граммы «Развитие здравоохранения» на сайте мини-
стерства. Но отчет о программе мы нашли только го-
довой, и в нем нет постатейных данных об использо-
вании средств.

Лев Амбиндер 2 сентября обратился в Тверскую 
межрайонную прокуратуру Москвы с просьбой при-
влечь причастных должностных лиц Минздрава к 
ответственности по ст. 13.27. КоАП РФ — «Наруше-
ние требований к организации доступа к информа-
ции о деятельности государственных органов и ор-
ганов местного самоуправления и ее размещению 
в сети интернет». Прокуратура перенаправила пись-
мо в Минздрав, и 29 октября нам пришел ответ от ди-
ректора департамента учетной политики и контроля 
Надежды Саволайнен. Она отвергает все претензии и 
указывает ссылку на сайт Минздрава с ежекварталь-
ными отчетами об исполнении бюджета за 2015 год. 
Материалы якобы опубликованы 12 января в 10:18. 
Используя сервис хранения исторических копий веб-
страниц, мы увидим, что и в апреле отчетов на этой 
странице еще не было (подробности на rusfond.ru).

О чем же сам отчет? Это информация об испол-
нении части бюджета на 2015 год (306,76 млрд из 
532,6 млрд руб.). Из отчета неясно, куда именно шли 
средства. Вот одна из позиций: «увеличение стоимо-
сти материальных запасов». Предусмотрено на год 
44,1 млрд руб. К 1 октября исполнено 23,49%. Что 
имеется в виду? По коду бюджетной классифика-
ции удается понять, что речь о программе «Семь но-
зологий» (обеспечение лекарственными препарата-
ми пациентов с наиболее высокозатратными забо-
леваниями). Зачем Минздраву скрывать название 
программы в отчете о расходах? Может быть, дело 
в том, что бюджет программы за девять месяцев ос-
воен только на 23,49%? В то время как министр Ве-
роника Скворцова заявила, что «существенно уве-
личилось количество людей, которые входят в фе-
деральный регистр для лекарственного обеспече-
ния по семи высокозатратным нозологиям», и бюд-
жет на программу должен быть увеличен (телеканал 
«Россия 24», программа «Мнение» от 8 июля). Концы 
с концами не сходятся.

Кстати, в этом же интервью госпожа Скворцова от-
мечает, что сфера здравоохранения стала «самой от-
крытой» и это «самое важное из того, что произошло 
за последние годы».

весь сюжет
rusfond.ru/kolonka

Андрей Горохов, 5 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 110 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Компания METRO Cash & Carry внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ока» соберут 39 тыс. руб.

Андрей родился бездыханным, перенес остановку 
сердца и кровоизлияние в головной мозг. Его реани-
мировали, но говорили, что малыш не жилец. Месяц 
выхаживали в больнице. Еще через месяц у сына на-
чались приступы эпилепсии. Долго подбирали лече-
ние, приступы прекратились, но Андрей до сих пор 
не говорит, не сидит, неловко держит голову. Кормлю 
его с ложки: руки не работают. В ногах перекрест и 
нет опоры. При этом он тянется к детям, любит муль-
тики. Андрея готовы лечить в Институте медтехноло-
гий (ИМТ), но мне, безработной матери-одиночке, не 
собрать нужную сумму. Живем у моих родителей, в 
поселке. Помогите! Татьяна Горохова, Рязанская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Анд-
рея необходимо госпитализировать. Надо снизить 
мышечный тонус, увеличить двигательную актив-
ность, развить речь, мелкую моторику и координа-
цию движений».

Аня Казанкова, 11 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы  
для инсулиновой помпы. 101 157 руб.
Внимание! Стоимость расходных материалов  
на полтора месяца 136 157 руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 35 тыс. руб.

Диабет у дочки с трех лет. Она привыкла к труд-
ностям и не сдается: хорошо учится, занимается тан-
цами. Это стало возможным благодаря инсулиновой 
помпе, которую Ане установили два года назад. До 
этого из-за скачков сахара у дочки были обмороки, 
слабость, головные боли. Я измеряла ей уровень глю-
козы и колола инсулин семь раз в сутки. А с помпой 
Аня зажила нормально, как все дети. Но расходные 
материалы к помпе заканчиваются, бесплатно их не 
выдают, а у нас нет средств на их покупку. У мужа вре-
менные заработки, воспитываем двоих детей. Пожа-
луйста, помогите! Елена Казанкова, Омская область
Эндокринолог Детской городской больницы 
№4 Татьяна Юдицкая (Омск): «У Ани заболевание 
протекало тяжело. После установки помпы уровень 
сахара в крови нормализовался. Помповую терапию 
необходимо продолжить».

Тима Виноградов, полтора года, врожденная 
левосторонняя косолапость, требуется лечение 
по методу Понсети. 89 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 120 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 31 тыс. руб.

Тима родился с серьезными патологиями: спин-
номозговой грыжей, гидроцефалией (водянка мозга). 
Кроме того, у малыша левосторонняя косолапость. 
Мы слышали, что косолапость можно вылечить щадя-
щим методом, но такое лечение стоит дорого, нам не 
по силам. У нас трое детей, муж зарабатывает 17 тыс. 
руб. плюс пенсия Тимы по инвалидности. Малыш 
еще не ходит, но начал вставать, а на подвернутой сто-
пе стоять очень тяжело. В ярославской клинике гото-
вы лечить Тиму. Это наш единственный шанс. Вы по-
можете? Татьяна Виноградова, Вологодская область
Руководитель ЗАО «Современные медицинские 
технологии. Клиника ”Константа“» Юрий Фили-
мендиков (Ярославль): «Методом Понсети мы вы-
ведем стопу Тимы в правильное положение. Лече-
ние продлится два месяца, затем малыш будет но-
сить ортопедическую обувь для предотвращения 
рецидива».

Гоша Асанов, 3 года, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 174 698 руб.
Внимание! Цена операции 269 698 руб.  
Компания METRO Cash & Carry внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 45 тыс. руб.

Роды у жены были тяжелыми. Сын родился си-
нюшным, обвитым пуповиной. Вскоре у него нача-
лась сильная одышка. Мы с ума сходили от тревоги. 
Дома Гоша часто задыхался. Ночами мы дежурили 
возле него по очереди. Когда Гоше был год, карди-
ологи обнаружили у него дефект и аневризму меж-
предсердной перегородки, рекомендовали опера-
цию на открытом сердце. Мы не могли решиться. Но 
последнее обследование показало, что откладывать 
лечение больше нельзя. Нам предложили провести 
эндоваскулярную операцию, без вскрытия груди, но 
она платная. Просим вашей помощи. Денис Асанов, 
Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«Гоше требуется эндоваскулярное закрытие дефекта 
межпредсердной перегородки. После щадящей опе-
рации мальчик быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Жене 12 лет. Прошлой зимой у ба-
бушки в Тюмени она встретила Де-
да Мороза. «Чего хочешь, краса-
вица?» — спросил он. «Хочу коньки 
с огоньками»,— ответила девочка. 
31 декабря коробка с новыми конь-
ками, перевязанная алым бантом, 
ждала ее под елкой. Только Же-
ня ее так и не открыла. Она лежала 
под капельницей в областной кли-
нической больнице Тюмени с ди-
агнозом «острый лимфобластный 
лейкоз». Месяц назад Жене сдела-
ли трансплантацию костного моз-
га. Чтобы донорские клетки прижи-
лись, ей необходимы лекарства. 
Но у Деда Мороза их нет.

Врачи обычно не любят брать транс-
плантат у родителей, так как в лучшем 
случае по генотипу они совпадают с 
детьми лишь на 50%. Но у Жени выбо-
ра не было. Донором стала мама.

Они живут в поселке Ямало-Ненец-
кого округа. Родных братьев и сестер 
у девочки нет. Неродственного донора 
не искали: надо было спешить с транс-
плантацией, пока болезнь на время от-
ступила.

За год Женя перенесла два рециди-
ва. Первый случился в июне. Женина 
мама Алена вспоминает, как однажды 
утром лицо дочери «вдруг упало».

— Как упало? — на секунду задумы-
вается Алена.— А просто Женя не мо-
гла ни есть, ни пить, ни даже плакать.

Женя смотрела на маму испуган-
ным немигающим взглядом, потому 
что даже прикрыть веки не могла. Ее 
лицо застыло, как у фарфоровой ку-
клы. Врачи сказали, что у девочки се-
рьезное осложнение — нейролейкоз: 
опухолевые клетки поразили цент-
ральную нервную систему.

«Куклу»-Женю отвезли в тюменскую 
больницу. Мимика вернулась к девоч-
ке через две недели. Все это время вра-
чи убивали раковые клетки лошади-
ными дозами химических препара-
тов. Уже в августе у Жени случился вто-
рой рецидив…

Больница стала ее вторым домом. 
А маленькие пациенты с подобным 
диагнозом — братьями и сестрами 
по несчастью. Они здесь часто меня-
лись, и Женя даже не успевала к ним 
привыкнуть. Те, кого выписывали до-
мой, больше не напоминали о себе: 
старались поскорее забыть больни-
цу. А других побеждала болезнь. Але-
на, обычно ничего не скрывающая от 
дочери, об этих случаях предпочита-
ла молчать.

— Хочешь жить — терпи,— одна-
жды сказала Женя маленькой девоч-
ке, когда та жаловалась на болезнен-
ные уколы.

Взрослые с удивлением посмотре-
ли на Женю, а та продолжала невозму-
тимо вышивать крестиком носовой 
платок.

— Какой красивый у тебя плато-
чек,— похвалила ее одна из мам.

— Это для бабушки,— пояснила Же-
ня.— Врач сказал, что третий рецидив 
я могу не пережить.

— А что это такое? — поинтересова-
лась новенькая девочка.

— Это когда ты ничего не ешь, а те-
бя тошнит от боли,— ответила Женя.— 
Надо лететь в Санкт-Петербург, там 
мне перельют здоровые клетки от ма-
мы, и они уничтожат все плохие клет-
ки у меня внутри. Тогда я поправлюсь.

В конце октября в петербургском 
НИИ детской онкологии, гематоло-
гии и трансплантологии им. Р. М. Гор-
бачевой Жене сделали пересадку кост-
ного мозга.

— Процедура похожа на перелива-
ние крови,— сказала Алена.— Врач за-
верил, что я гожусь в доноры дочери. У 
нас одинаковая группа крови и хоро-
шая генетическая совместимость.

В начале декабря Женю с мамой пе-
ревели на дневной стационар. Теперь 
они живут в маленькой петербургской 
гостинице. Хозяева установили мини-
мальную плату за проживание. 

Девочка переживает тяжелый пе-
риод: ослабленный организм должен 
принять чужие донорские клетки и 
еще сопротивляться инфекциям, кото-
рые подстерегают на каждом шагу. При 
сниженном иммунитете любая просту-
да может обернуться пневмонией.

Скоро на улицах города появятся 
разноцветные гирлянды и новогод-

ние елки, и Дед Мороз будет раздавать 
ребятишкам конфеты.

Женя совсем не хочет конфет. После 
гормонов любые сладости ей кажутся 
горькими. От них тошнит.

— Мам, а помнишь, какой вкус-
ный хлеб выпекали у нас в деревне? — 
вспоминает девочка.— Вот бы Дед Мо-
роз мне принес кусочек такого хлеба 
вместо этого больничного.

Светлана Иванова,  
Ямало-Ненецкий АО

Горький праздник
Женю Иженякову спасут лекарства

Марина  
Аларичева,
ДИРЕКТОР  
АНАЛИТИЧЕСКОГО  
ЦЕНТРА РУСФОНДА

Из свежей почты

РУСФОНД.БАБОЧКИ
Буллезный эпидермолиз — болезнь 
неизлечимая, но при хорошем ухо-
де качество жизни улучшается, а ее 
продолжительность увеличивает-
ся. Сегодня мы расскажем о том, 
как живут с этим диагнозом в Вели-
кобритании, где при поддержке  
Русфонда и Общества помощи рус-
ским детям (США) прошли стажи-
ровку специалисты петербургской 
Детской городской больницы №1 
(ДГБ №1).

• Буллезный эпидермолиз — редкое ге-
нетическое заболевание, которое про-
является в виде пузырей на коже и сли-
зистых оболочках. Его часто называ-
ют «болезнью бабочки»: кожа у больно-
го такая же уязвимая, как крылья ба-
бочки. В марте этого года при финансо-
вой поддержке Русфонда на базе ДГБ №1 
был организован первый в России центр 
для оказания помощи детям с буллез-
ным эпидермолизом.

По парку прогуливается влюблен-
ная парочка. По торговому центру но-
сится старушка, любительница шопин-
га. Торопится в университет проспав-
ший первую пару студент. У офисного 
здания лихо паркуется женщина сред-
них лет. Казалось бы, обычные горожа-
не, если не знать, что они неизлечимо 
больные люди.

Если в России родители детей с бул-
лезным эпидермолизом вынуждены в 
одиночку искать ответы на мучитель-
ные вопросы (где и у кого лечиться, ка-
кие перевязочные средства использо-
вать, где их покупать, на какие деньги 
и т. д.), то жителям Соединенного Коро-
левства эти проблемы просто незнако-
мы. Там вся возможная помощь — и ме-
дицинская, и социальная — лежит на 
государстве.

Представить российского ребен-
ка-«бабочку» в детском саду или в шко-
ле невозможно. В Великобритании же 
практически не бывает домашнего обу-
чения. Государство исходит из того, что 
не следует делать из детей с этим диаг-
нозом инвалидов, запирать их дома — 
наоборот, их нужно отправлять в дет-
ские сады, в школы, и не в специали-
зированные, а в любые. Перед тем как 
дети-«бабочки» там окажутся, курирую-
щие их команды специалистов обучают 
воспитателей и учителей перевязывать 
ребенка. Но самое главное — в здании 
должна быть выделена комната для пе-
ревязок, оборудованная специальным 
туалетом с силиконовым сиденьем, ко-
торым пользуются «бабочки». Если для 
этого нет возможности (например, если 
дело происходит в старых маленьких 
зданиях), администрация школы обя-
зана соорудить пристройку.

А потом дети-«бабочки» вырастают. 
Сколько они проживут, зависит глав-

ным образом от тяжести заболевания, 
медицинской помощи и ухода. «Во вре-
мя стажировки мы видели бабушку-

”
бабочку“, которой около 80 лет, это та-

кая типичная мисс Марпл в шляпке,— 
рассказывает врач-педиатр ДГБ №1 
Илья Богданов.— Да, у нее легкая фор-
ма буллезного эпидермолиза, но нас 
знакомили и с более тяжелыми боль-
ными. Они живут полноценной жиз-
нью: учатся, работают, обзаводятся се-
мьями, рожают, водят автомобили, 
оборудованные специальными датчи-
ками, позволяющими управлять боль-
шими пальцами рук».

После стажировки в госпиталях Ве-
ликобритании петербуржцы начали 
использовать опыт зарубежных кол-
лег. Все сопутствующие буллезному 
эпидермолизу проблемы (болезни зу-
бов, подбор питания, железодефицит-
ная анемия, нехватка витамина D) вра-
чи ДГБ №1 решают по протоколам, ко-
торыми поделились с ними британ-
ские медики. А вот социализацией «ба-
бочек», обеспечением их лекарствами 
и перевязочными средствами государ-
ство по-прежнему не занимается. Види-
мо, потому, что болезнь неизлечимая.

Артем Костюковский,
специальный корреспондент 
Русфонда

Весь сюжет 
rusfond.ru/babochki

Долгая жизнь неизлечимо больных
Как заботятся о «бабочках» в Великобритании

Почта за неделю 04.12.15–10.12.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 39 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 27
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 12
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 13

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Ж Е Н И  И Ж Е Н Я К О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 3 7  7 0 0  Р У Б .

Заведующий отделением НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантоло-
гии им. Р. М. Горбачевой Кирилл Екушов (Санкт-Петербург): «Из-за тяжелого течения 
лейкоза и риска рецидива Жене была рекомендована трансплантация костного мозга (ТКМ). 
Родных братьев и сестер у Жени нет, а значит, нет родственных полностью совместимых доно-
ров. На поиск неродственного донора времени не было. Мы решили провести гаплоидентичную 
ТКМ. Донором стала мама девочки. Трансплантация состоялась 27 октября. Поскольку генотип 
мамы лишь наполовину совпадает с генотипом дочки, необходима мощная сопроводительная 
терапия в период приживления трансплантата. Нужно оградить Женю от инфекций, не допустить 
осложнений. В этом помогут эффективные препараты. Государство их не оплачивает».

Поставщик лекарств выставил счет на 1 541 700 руб. Компания «Ингосстрах» внесет 500 тыс. 
руб. Банк «Международный финансовый клуб» — 350 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Ямал» соберут 
54 тыс. руб. Таким образом, не хватает 637 700 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Женю Иженякову, пусть вас не смущает цена спасе-
ния. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет Жениной мамы — Алены Владимировны Иженяковой. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электрон-
ных платежей,  сделав пожертвование с банковской карты или электронной наличностью, в том 
числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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4 декабря в ”Ъ“, на 
rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Чувашия» мы рас-
сказали историю один-
надцатилетнего Захара 
Романова («Голос сына», 
Виктор Костюковский). 
У мальчика респира-
торный рецидивиру-
ющий папилломатоз, 
на слизистой оболоч-

ке гортани образуются опухоли. Захар страдает 
из-за сильной одышки и потери голоса. В Рос-
сии методы лечения исчерпаны. Мальчику го-
товы помочь в центре голоса «Есон» (Сеул, Ко-
рея). Рады сообщить: вся необходимая сумма 
(3 209 468 руб.) собрана. Родители Захара, Ири-
на и Сергей, благодарят всех за помощь. Прими-
те и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 4 декабря 90 312 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Чувашия», 
«Дальневосточная», «Владимир», «Ока», «Волга», а так-
же 79 региональных СМИ — партнеров Русфонда ис-
черпывающе помогли 51 ребенку на 16 492 912 руб.

полный отчет 
http://www.rusfond.ru/sdelano

Лечение Захара 
Романова оплачено
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Женя переживает тяжелый пери-
од: ослабленный организм дол-
жен принять чужие донорские 
клетки и еще сопротивляться ин-
фекциям, которые подстерегают 
на каждом шагу
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19046,55 (–254,52)
РТС 792,78 (+0,37)
FTSE 100 6088,05 (–38,63)

DAX 30 10598,93 (+6,44)
DJIA* 17545,55 (+53,25)
NASDAQ Composite* 5037,55 (+14,69)

*На 20:26    По данным агентства Reuters. 
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● 37,68тыс. пунктов ● 17,545

 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.12.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.12.15
Австралийский доллар 50,5201
Английский фунт 104,9855
Белорусский рубль** 37,9406
Датская крона* 10,1860

Доллар США 69,2151
Евро 76,0674
Индийская рупия*** 10,3674
Казахский тенге*** 22,2822

Канадский доллар 51,0775
Китайский юань* 10,7504
Норвежская крона* 80,0647
СДР 96,0740

Сингапурский доллар 49,3266
Новая турецкая лира 23,7567
Украинская гривна* 29,5160
Шведская крона* 82,2266

Швейцарский франк 70,1765
Японская иена*** 56,8268
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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на понижение с товарными активами 
изучает независимый эксперт

Дмитрий Тратас

Если рассматривать мировые товар-
ные рынки, то по вполне понятным 
причинам внимание россиян сосре-
доточено на одном из них — рынке 
нефти. С тревогой и страхом мы на-
блюдаем, как котировки пробивают 
все мыслимые уровни поддержки. 
Нас успокаивают, что это временно, 
что совсем скоро поставщики слан-
цевой нефти свернут добычу и коти-
ровки пойдут вверх.

Между тем на глобальных рын-
ках идет падение цен на все товар-
ные активы — более того, падение 
цен только ускоряется. Самым по-
казательным можно назвать паде-
ние цены на медь. Так как этот ме-
талл повсеместно используется и в 
строительстве, и в промышленно-
сти, он является хорошим индика-
тором промышленного роста. Или 
падения. При этом в начале года за 
тонну нефти давали более $6 тыс., 
а сегодня — $4,6 тыс. Падение це-
ны было вызвано замедлением ки-
тайской экономики, ведь Китай по-
требляет около половины всей ми-
ровой добычи. А, к примеру, стои-

мость пшеницы на бирже СМЕ на-
ходится вблизи семилетних мини-
мумов, потому что во всем мире был 
хороший урожай.

Причины вроде бы разные, но 
суть одна и та же: практически на 
любом товарном рынке мы сегодня 
наблюдаем дисбаланс спроса и пред-
ложения. Олово подешевело на 30%, 
кофе — на 20%. Товарный индекс 
агентства Bloomberg, который рас-
считывается по ценам на 24 важней-
ших товарных актива, только в этом 
году потерял 25%. Значение индекса 
составляет сегодня 79 пунктов, и это 
минимальный уровень с 1998 года, 
когда индекс ввели в обращение.

Такое серьезное падение цен на 
всех товарных рынках заставило го-
ворить специалистов о «суперцикле 
падения». Как когда-то, перед кризи-
сом, говорили о «суперцикле роста», 
когда глобальный рост экономики 
толкал цены вверх. Кстати, от своего 
максимума в 2008 году товарный ин-
декс упал уже в четыре раза. И впол-
не вероятно, что падение цен в бли-
жайшем времени не закончится.

Ведь мировая экономика все еще 
восстанавливается. И темпы восста-
новления оставляют желать лучше-
го. Более того, впереди нас ждет по-
вышение мировых ставок рефинан-
сирования. Ближайшее может со-
стояться через неделю, на заседа-
нии комитета по открытым рынкам 
ФРС США. Общеизвестно: чем выше 
ставки рефинансирования, тем ме-
нее интересными для финансистов 
становятся инвестиции в товарные 
активы. И те, кто активно покупал 
их семь лет назад, будут их так же 
активно продавать. Если падение 
цен на товарные активы не остано-
вится, то оно может перекинуться 
на всю экономику в целом, что при-
ведет к глобальной дефляции. А хо-
роших методов борьбы с дефляцией 
современная экономическая наука, 
увы, не знает.

Хорошо хоть, что Россию с ее бо-
лее чем 12-процентной инфляцией 
эти страхи, как всегда, обойдут сто-
роной. Нам дефляция в обозримом 
будущем не грозит.

обсудить 
kommersant.ru/11596

вчера

МИНЭКОНОМИКИ

считает необходимым обсу-
дить целесообразность пере-
носа сроков внедрения ЕГАИС 
для оптовой и розничной про-
дажи алкоголя, следует из ин-
формации на regulation.gov.ru. В за-
ключении министерства говорится, 
что для переносов сроков потребу-
ется подготовить проект федераль-
ного закона. Сейчас введение ЕГА-
ИС для алкогольной продукции при 
оптовых закупках предполагает-
ся с 1 января 2016 года, при рознич-
ной продаже в городских поселе-
ниях — с 1 июля 2016-го, в сельских 
поселениях — с 1 июля 2017 года. 
«Прайм»

МТС

закрыла сделку по приобре-
тению 100% IT-компании «Эн-
вижн Груп», говорится в сооб-
щении компании. Оператор выку-
пил «Энвижн» за 15   млрд руб. с уче-
том долга у своего основного ак-
ционера АФК «Система». Соглас-
но условиям подписанного в ию-
ле соглашения, на выплату долгов 
IT-компании будет направлено око-
ло 10   млрд руб., продавцы актива — 
структуры АФК ООО «Система Те-
леком Активы» и ОАО «РТИ» — полу-
чат до 5   млрд руб. «Интерфакс»

БАНК РОССИИ

предложил ввести уголовную 
ответственность для аудито-
ров за недостоверность вы-
данных ими заключений, со-
общил «Интерфакс» со ссылкой 
на пресс-службу ЦБ. Банк России 
регулярно направляет в Минфин 
информацию о недобросовест-
ных аудиторских компаниях, но он 
не вторгается в процесс саморе-
гулирования в этой сфере, так как 
не имеет законодательных возмож-
ностей. «Интерфакс»

ДЖИМ КОУИ,

ведущий аналитик компа-
нии DYN Research, предо-
стерег технических специ-
алистов российской интер-
нет-отрасли от хранения хо-
стинга за рубежом. Представ-
ленное им исследование на Пирин-
говом форуме в Москве показало, 
что большая часть контента в двух 
российских национальных домен-
ных зонах .ru и .рф хранится локаль-
но: в .ru — 65%, а в .рф — 81%. «За-
держка сигнала Москва—США—
Москва составляет от 100 до 250 
миллисекунд в зависимости от то-
го, с какого побережья США идет 
сигнал — с западного или восточ-
ного,— сообщил господин Коуи.— 
Для интерактивного контента это 
критически много и может привес-
ти к потере пользователей. Поэтому 
локальное хранение хостинга важ-
но для работы многих сервисов». 
 Роман Рожков

«ЕВРОПЛАН»

объявила о результатах IPO. 
Всего было реализовано 25% ми-
нус 1 акция по цене 570 руб., то есть 
по верхней границе ценового ди-
апазона. В лизинговой компании 
этот результат объяснили тем, что 
«спрос на акции существенно пре-
высил предложение». Объем раз-
мещения составил 3,27   млрд руб., 
спрос — 4,7   млрд руб. Продав-
цом выступала кипрская Europlan 
Holdings Ltd, которая на 100% контр-
олируется бизнесменом Микаи-
лом Шишхановым. Согласно дан-
ным Московской биржи, вчера бы-
ли проведены 83 сделки. Компания 
могла быть интересна инвесторам, 
так как на рынке нет торгуемых ана-
логов, отмечают участники рынка. 
Однако, по словам управляющего 
активами General Invest Дениса Го-
рева, учитывая, что часть размеще-
ния выкупают якорные инвесторы, 
ликвидность в бумаге будет крайне 
низка. Портфельный управляющий 
крупной российской УК предпола-
гает: «Большая часть размещенных 
акций ушла, скорее всего, родст-
венным НПФ». Виталий Гайдаев

правила  
игры

Серьезное падение 
цен на всех товарных 
рынках заставило 
 говорить специали-
стов о «суперцикле 
падения»

”
Ъ“ стали известны под-

робности готовящегося 
к подписанию меморан-
дума о поставках зерна 
из России в Китай, ры-
нок которого был пра-
ктически закрыт для 
отечественных импорте-
ров. Китайская сторона 
согласилась принимать 
зерно лишь из ограни-
ченного числа россий-
ских регионов и только 
в мешках. Такие условия 
делают  экспорт нерента-
бельным, отмечают экс-
перты.

В распоряжении 
”
Ъ“ ока-

зался текст согласованного в 
начале недели двусторонне-
го протокола России и Китая 
о поставках отечественного 
зерна на китайский рынок. 
Итоговый документ о по-
ставках страны подпишут 
до конца месяца. Из текста 
протокола следует, что пше-
ницу Китай готов закупать в 
Алтайском и Красноярском 
краях, Новосибирской и Ом-
ской областях. Кукуруза, соя 
и рис пойдут из Хабаровско-
го, Приморского и Забай-
кальского краев, Амурской 
области и Еврейской авто-
номной области, рапс — из 
Сибирского и Дальневосточ-
ного регионов.

Выбор регионов пред-
ставитель Россельхознадзо-
ра объяснил тем, что толь-
ко в них Бюро продовольст-
венной безопасности Китая 
провело свои инспекции. В 

ближайшее время расшире-
ния регионов поставки не 
запланировано, отметили в 
ведомстве. В протоколе от-
мечается, что экспортируе-
мое в Китай зерно с целью 
предотвращения просып-
ки зерна и попадания вла-

ги должно быть упаковано 
в мешки или перевозиться 
транспортными средства-
ми, специально предназна-
ченными для зерна.

В прошлом сельхозсезо-
не, по данным главы Зерно-
вого союза Аркадия Злочев-

ского, Россия поставила в 
Китай до 150 тыс. тонн зер-
на (в основном соя из Амур-
ской области), по результа-
там сельхозсезона текущего 
года объем экспорта соста-
вит уже 300 тыс. тонн. По-
сле подписания меморан-
дума существенного приро-
ста экспорта господин Зло-
чевский не ожидает. Источ-
ник в Минсельхозе, напро-
тив, рассчитывает, что сум-
марные объемы поставок 
зерна в Китай в следующем 
сельхозсезоне могут соста-
вить 1 млн тонн зерна. «Хо-
тя Китай в ближайшей пер-
спективе не станет для Рос-
сии рынком сбыта, способ-
ным заменить, например, 
Турцию (в этом сезоне в Тур-
цию может быть поставле-
но около 4 млн тонн пшени-
цы.— 

”
Ъ“)»,— отмечает собе-

седник 
”
Ъ“. Он предполага-

ет, что в течение нескольких 
лет, возможно, удастся рас-
ширить географию экспор-
та из России в Китай, однако 
в этом случае нужно будет 
продумать, как сделать рен-
табельной логистику поста-
вок зерна из Краснодарско-
го края, где выращиваются 
его основные объемы.

Директор «Совэкона» Ан-
дрей Сизов отмечает, что из 
центральных и южных ре-
гионов России в Китай мо-
гла бы пойти российская ку-
куруза (всего в прошлом се-
зоне Китай импортировал 
5,5 млн тонн кукурузы). Ло-

гистических проблем экс-
перт не предвидит, так как 
в последние сезоны по схо-
жему маршруту Россия еже-
годно отправляла в Корею 
600–800 тыс. тонн кукурузы. 
«Нынешние же условия Ки-
тая радикально ограничи-
вают потенциальные объе-
мы экспорта»,— отметил го-
сподин Сизов. Аркадий Зло-
чевский называет установ-
ленные Китаем условия ди-
скриминационными: «Во 
всем мире зерно перевозит-
ся насыпью. России же пред-
лагают возить в мешках, что 
делает такие поставки со-
вершенно нерентабельны-
ми. Подобных условий для 
других экспортеров Китай 
не выставляет». Китай, бу-
дучи одним из крупнейших 
импортеров зерна, доволь-
но тяжело открывает свой 
рынок для новых поставщи-
ков, поясняет источник 

”
Ъ“ 

в Минсельхозе.
Тем не менее будущий 

меморандум можно считать 
неким заделом, открываю-
щим новый рынок сбыта, 
считает Андрей Сизов. Од-
нако, уверен он, реальный 
интерес к Китаю у россий-
ских экспортеров появит-
ся лишь при условии либе-
рализации норм доступа. В 
качестве дополнительных 
рынков сбыта российско-
го зерна эксперт предлага-
ет Японию и страны Персид-
ского залива.

Анна Зиброва

Структуры известного бизнесмена Мусы Ба-
жаева докапитализируют Финпромбанк 
(ФПБ) на сумму до 10   млрд руб. Это больше 
чем текущий капитал банка. Ранее госпо-
дин Бажаев имел непосредственное отно-
шение к ФПБ, но в начале 2013 года продал 
свои акции. Сейчас Финпромбанку ну-
жен капитал для дальнейшего развития — 
по информации 

”
Ъ“, именно неуверенность 

в устойчивом состоянии ФПБ стала причи-
ной отказа ему в санации Связного банка.

Как стало известно 
”
Ъ“, структуры Мусы Бажа-

ева намерены предоставить ФПБ два транша по 
5 млрд руб. в капитал в декабре 2015 года и в пер-
вом квартале 2016 года. Эту информацию 

”
Ъ“ под-

твердили в банке. По данным 
”
Ъ“, на первом эта-

пе для ускорения докапитализации господин Ба-
жаев выкупит у существующих акционеров опре-
деленные доли, а потом окажет финпомощь бан-
ку. При этом в банке заверили, что ни один из су-
ществующих акционеров не выйдет из капитала 
ФПБ. Согласно отчетности ФПБ на 1 ноября, его ка-
питал составлял 8,25 млрд руб. (119-е место в рэн-
кинге «Интерфакса»). С учетом планируемой дока-
питализации банк может войти в топ-40 по разме-
ру капитала.

• Ключевыми акционерами Финпромбанка явля-
ются Анатолий Гончаров, Станислав Перминов, 
Петр Кондрашов, Андрей Белкин и Дмитрий Семе-
нов (владеют примерно по 19%). Муса Бажаев ранее 
входил в число совладельцев ФПБ через компанию 
«Сибтранс», но в январе 2013 года он продал свою 

долю Анатолию Гончарову и тогда же покинул со-
вет директоров банка.
Несмотря на то что формально господин Бажаев 

уже почти два года не имел отношения к банку, их 
сотрудничество не прекращалось. Так, по информа-
ции 

”
Ъ“, в декабре прошлого года Анатолий Гонча-

ров по согласованию с господином Бажаевым пре-
доставил субординированный кредит Связному 
банку в размере €11 млн (см. 

”
Ъ“ от 3 декабря 2014 

года). Впоследствии Финпромбанк безуспешно пы-
тался заняться финоздоровлением Связного банка, 
но, даже победив в конкурсе, в итоге не был согла-
сован ЦБ. Правда, в ФПБ утверждают, что сами утра-
тили интерес к этой истории (см. 

”
Ъ“ от 25 ноября).
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Последние квоты на поддер-
жку солнечной генерации выбе-
рут «Т Плюс» и Hevel, связанные 
с «Реновой» Виктора Вексель-
берга и китайской «Солар Сис-
темс». Также впервые на зеле-
ный тариф претендует финский 
«Фортум» — он, по словам источ-
ников 

”
Ъ“, планирует строить ве-

тряные станции на 35 МВт в Уль-
яновске. В кризисных условиях 
в инвестициях в возобновляе-
мую энергетику заинтересова-
ны только крупные компании, 
которые пытаются получить 
квоты у несостоявшихся незави-
симых инвесторов.

За последнюю квоту по поддер-
жке солнечной генерации поборют-
ся «Т Плюс», «Солар Системс» и Hevel 
Solar (СП «Ренова» и «Роснано»), рас-
сказали участники конференции 
«Будущее возобновляемой энергети-
ки», организованной «Ведомостями». 
Как узнал 

”
Ъ“, самую крупную заяв-

ку, соответствующую квотам в 2016 и 
2019 годах, подал «Т Плюс» (подкон-
тролен «Ренове» Виктора Вексельбер-
га), построивший только одну сол-
нечную станцию — Орскую на 25 
МВт (запускается в декабре в Орен-
бургской области). Теперь ее мощ-
ность планируется увеличить на 11 
МВт, а также строить новые станции 
в Оренбургской, Самарской и Улья-
новской областях.

Конкуренция по отбору инвес-
тпроектов с вводом в 2016–2019 го-
дах по возобновляемой энергетике 
развернулась только по солнечным 
станциям. Прием заявок заканчива-
ется 15 декабря. С победителями от-
бора заключают договор поставки 
мощности (ДПМ ВИЭ), гарантирую-
щий доходность в 14% и срок окупа-
емости в 15 лет. Часть компонентов 
энергоустановки должна быть произ-
ведена в России, в этом суть програм-
мы поддержки. По ветру и малым 
ГЭС заявки оказались меньше квот, 
так как по ним пока не получается ло-
кализовать производство оборудова-
ния в России.

Помимо «Т Плюс», уже традицион-
ный инвестор в солнечную энергети-
ку Hevel претендует на 95 МВт (заяв-
ка на 2016 год — 10 МВт, на 2019 год 
— 85 Мвт), рассказал 

”
Ъ“ гендирек-

тор компании Игорь Шахрай. Речь о 
проектах на Алтае, в Башкирии и Са-
ратове, пояснил он. Сейчас в портфе-
ле компании солнечные проекты на 
254 МВт, к 2020 году компания пла-
нировала нарастить портфель до 500 
МВт. Остальной объем заявок по сол-
нцу (до 85 МВт), видимо, приходится 
на китайскую «Солар Системс», ам-
бициозно выступившую на прош-
лом отборе (выиграла 175 МВт с вво-
дом до 2018 года). В компании вчера 
воздержались от комментариев по 
конкурсу. 

Также есть претенденты на 35 МВт 
ветростанций в 2016 году и почти 50 
МВт малых ГЭС в 2019 году. Заявку на 
ветер подал «Фортум», принадлежа-
щий одноименной финской компа-
нии, с проектом в Ульяновске, гово-
рят три источника 

”
Ъ“ в отрасли. Ра-

нее «Фортум» никогда не участвовал 
в системе поддержке ВИЭ в России. В 
конкурсе на ГЭС не участвовала «Ру-
сГидро», сообщили 

”
Ъ“ в компании. 

Другой инвестор, который занима-
ется малыми ГЭС в Карелии,— «Норд 
Гидро» — отказался от комментариев 
до подведения итогов конкурса.

В отборе практически перестали 
участвовать компании, не связанные 
с крупной генерацией или известны-
ми промышленными группами. Не-
зависимые инвесторы в ВИЭ регуляр-
но жаловались на высокие кредит-
ные ставки для проектов, превыша-
ющие доходность по ДПМ, невыпол-
нимые требования по локализации 
и сложности в получении банковско-
го аккредитива. У «Т Плюс» и «Фор-
тум» нет необходимости предостав-
лять аккредитивы или гарантии, для 
Hevel гарантию может предоставить 
родственный «Т Плюс». Кредитные 
условия для крупной генерации так-
же более привлекательные. «Участие 
в конкурсном отборе проектов ВИЭ 
представляет интерес, поскольку их 
доходность гарантируется государст-
вом по аналогии с ДПМ,— сказал 

”
Ъ“ 

глава 
”
Т Плюс“ Борис Вайнзихер.— 

Такой механизм способствует получе-
нию под проекты заемных средств на 
хороших условиях». По словам Игоря 
Шахрая, Hevel сможет снизить стои-
мость строительства станций за счет 
перезапуска производства солнеч-
ных моделей в начале 2017 года на 
более дешевую технологию.

«Т Плюс» и «Солар Системс» гото-
вы и больше инвестировать в солнеч-
ную энергетику, если будет возмож-
ность перераспределить уже разыг-
ранные, но так и не реализованные 
проекты ДПМ (в основном, ими вла-
деет ГК «Энергия солнца»). Но Bright 
Capital (консультант «Энергии сол-
нца») рассчитывает решить пробле-
му локализации через два–три года, 
поэтому компания не намерена от-
казываться от ДПМ, заявил на кон-
ференции представитель фонда Ми-
хаил Чучкевич. Структуры ГК «Энер-
гия солнца» получили на конкурсах 
2013–2014 годов портфель в 435 МВт 
солнечных станций и 105 МВт ветря-
ных, ни одна не запущена. В Hevel 
ожидают, что перепродажа парков 
все же начнется, но не заинтересова-
ны в покупке: компания настаивает 
на возвращении на рынок объемов 
солнечной генерации, не выбран-
ных на прошлых отборах, и продле-
нии программы поддержки ВИЭ по-
сле 2019 года.

Анастасия Фомичева

Муса Бажаев возвращается в Финпромбанк
Капитал банка вырастет более чем вдвое

Энергетики полюбили солнце и ветер 
На конкурс проектов ВИЭ пришли «Фортум» и «Т Плюс»
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Российское зерно убежит в мешках
Китай открывает экспорт на невыгодных условиях
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Вокруг приватизации 
ОАО «Алмазный мир», 
 через которое оформля
ется около 90% экспортно
импортных сделок с драг
металлами и камнями, 
разгорается конфликт. 
Как стало известно 

”
Ъ“, 

ирландская Ovoca Gold, 
ведущая золотодобычу 
в России, попросила 
 главу МВД Владимира 
 Колокольцева приоста
новить продажу госпаке
та в 52,37%, выставляе
мого на торги 30 декабря. 
Компания, выступающая 
 одним из претендентов, 
считает оценку актива 
в 740 млн руб. занижен
ной, опасаясь, что это 
 может стать основанием 
для оспаривания итогов 
аукциона.

О том, что Ovoca Gold при-
нимает меры по отмене при-
ватизации 52,37% акций «Ал-
мазного мира», следует из 
письма директора московско-
го представительства Кирил-
ла Голованова от 2 декабря 
(есть у 

”
Ъ“) на имя министра 

внутренних дел Владимира 
Колокольцева. Господин Голо-
ванов утверждает, что Ovoca 
Gold хотела участвовать в тор-
гах, но после объявления стар-
товой цены (740 млн руб.) счи-
тает высокими риски отмены 
итогов аукциона. Свой инте-
рес Ovoca Gold объясняет тем, 
что на площадях «Алмазного 
мира» расположен единствен-
ный в России центр оформле-
ния ценностей (через него, по 
данным Ovoca Gold, проходит 
около 90% экспортно-импорт-
ных грузов, содержащих драг-
металлы и камни).

Госпакет «Алмазного ми-
ра» будет выставлен на торги 
30 декабря. Главным активом 
предприятия, по оценкам ор-
ганизатора торгов Российско-
го аукционного дома, являет-
ся офисное здание площадью 
46,9 тыс. кв. м рядом с метро 
«Речной вокзал». Также у ОАО 
есть гаражный комплекс на 
1,1 тыс. кв. м и склад на 

179,4 кв. м. Основной доход 
компания, по ее отчетности, 
получает от арендаторов, сре-
ди которых специализиро-
ванный таможенный пост 
Центральной акцизной та-
можни, ФКУ «Пробирная па-
лата России», Алмазная пала-
та. Выручка ОАО в 2014 году — 
142 млн руб., чистая прибыль 
— 7,9 млн руб.

• Основанная в 1985 году 
Ovoca Gold с 2004 года зани-
мается добычей золота 
в России. Ключевые акти-
вы — в Магаданской обла-
сти (Рассошинский, Невско-
Пестринский и Стаханов-
ский лицензионные участки). 
Крупнейшие акционеры — 
Кирилл Голованов (18,4%), 
 Леонид Скопцов (13,34%) 
и Юрий Радченко (13,34%). 
Акции котируются в Лондо-
не и Дублине. Капитализация 
на AIM — $6,7 млн, стоимость 
чистых активов на конец 
2014 года — $27,7 млн.
Стартовая цена в 740 млн 

руб., по версии Ovoca Gold, «от-
ражает лишь амортизирован-
ную стоимость недвижимого 
имущества», в то время как ме-
неджмент «Алмазного мира» 
«перевел приносящую основ-
ную прибыль деятельность 
(брокерскую и логистическую 
деятельность по таможенному 
оформлению грузов) на под-
контрольные коммерческие 
структуры». «Проведение про-
дажи акций в таких условиях 
приведет к существенному не-
дополучению доходов госу-
дарственного бюджета и впо-
следствии может являться 
основанием для пересмотра 
итогов торгов»,— пишет го-
сподин Голованов. Он просит 
главу МВД приостановить про-
дажу, принять меры по возвра-
ту выведенных бизнесов, а за-
тем реализовать актив «на ры-
ночных условиях профильно-
му инвестору».

Господин Голованов вчера 
лишь сказал 

”
Ъ“, что Ovoca 

Gold рассматривала возмож-
ность инвестиций в акции 
«Алмазного мира» как вари-

ант диверсификации бизнеса 
в период «сложной ситуации с 
золотодобычей». Гендиректор 
«Алмазного мира» Сергей 
Улин назвал аргументы Ovoca 
Gold «полной бессмыслицей». 
«Мы никогда брокерской дея-
тельностью не занимались. У 
нас есть арендатор, который 
на этом специализируется, 
ТБСС, но у нас с ним отноше-
ния исключительно как с 
арендатором»,— заверил он 

”
Ъ“, уточнив, что с Ovoca Gold 

никогда не сталкивался. По 
данным СПАРК, у «Алмазного 
мира» сейчас нет дочерних 
компаний. Он владел 19,23% в 
транспортно-экспедиторском 
ООО СТЭК, но в начале 2013 
года продал долю. Получить 
комментарий Росимущества 
вчера не удалось.

До сих пор главным претен-
дентом на госпакет «Алмазно-
го мира» считалась АЛРОСА, 
которой уже принадлежит 
47,4% акций. Еще в 2014 году 
АЛРОСА планировала продать 
пакет как непрофильный, но 
этим летом планы измени-
лись: было решено перенести 
на эту площадку Единую сбы-
товую организацию (филиал 
АЛРОСА, специализирующий-
ся на сортировке и оценке ал-
мазного сырья). Вчера в АЛРО-
СА 

”
Ъ“ подтвердили эти пла-

ны, а также намерение участ-
вовать в торгах 30 декабря.

Сергей Карабаев из «Кара-
баева и партнеров» удивлен 
претензиями Ovoca Gold: «По-
становка вопроса выглядит 
странно: чем дешевле можно 
купить актив, тем лучше для 
бизнеса». Любые нарушения 
при организации торгов, до-
бавляет он, относятся к компе-
тенции антимонопольных ор-
ганов. Единственное разум-
ное объяснение обращения в 
правоохранительные органы, 
по мнению эксперта,— это 
возможность «использовать 
предстоящие торги как повод 
для организации полномас-
штабной проверки деятель-
ности 

”
Алмазного мира“».

Елена Киселева

«Алмазный мир»  
оказался  
слишком дешев
С приватизацией компании  
могут возникнуть проблемы

У источников 
”
Ъ“ другая версия: ЦБ наста-

ивал на докапитализации ФПБ как минимум 
на 2 млрд руб. до конца года и доформирова-
нии резервов и не хотел, чтобы банк решал 
проблемы за счет санации.

По информации 
”
Ъ“, акционерам ФПБ бы-

ло поставлено условие о привлечении стра-
тегического инвестора. «В рамках докапита-
лизации необходимо пояснить происхожде-
ние денежных средств,— напоминает руко-
водитель практики инвестиционного кон-
сультирования ФБК Роман Кенигсберг.— Ве-
роятно, структурам 

”
Альянса“ это сделать 

проще, чем текущим акционерам». Источ-
ник, близкий к сделке, подтверждает это: «В 
прошлом году Муса Бажаев продал нефтяной 
бизнес (по информации СМИ, за $2,5 млрд.— 

”
Ъ“), и ему проще задекларировать свои до-

ходы». Момент для вхождения сейчас в бан-
ковские активы довольно рискованный. 
«Банки еще долго будут восстанавливаться, 
сейчас им постоянно требуются капитал и 
формирование резервов, таким образом, это 
большая нагрузка для акционеров, а не источ-
ник дохода»,— указывает Роман Кенигсберг. 
В самом ФПБ объяснили интерес к покупке 
тем, что сейчас банковские активы покупают-

ся с дисконтом, но по мере восстановления 
рынка на горизонте трех-пяти лет эта инвес-
тиция принесет доход. «Сейчас ситуация в 
банковской сфере тяжелая. По некоторым 
оценкам, 10–20% банков 

”
сгорят“,— говорит 

источник 
”
Ъ“, близкий к сделке.— Но те бан-

ки, которые получат дополнительную под-
держку, смогут воспользоваться кризисом и 
вырасти ускоренными темпами».

По мнению экспертов, логика в покупке 
есть. «Мусе Бажаеву ФПБ может быть интере-
сен и как элемент инфраструктуры, и для кре-
дитования каких-то проектов,— отмечает ру-
ководитель инвестиционно-банковского де-
партамента QB Finance Дмитрий Кипа.— На 
банковском рынке, даже в непростые време-
на, есть много ниш и возможностей».

Юлия Локшина,  
Анатолий Джумайло

Муса Бажаев возвращается в Финпромбанк

Как стало известно 
”
Ъ“, несколь

ко крупных участников рынка 
форекс собираются объединить
ся в новую организацию, претен
дующую на роль отраслевой СРО. 
Однако предлагаемые ЦБ изме
нения в законодательство могут 
сократить этот рынок до мини
мума. В результате СРО будет со
здавать не из кого.

Несколько участников рынка фо-
рекс после получения лицензий диле-
ров намерены создать новую организа-
цию, которая будет претендовать на 
статус отраслевой СРО. Об этом вчера 
сообщил 

”
Ъ“ глава экспертного совета 

по внебиржевой финансовой деятель-
ности и защите прав индивидуальных 
инвесторов при комитете ГД по финан-
совому рынку Игорь Динес. Рабочее 
название — Ассоциация форекс-диле-
ров (АФД). Учредить ее предполагается 
силами шести крупных компаний. 
Среди тех, кто проявил заинтересован-
ность в новом проекте,— «Финам-Фо-
рекс», «Профит Групп» и «Траст Фо-
рекс». Президент-председатель правле-
ния ИК «Финам» Владислав Кочетков 
подтвердил факт обсуждения данной 
темы. Одним из учредителей «Траст 
Форекса» является инициатор процес-
са Игорь Динес. В «Профит Групп» отка-
зались обсуждать вопрос о возможном 
вхождении в новую организацию.

По мнению представителя одной 
из крупных форекс-компаний, АФД 
создается в пику уже существующей 
организации — ЦРФИН, которая дав-
но позиционирует себя как отрасле-
вая СРО и является одним из наиболее 
вероятных претендентов на офици-
альную аккредитацию в ЦБ. «Если ко-

му-то из участников рынка кажется, 
что их интересы у нас не представле-
ны, они вправе создать другую орга-
низацию. Конкуренция положитель-
но влияет на процессы на рынке»,— 
подчеркивает исполнительный ди-
ректор ЦРФИН Алексей Евсиков. Член 
экспертного совета ЦРФИН Алексей 
Саватюгин считает, что обострение 
конкуренции сейчас наблюдается во 
всех сегментах финансового рынка и 
рынок форекс отражает общую тен-
денцию. Согласно положениям зако-
на о СРО на финансовом рынке, аккре-
дитованы при ЦБ могут быть органи-
зации, включающие не менее 26% ли-
цензированных участников рынка.

Между тем создавать эти организа-
ции может и не потребуется. Согласно 
законодательству, форекс-дилеры 
должны объединиться в СРО до 11 ян-
варя 2016 года, однако до 1 января они 

должны получить дилерские лицен-
зии. Вместе с тем ни одной лицензии 
до сих пор не выдано, причем докумен-
ты на их получение направили в ЦБ по-
ка всего четыре компании. Обсуждае-
мое продление периода получения ли-
цензий до 1 января 2017 года до сих 
пор не закреплено законодательно.

Более того, 25 ноября 2015 года зам-
пред ЦБ Сергей Швецов направил в ко-
митет по финансовому рынку Госдумы 
официальное письмо, в котором реко-
мендовал внести законодательные из-
менения, регулирующие квалифика-
цию клиентов форекс-дилеров. В част-
ности, этим компаниям предполагает-
ся запретить «заключать сделки с физи-
ческими лицами, не являющимися 
квалифицированными инвесторами». 
Если данная рекомендация будет вы-
полнена, то рынок сократится до од-
ной-трех компаний, говорят предста-
вители форекс-компаний. «АФД будет 
не из кого создавать. Большинство 
участников рынка не будет получать 
лицензии, они откажутся от этого биз-
неса»,— считают собеседники 

”
Ъ“.

Ранее с просьбой в получении стату-
са СРО форекс-дилеров в ЦБ обраща-
лась Национальная фондовая ассоциа-
ция (НФА). Однако ей было отказано 
(соответствующее письмо имеется в 
распоряжении 

”
Ъ“), так как, согласно 

закону, членами СРО форекс-дилеров 
могут быть только форекс-дилеры. Чле-
нами же НФА являются банки и другие 
участники рынка ценных бумаг. Впро-
чем, в этом письме ЦБ не исключает, 
что возможны законодательные изме-
нения, в результате которых это огра-
ничение может быть отменено.

Мария Сарычева

Форекс организует конкуренцию
У торговцев валютой множатся СРО

с9

Согласно новой идее, уголовное дело 
должно возбуждаться только по заявлению 
Банка России либо АСВ. Собственно, так и де-
лается сейчас, но обычно уже после отзыва 
лицензии (заявление в правоохранительные 
органы от ЦБ) и признания банка банкротом 
(заявление от АСВ, которое становится кон-
курсным управляющим банка-банкрота). 
Иногда подаются оба заявления, иногда одно-
го из ведомств. «Заявление поступило, уголов-
ное дело должно быть возбуждено, дальше 
должен быть изобретен какой-то механизм 
воспрепятствования отъезда этих лиц за гра-
ницу,— пояснила Юлия Медведева.— То есть 
на таможне 

”
красный флажок“, который дол-

жен тут же срабатывать. Но для этого, мы по-
нимаем, уголовное дело должно быть возбу-
ждено, и должно быть возбуждено против 
конкретных лиц, а не по факту».

Впрочем, практического решения пробле-
мы вчера так и не было представлено. Про-
звучавшие слова скорее больше были похо-
жи на призыв к более оперативному и скоор-
динированному взаимодействию АСВ, ЦБ и 
правоохранительных органов. Таким обра-
зом, сама тема пока существует лишь в каче-
стве идеи. Какие-либо поправки, по данным 

”
Ъ“, не пишутся. В Банке России не видят, ка-

ким образом процесс можно было бы опти-

мизировать с их стороны. Соответствующие 
полномочия у ЦБ есть и сейчас, но вот реали-
зовать их возможно не всегда: причина — в 
доказательствах. «У нас и сейчас есть возмож-
ность информировать правоохранительные 
органы о неправомерных действиях банки-
ров, и при наличии должных доказательств 
мы ее используем. В нашей практике были 
такие прецеденты — в частности, в случаях 
неоднократного неисполнения требований 
о предоставлении достоверной отчетности. 
Но в большинстве случаев, учитывая масшта-
бы фальсификации отчетных данных, дока-
зательства объективно появляются у нас за-
частую после отзыва лицензии, когда вре-
менная администрация Банка России полу-
чает доступ к системам и документам бан-
ка»,— сообщил 

”
Ъ“ зампред Банка России 

Михаил Сухов. Получить комментарий МВД 
вчера вечером 

”
Ъ“ не удалось.

Вопрос очень тонкий, указывают юристы. 
«С точки зрения технической реализации я не 
вижу ничего сложного. Есть системы, 

”
Маги-

страль“ и другие,— информация о приобрете-
нии тем или иным лицом авиа- или железно-
дорожного билета оперативно поступит пра-
воохранителям и инициатору соответствую-
щего запроса,— отмечает партнер практики 
по разрешению споров юридической фирмы 
Goltsblat BLP Рустам Курмаев.— Но введение 
подобных запретов на передвижение гражда-

нина может нарушать его конституционные 
права и свободы». Если до отзыва лицензии 
ЦБ и АСВ не обладало какими-либо доказа-
тельствами неправомерной деятельности 
банкиров, предварительное информирова-
ние правоохранительных органов создаст 
фактически презумпцию виновности для соб-
ственников и сотрудников банков, чьей вины 
в крахе банка может и не быть, указывает 
председатель коллегии адвокатов «Вашъ юри-
дический поверенный» Константин Трапаид-
зе. Впрочем, у идеи АСВ есть не только крити-
ки, но и осторожно настроенные сторонники. 
«Предложенный механизм может быть при-
менен в отдельных случаях, но для этого необ-
ходимы серьезные изменения в законода-
тельной базе, что будет очень непросто»,— го-
ворит руководитель международно-правовой 
практики коллегии адвокатов «Чаадаев, Хей-
фец и партнеры» Анастасия Асташкевич. Она 
предупреждает, что новый подход может во-
преки ожиданиям и активизировать бегство 
преступных банкиров из России.

Несмотря на все «но», решительный на-
строй АСВ вполне можно понять. За послед-
ние два года из поданных ЦБ 82 заявлений в 
правоохранительные органы уголовные дела 
возбуждены по 43.

Светлана Дементьева,  
Павел Аксенов,  
Валерия Францева

Агентство страхования крахов
с1

10 млрд руб.  
готов внести в капитал 
Финпромбанка бизнесмен 
Муса Бажаев

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Т Е К С Т С Е Р Г Е Й  П У Г А Ч Е В  И С Ч Е З  С  Э К Р А Н А

Слушания в Лондоне по заявлению о привлече-
нии бенефициара Межпромбанка Сергея Пугаче-
ва к ответственности за неуважение к английско-
му суду проходят пока не слишком успешно для 
экс-банкира. В довершение к вынесению судом 
ордера на арест господина Пугачева (за его отказ 
явиться на слушания) экс-банкиру не удалось пе-
реломить отношение суда даже в ходе заочного 
участия в заседании по видеосвязи из Франции, 
гражданство которой он имеет и куда сбежал 
осенью, несмотря на запрет суда покидать пре-
делы Великобритании. В ходе вчерашнего обще-
ния с Сергеем Пугачевым по видеосвязи судье 

так и не удалось добиться информации, из каких 
именно помещений в Париже осуществляется ве-
щание сигнала видеоконференции с участием от-
ветчика, сообщило агентство ТАСС, что вряд ли 
можно квалифицировать как содействие и откры-
тость. Господин Пугачев не вспомнил ни даты 
отъезда, ни аэропорта вылета во Францию. Не 
слишком содержательные ответы от предприни-
мателя получили и истцы — Агентство по страхо-
ванию вкладов (АСВ), передает ТАСС. В конце 
концов скрывающийся во Франции от российско-
го и британского правосудия бизнесмен в один 
момент резко оборвал видеоконференцию, ска-

зав, что больше сегодня не в состоянии отвечать 
на вопросы. Напомним, летом прошлого года 
Лондонский суд арестовал активы господина Пу-
гачева по всему миру на сумму £1,2 млрд и с тех 
пор пытается добиться от экс-банкира раскрытия 
информации о принадлежащих ему активах. 
Арест был произведен в обеспечение российско-
го иска АСВ о привлечении господина Пугачева 
к субсидиарной ответственности в России на 
сумму 75 млрд руб. АСВ выиграло в трех инстан-
циях. Сергей Пугачев недавно обратился в Вер-
ховный суд, пытаясь обжаловать решения судов. 
ТАСС; Светлана Дементьева

ЦИТАТА

Мы точно совершенно не заин-
тересованы в распространении 
этих услуг на российском финан-
совом рынке. Но законодатель-
ство принято, мы его выполняем 
и будем выполнять как любое 
действующее законодательство
— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ, о рынке форекс, 
2 декабря
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Ожесточенные споры между 
Минэнерго и Минфином о вве-
дении нового налогового режи-
ма для нефтяной отрасли могут 
наконец завершиться консен-
сусом. Чиновники надеются 
в этом году согласовать кон-
цепцию налога, который мо-
жет  заработать к 2017 году. Од-
нако пока он коснется только 
2% от всей добываемой нефти 
в России и, по мнению источни-
ков 

”
Ъ“, представляет собой ана-

лог пилотных проектов по НФР, 
которые Минэнерго не удалось 
провести в этом году. По мне-
нию аналитиков, такой осто-
рожный подход свидетельству-
ет о стремлении не допустить 
падения добычи, не сократив 
при этом доходы бюджета.

Минфин и Минэнерго допускают, 
что новый механизм налогообложе-
ния для нефтяной отрасли, который 
призван заменить НДПИ и, возмож-
но, экспортную пошлину, реально 
будет опробовать уже в 2017 году. По 
словам заместителя директора депар-
тамента по добыче Минэнерго Анд-
рея Терешка, на недавней встрече ру-
ководители Минэнерго Александр 
Новак и Минфина Антон Силуанов 
договорились распространить но-
вый налоговый механизм не только 
на новые месторождения, но и на уже 
разрабатывающиеся, в первую оче-

редь — в Западной Сибири. По сло-
вам замминистра финансов Сергея 
Шаталова, концепция нового налога 
может быть выработана уже в этом го-
ду, а в 2016 году в Госдуму поступит со-
ответствующий законопроект.

Точная конфигурация нового на-
лога пока не раскрывается, но, по 
словам собеседников 

”
Ъ“, речь идет 

о налоге на дополнительный доход 
(НДД). В ноябре Минэнерго, отста-
ивавшее идею налога на финансо-
вый результат (НФР), согласилось 
сделать некий гибрид двух систем. 
Обе предполагают обложение нало-
гом выручки от продажи нефти, а не 
физические объемы поставок. От-
личаются они деталями учета капи-
тальных затрат нефтяников. «Мы го-
товы пойти на то, чтобы по некото-
рым действующим месторождени-
ям Западной Сибири (действовал 
новый налог.— 

”
Ъ“). В Восточной 

Сибири — только гринфилды»,— 
уточнил вчера Сергей Шаталов. По 
его словам, новый налог будет рас-
пространяться только на опреде-
ленное количество нефти — квоту 
«в переделах около 10 млн тонн»,— 
и нефтяные компании «сами выбе-
рут себе месторождения пропорци-
онально объему добычи (в общерос-
сийской добыче.— 

”
Ъ“)». Чиновник 

также допустил, что «какой-то ре-
зерв» могут распределить между ма-
лыми компаниями.

Теоретически этот подход должен 
решить проблему с падением добы-
чи на старых месторождениях в За-
падной Сибири. Однако собеседни-
ки 

”
Ъ“ на рынке отмечают, что объ-

ем лишь в 10 млн тонн (меньше 2% 
всей российской нефтедобычи) оз-
начает, что никакой реформы нало-
гообложения отрасли в целом не бу-
дет. «Фактически речь идет о тех же 
пилотных проектах по НФР, которые 
хотели ввести с этого года и кото-
рые Минфин заблокировал»,— счи-
тает один из собеседников 

”
Ъ“. По 

его данным, сейчас размер квоты яв-
ляется основным предметом расхо-
ждения в ходе консультаций между 
Минэнерго и Минфином.

Антон Усов из KPMG полагает, 
что обсуждаемый механизм мож-
но расценивать как «поступатель-
ное движение к НДД». «Такой меха-
низм изобретен, чтобы не нанести 
ущерб экономике»,— поясняет экс-
перт, допуская, что объемные пока-
затели по квоте будут меняться. На 
президентской комиссии по ТЭКу в 
начале ноября Владимир Путин от-
несся к НФР осторожно, поручив до-
полнительно проработать все идеи 
в контексте варианта Минфина. По 
мнению собеседников 

”
Ъ“, имен-

но это заставило Минэнерго искать 
компромисс.

Дмитрий Козлов,  
Юрий Барсуков

Чиновники маневрируют  
вокруг нефтяников
Новый налог коснется только 2% добычи в России

По поручению президента правительство все-та-
ки вводит запрет на эксплуатацию старых ваго-
нов, который может коснуться 4,3–13% всего пар-
ка. Исключение составит только дефицитная или 
не производящаяся в России техника. Вагоностро-
ители, инициировавшие эту меру, рассчитывают 
на рост спроса со стороны владельцев старых ваго-
нов, однако те все еще считают новый подвижной 
состав слишком дорогим.

Вчера вице-премьер Аркадий Дворкович подтвердил, 
что запрет на эксплуатацию вагонов с продленным сро-
ком службы будет введен. «Президент дал поручение при-
нять решение о недопущении на железнодорожные пути 
общего пользования вагонов, у которых истек срок служ-
бы, прежде всего универсальных вагонов,— заявил он на 
брифинге после заседания правительства,— в том числе 
тех, срок службы которых продлевается с использованием 
имеющихся механизмов». Помимо универсального парка 
(в первую очередь полувагонов) запрет может коснуться и 
других категорий. Сейчас, пояснил чиновник, перечень 
уточняется — в него не попадут типы вагонов, выпуск ко-
торых в России еще не налажен. В Минэкономики говорят, 
что запрет также не коснется «дефицитных типов вагонов».

По оценкам главы «Infoline-Аналитики» Михаила Бур-
мистрова, в первую очередь от запрета пострадают Первая 
грузовая компания (ПГК) Владимира Лисина, Федераль-
ная грузовая компания (подконтрольна ОАО РЖД), «Неф-
тетранссервис» и «РТ-Оператор» — то есть те, кто унасле-
довал парк ОАО РЖД. Из специализированных операто-
ров проблемы возникнут у крупнейшего собственника 
зерновозов «Русагротранса», а также промышленников, 
владеющих думпкарами и цистернами для кислотных и 
химических грузов. Ряду грузовладельцев придется спи-
сать значительные инвестиции в продление срока служ-
бы этих вагонов.

Запрет инициировал глава Уралвагонзавода Олег Си-
енко, попросивший президента об этом для стимулиро-

вания спроса на новый подвижной состав. В поручении 
Владимира Путина, уточняют источники 

”
Ъ“, речь идет о 

запрете эксплуатации на путях общего пользования ваго-
нов, решение о продлении срока службы которых будет 
принято после 1 января. Но Аркадий Дворкович утвержда-
ет, что эксплуатация вагонов с истекшим сроком службы 
«даже если она продлена, не будет возможна».

Если запрет коснется всего подвижного состава с про-
дленным сроком службы, то речь идет о 230 тыс. ваго-
нов, из которых используются более 150 тыс. (в том чи-
сле 67 тыс. полувагонов). Всего в РФ 1,15 млн вагонов. Для 
замены 150 тыс. вагонов даже самыми дешевыми новы-
ми нужно потратить около 255 млрд руб., и даже льготное 
обслуживание подобного долга будет эквивалентно ро-
сту тарифов ОАО РЖД на 6%. В то же время профицит ва-
гонов в стране достаточно велик (ОАО РЖД на сегодняш-
ний день оценивает его в 112 тыс. единиц). Если запрет 
коснется только вагонов, срок службы которых должен 
быть продлен в 2016 году и позднее, под него попадут 50–
60 тыс. вагонов.

Но простимулировать спрос на новые вагоны в любом 
случае будет непросто: новые слишком дороги. Так, в ПГК 

”
Ъ“ заявили, что покупку нового подвижного состава рас-

сматривают «как последнюю возможность обновления 
парка после покупки вагонов, бывших в употреблении, 
или аренды». Есть и юридические нюансы. Запретить про-
дление срока службы вагона как таковое власти РФ не мо-
гут, поскольку это противоречит техрегламентам Тамо-
женного союза. Ограничение эксплуатации под них не по-
падает. Но, подчеркивает Михаил Бурмистров, остановка 
вагонов, к техническому состоянию которых и самой про-
цедуре продления срока нет претензий,— мера «крайне 
жесткая, и ее в принципе можно оспаривать даже в судеб-
ном порядке». Гораздо разумнее, по его мнению, было бы 
повысить тариф на груженый и порожний пробег или на-
лог на имущество для старых вагонов.

Наталья Скорлыгина, Егор Попов

Остановка по требованию правительства
С января железные дороги могут лишиться до 13% вагонов

«Мечел» Игоря Зюзина намерен 
завершить реструктуризацию 
$6,3 млрд долгов в марте 2016 
 года, параллельно введя в совет 
директоров представителей клю-
чевых кредиторов. Ситуация во 
многом зависит от того, удастся 
ли компании и госбанкам-кре-
диторам реализовать схему с вы-
купом «Эльгаугля» Газпромбан-
ком и последующей продажей 
железной дороги до БАМа ОАО 
РЖД. Но эта схема упирается в ог-
раниченные возможности моно-
полии и ВЭБа, который должен 
финансировать развитие Эль-
гинского месторождения.

«Мечел» Игоря Зюзина (контроли-
рует вместе с семьей 67,42% акций) 4 
марта 2016 года проведет внеочеред-
ное собрание акционеров, на кото-
ром переизберет совет директоров и 
рассмотрит сделки с заинтересован-
ностью с ВТБ, Газпромбанком (ГПБ), 
Сбербанком и синдикатом банков, со-
общила компания. В «Мечеле» заяви-
ли, что планируют одобрить на собра-
нии договоренности с банками в рам-
ках реструктуризации долгов и рас-
считывают еще до рассылки матери-
алов инвесторам «иметь окончатель-
ные договоренности со Сбербанком». 
Дата собрания основывается на зако-
не об АО, говорит источник 

”
Ъ“: при 

включении в повестку пункта о смене 
совета сообщение должно быть сдела-
но не позднее чем за 70 дней. По дан-
ным 

”
Ъ“, в совет директоров «Мечела» 

должны войти представители ключе-
вых кредиторов, но кандидатуры по-

ка не раскрываются (стороны это не 
комментируют).

Общий долг «Мечела» — $6,3 мл-
рд, в конце августа компания догово-
рилась о реструктуризации $1,4 млрд 
и 33,7 млрд руб. долга с ГПБ (долларо-
вые кредиты будут конвертированы в 
рубли), в начале сентября — о реструк-
туризации 70 млрд руб. с ВТБ. Погаше-
ние этих кредитов перенесено на 2020 
год с отсрочкой погашения тела долга 
до апреля 2017 года. Аналогичные ус-
ловия предложены и синдикату кре-
диторов ($1 млрд, западные банки и 
ВТБ), но они согласны на реструктури-
зацию только после того, как долг ре-
структурируют все госбанки.

Сбербанку «Мечел» должен $1,3 мл-
рд, и до сих спор стороны не смогли 
найти компромисс по схеме реструк-
туризации. В конце ноября глава ВТБ 
Андрей Костин заявлял, что «Мечел» 

готов продать «Эльгауголь» (владеет 
крупным Эльгинским угольным ме-
сторождением и железнодорожной 
веткой от него до БАМа), чтобы ча-
стично расплатиться по долгам и сни-
зить долг перед Сбербанком, и «веро-
ятно, актив выкупит ГПБ». ВТБ «также 
готов поучаствовать в сделке». Но схе-
ма с продажей Эльги до сих пор не со-
гласована. Как рассказывали источ-
ники 

”
Ъ“, ВТБ готов поучаствовать не 

в прямом выкупе «Эльгаугля», а в кре-
дитовании ОАО РЖД для выкупа вет-
ки до БАМа. А ее продажа — одно из 
ключевых отлагательных условий 
для выделения «Эльгауглю» свыше 
$2 млрд по кредиту ВЭБа на развитие 
добычи. Но на фоне обсуждаемых ва-
риантов оздоровления ВЭБа Андрей 
Костин заявил 7 декабря, что «если 
денег (ВЭБа.— 

”
Ъ“) не будет, то реше-

ние (о вхождении ВТБ в проект.— 
”
Ъ“) 

практически наверняка будет отри-
цательным». В Сбербанке вчера зая-
вили, что «находятся в процессе обсу-
ждения». В ВТБ отказались от коммен-
тариев, в ГПБ не ответили на запрос.

Николай Сосновский из UBS от-
мечает, что при текущем курсе рубля 
и низких ценах на уголь проект ос-
воения Эльги, может, и выглядит не 
убыточным, но довольно рисковый. 
К тому же конструкция с продажей 
«Эльгаугля» сталкивается с дополни-
тельными ограничениями, указыва-
ет аналитик: ВЭБ сам нуждается в ре-
капитализации, а перед новым руко-
водством ОАО РЖД стоит задача со-
кращения затрат.

Анатолий Джумайло

Кредиторам «Мечела» огласили сроки
Компания рассчитывает реструктурировать все долги в марте

Перераспределение полномо-
чий Межгосударственного ави-
ационного комитета (МАК) меж-
ду Минтрансом, Росавиацией 
и Минпромторгом вызвало пер-
вые сложности. Отсутствие но-
вого регламента сертификации 
уже вызвало у концерна «Ал-
маз-Антей» вопросы о новых 
сроках процедуры. В ближай-
шие месяцы ему предстоит сер-
тифицировать ряд объектов 
для аэропорта Внуково, в том 
числе внести дополнения в сер-
тификат локатора обзора лет-
ного поля. Работа именно это-
го локатора вызвала вопросы 
после катастрофы, в которой 
погиб президент фран цузской 
нефтяной компании Total 
 Кристоф де Маржери. 

Передача Росавиации части 
функций Межгосударственного 
авиационного комитета (МАК) по 
сертификации самолетов, их дета-
лей и аэродромов может отразить-
ся на сроках сертификации обору-
дования для аэропорта Внуково, со-
общил вчера замгендиректора кон-
церна «Алмаз-Антей» Александр Ве-
дров. По его словам, последний до-
кумент, который МАК выдал кон-
церну до изменения полномочий, 
был сертификат для нового центра 
управления полетами во Внуково. 
Но теперь «Алмаз-Антею» неизвест-
но, как в дальнейшем будет прохо-
дить сертификация. 

Господин Ведров отметил, что в 
ближайшие месяцы нужно серти-
фицировать новое оборудование, 
но «до сих пор нет ни регламента, 

ни стоимости, ни сроков» процеду-
ры. Концерн уже обратился за разъ-
яснениями в Росавиацию. Вчера

”
Ъ“ 

там сообщили, что уже подготовле-
ны варианты увеличения количе-
ства сотрудников «для реализации 
передаваемых полномочий». Рабо-
та по рассмотрению и выдаче доку-
ментов сертификации «продолжит-
ся в самое ближайшее время». Но 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей, считает, что этот процесс «вряд 
ли будет быстрым». Сертификация 
является платной услугой, говорит 
он, и для расширения этих полно-
мочий госоргана потребуется одо-
брение Минюста.

• Основными функциями МАК 
 была выдача сертификатов ти-
па  самолетов, аэропортов, рассле-
дование авиапроисшествий. В кон-
це  ноября Дмитрий Медведев под-
писал постановление о передаче 
ключевых функций МАК Минтран-
су, Минпромторгу и Росавиации. 
Этому предшествовали конфлик-
ты между МАК и Росавиацией, по-
следний из которых возник в ноя-
бре, когда МАК хотел приостано-
вить действие сертификата типа 
на Boeing 737.
Александр Ведров вчера расска-

зал, что в начале 2016 года во Вну-
ково предстоит сертифицировать 
«принципиально новую» систему ав-
томатизации удаленного видеона-
блюдения и дополнительно серти-
фицировать аэродромную внутри-
позиционную систему. Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, поясня-

ет, что речь идет о датском радиоло-
каторе обзора летного поля Terma 

Scanter 2001. МАК сертифицировал 
и ввел его в строй еще в 2013 году. Но 
после катастрофы, в которой погиб 
президент французской нефтяной 
компании Total Кристоф де Марже-
ри в октябре 2013 года, именно его 
работа повлекла за собой многочи-
сленные проверки Ространснадзо-
ра и МАК. Собеседник 

”
Ъ“ напом-

нил, что в предписании Ространс-
надзора говорилось, что локатор 
Внуково «не соответствует функци-
ональным требованиям», такое мне-
ние поддержал и Савеловский суд 
Москвы, предписавший в ноябре 
устранить нарушение. Собеседник 

”
Ъ“ подчеркнул, что локатор полно-

стью исправен, хотя «ранее диспет-
черы фиксировали иногда на мони-
торе ложные метки». Пресс-секре-
тарь ФГУП «Госкорпорация по ОрВД» 
Николай Ивашов сообщил 

”
Ъ“, что 

ФГУП обжалует постановление.
По мнению исполнительного 

директора «Авиапорта» Олега Пан-
телеева, у структур Минтранса и 
Росавиации пока нет подразделе-
ния, имеющего квалификацию для 
проведения сертификации аэрона-
вигационного оборудования. Еще 
острее стоит вопрос, как воспримут 
документы нового органа авиавлас-
ти других стран. В результате могут 
возникнуть проблемы при серти-
фикации новых образцов авиатех-
ники. «Дать обратный ход реше-
нию уже нельзя, но стоит обсудить 
вариант продления взаимодейст-
вия с МАК на период урегулирова-
ния внутренних вопросов»,— счи-
тает эксперт.

Елизавета Кузнецова

Полномочия МАК забуксовали 
на первой передаче
Распределение функций авиакомитета может затормозить 
сертификацию оборудования

СУДОСТРОЕНИЕ

«Звезду» возвращают 
государству
Решение о достройке верфи 
«Звезда» за счет средств «Рос-
нефтегаза» обернулось тем, 
что предприятие вновь вернет-
ся в прямую собственность го-
сударства. В обмен на 60 млрд 
руб. принадлежащий Росиму-
ществу «Роснефтегаз» может 
получить в Дальневосточном 
центре судостроения и судо-
ремонта (ДЦСС), куда входит 
«Звезда», эффективную долю 
на уровне 66,7%. Тогда совокуп-
ная доля «Роснефти» и Газпро-
мбанка снизится до 8,2%.

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) вчера сообщила об удов-
летворении ходатайства «Роснефтега-
за» о покупке 89,02% акций АО «Сов-
ременные технологии судострое-

ния» (СТС), которому принадлежит 
75% ДЦСС (объединяет строящуюся 
«Звезду» и другие верфи на Дальнем 
Востоке). Сейчас 100% акций СТС на 
паритетных условиях принадлежит 
структуре Газпромбанка «ГПБ-Про-
мышленные инвестиции» и дочер-
ней компании «Роснефти» «РН-Транс».

«Роснефтегаз» — SPV-компания, 
владеющая 69,5% акций «Роснефти», 
11% «Газпрома» и 27,6% «Интер РАО». 
Если «Роснефтегаз» купит пакет СТС, 
то эффективная доля компании в 
ДЦСС составит 66,7%. Как именно рас-
пределятся доли «Роснефти» и Газпро-
мбанка в СТС после завершения сдел-
ки с «Роснефтегазом» в ФАС не рас-
крывают. В «Роснефти» не комменти-
руют сделку до ее закрытия, в Газпро-
мбанке не ответили на запрос 

”
Ъ“.

«Звезда», заложенная в 2009 году 
и ориентированная на крупные за-
казы для шельфа, практически сра-

зу оказалась проблемным проектом. 
В 2012 году из него вышла южноко-
рейская DSMЕ, Объединенной су-
достроительной корпорации (ОСК) 
пришлось строить верфь самостоя-
тельно. В 2013 году глава «Роснефти» 
Игорь Сечин попросил Владимира 
Путина передать верфь «консорци-
уму заказчиков», участниками кото-
рого в итоге стали только «Роснефть» 
и Газпромбанк, ОСК сохранила блок-
пакет. По данным Минпромторга, 
«Газпром» и «Роснефть» потенциаль-
но могут разместить на «Звезде» за-
казы на строительство 153 буровых 
платформ, судов снабжения и тан-
керов на общую сумму около 4 тр-
лн руб. до 2030 года. Строительст-
во «Звезды» оценивается в 146 млрд 
руб. В сентябре Владимир Путин по-
ручил «Роснефтегазу» до 1 декабря 
инвестировать в проект 60 млрд руб.

Егор Попов, Яна Циноева

ЦИТАТА

Если они к делу подходить  
не будут, с каждым нашим шагом 
у них амплитуда для возможно-
стей урегулирования этой 
 ситуации все меньше и меньше
— Герман Греф,
глава Сбербанка, о долге «Мечела», 
1 июля
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потребительский рынок

Онлайн-кинотеатр Ivi, пока 
не приносящий прибыль, 
намерен заработать на муль-
тфильме «Десять друзей 
 кролика», первый сезон ко-
торого обошелся в $4,5 млн. 
Партнерами проекта высту-
пила компания Никиты 
 Михалкова и телепродюсера 
Александра Митрошенкова, 
который готов показывать 
картину в своей программе 
«Спокойной ночи, малы-
ши!». Проект дважды полу-
чал господдержку со сторо-
ны Минкультуры. 

На февраль 2016 года запла-
нирована премьера мультфиль-
ма «Десять друзей кролика», со-
общил Олег Туманов, гендирек-
тор онлайн-кинотеатр Ivi — 
компания-сопродюсер проекта. 
Партнерами Ivi выступили 
«АА Студио» и телекомпания 
«Класс!». В первый сезон вошли 
92 серии, из них 42 уже снято, 
хронометраж каждой ограни-
чен 5–6 минутами. Бюджет пер-
вого сезона, по данным kinopo-
isk.ru, составил $4,5 млн. До-
ли участия партнеры не раскры-
вают. Господин Туманов предпо-

лагает, что проект окупится 
за два года. Съемки «Десяти дру-
зей кролика» начались в 2014 
году, тогда же «АА Студио» полу-
чила от Минкультуры на этот 
проект субсидию (ее сумма 
не разглашается). В 2015 году 
мультфильм также был вклю-
чен в список получателей го-
споддержки.

У телекомпании «Класс!» и 
«АА Студио» общий акционер 
Александр Митрошенков — про-
дюсер «Спокойной ночи, малы-
ши!», «Пока все дома», «Зов джун-
глей». В «Классе!» он владеет 
100%, в «АА Студио» — 25%. Еще 
15% в последней компании при-
надлежат режиссеру Никите Ми-
халкову, 50% — Араму Ованнися-
ну и 10% — продюсеру Леониду 
Верещагину. 

Ivi — первый российский он-
лайн-кинотеатр, который начал 
производить собственный кон-
тент. Олег Туманов объяснил 
выбор проекта тем, что детский 
контент востребован среди ау-
дитории онлайн-кинотеатров. 
Кроме того, по его словам, ре-
кламодатели в категории дет-
ских товаров практически не 

изменили затраты на размеще-
ние. Мультфильм планируется 
показывать в телепрограмме 
«Спокойной ночи, малыши!» на 
каналах «Карусель», «Культура» 
и «Россия 1», что обеспечит про-
екту известность, как это случи-
лось со «Смешариками», уверя-
ет Александр Митрошенков. По 
данным TNS Russia, в сегменте 
4+ доля «Спокойной ночи…» 
(процент аудитории канала от 
всех зрителей с включенным те-
левизором) составляет 3,5%. Так-
же ведутся переговоры с СТС и 
телеканалом «Мульт», сообщил 
господин Туманов. Подписчики 
Ivi будут платить за просмотр в 
онлайн-кинотеатре (аудитория 
Ivi.ru в октябре 2015 составляла 
4,96 млн человек).

Детский контент хорошо мо-
нетизируется, поскольку дет-
ская аудитория достаточно ло-
яльна и привлекает к просмо-
тру родителей, пояснил Олег Ту-
манов. Кроме того, по его сло-
вам, рекламодатели в катего-
рии детских товаров практиче-
ски не изменили затраты на 
размещение. Проект Ivi может 
окупиться одними только ТВ-

контрактами, к тому же затраты 
на мультфильм не слишком 
большие, рассуждает директор 
по контенту онлайн-кинотеатра 
Tvzavr Елена Хлебникова. 

Для Ivi (принадлежит инвест-
компании ru-Net Леонида Богу-
славского, фондам Tiger Global, 
Baring Vostok, Frontier Ventures 
и «Интерросу» Владимира Пота-
нина) сейчас необходимо повы-
сить выручку.  По данным 
Kartoteka.ru, ООО «Иви.ру» в 
2014 году выручило 729,54 млн 
руб. при убытке в 332,74 млн. 
Убыток за 2013 год составил 
420,88 млн руб. при обороте в 
471,22 млн руб. В компании от-
метили, что Ivi удалось зафикси-
ровать прибыль в конце 2014 го-
ду, но в 2015 году «из-за роста 
курса доллара тоже на время 
уходили в минус, но сейчас сно-
ва начали зарабатывать». Собе-
седники 

”
Ъ“ в отрасли также от-

мечали, что курсовая волатиль-
ность мешает онлайн-кинотеа-
трам стать безубыточными по 
итогам года. Среди других при-
чин убытка — пиратство и высо-
кая стоимость прав на контент. 

Елизавета Макарова

Ivi заработает на детях 
Онлайн-кинотеатр объявил о выходе своего мультфильма

Коллегия по экономическим 
спорам Верховного суда РФ (ВС) 
решила, что госзаказчик не от-
вечает за убытки подрядчика 
в отношениях с третьими лица-
ми, причиной которых стало 
несвоевременное согласова-
ние проектной документации. 
По мнению девелоперов, это 
сделает работу с госконтракта-
ми еще более рискованной 
и  менее прибыльной.

Во вторник коллегия по экономи-
ческим спорам ВС рассмотрела спор, 
касающийся возможности взыска-
ния убытков с муниципального за-
казчика, из-за нерасторопности ко-
торого подрядчику пришлось упла-
тить неустойку своим субподрядчи-
кам. Причиной штрафов послужила 
задержка в согласовании проектно-
сметной документации со стороны 
заказчика, что привело к затягива-
нию срока строительства по кон-
тракту и переносу последующих рас-
четов подрядчика с поставщиками 
материалов.

В ноябре 2012 года ООО «Сарко» 
заключило с муниципальным учре-
ждением «Управление капитально-
го строительства» (Пермский край) 
контракт на реконструкцию здания 
детского сада, условившись, что ра-
боты должны быть завершены к 
1 июля 2013 года. В рамках исполне-
ния контракта генподрядчик заклю-
чил договоры с другими организа-
циями на покупку стройматериалов 
на сумму свыше 35 млн руб., оплата 
которых производилась по частям: 
сначала 30-процентным авансом, а 
оставшаяся часть — 23 июля 2013 го-
да, после завершения работ. Из-за 
нескольких корректировок сметы 

заказчиком сроки реконструкции 
затянулись, и в итоге со своими 
контрагентами подрядчик распла-
тился только в августе 2014 года, по-
сле получения денег от заказчика. За 
просрочку оплаты материалов под-
рядчику пришлось уплатить неу-
стойку в размере 6,3 млн руб., после 
чего он обратился в суд с иском о 
взыскании убытков с учреждения.

Арбитражные суды трех инстан-
ций поддержали позицию «Сарко», 
посчитав, что причинно-следствен-
ная связь между действиями заказ-
чика и возникшими у подрядчика 
убытками установлена. Суды указа-
ли, что понесенные в связи с упла-
той неустоек убытки компании бы-
ли вызваны длительной подготов-
кой сметы и неисполнением обяза-
тельств по оплате в срок. Однако ВС 
8 декабря все акты нижестоящих су-
дов отменил и в удовлетворении 
требований о взыскании 6,3 млн 
руб. отказал.

Мотивы такого решения станут 
ясны после опубликования полного 
текста, но исходя из определения о 
передаче дела в коллегию по эконо-
мическим спорам можно предполо-
жить, что ВС внял доводам муници-
пального учреждения о том, что 
убытки с него взыскивать нельзя, 
поскольку оно не является сторо-
ной в договорах поставки. Кроме то-
го, отмечается в определении, невы-
полнение договорных обязательств 
— это риск предпринимательской 
деятельности, который истец дол-
жен осознавать, а уплата неустойки 
не является обязательством заказ-
чика по контракту.

Подобные ситуации не редкость, 
признает представитель одного из 

российских застройщиков: «Строи-
тельные компании в подобных слу-
чаях доказать практически ничего 
не могут, а все риски ложатся на пле-
чи генподрядчика».

Юристы, напротив, поддержива-
ют решение ВС. «Подрядчик по усло-
виям контракта должен был выпол-
нить работы своими силами, это 
был его предпринимательский 
риск в отношении поставщика, ко-
торого он привлек по своему усмо-
трению»,— говорит партнер юриди-
ческого бюро «Замоскворечье» 
Дмитрий Шевченко. Мария Поно-
марева, старший юрист адвокатско-
го бюро А2, считает, что подрядчик 
не может предъявлять претензии к 
заказчику и применять к нему меры 
ответственности, связанные с нару-
шением сроков завершения работ. 
«В данном споре 

”
Сарко“ связывает 

нарушение сроков сдачи работ по 
госконтракту с применением к не-
му штрафных санкций по догово-
рам поставки материалов, ссылаясь 
на несвоевременное финансирова-
ние. Но ведь управление не финан-
сирует материалы, а лишь оплачи-
вает выполняемые работы»,— до-
бавляет Мария Пономарева.

По словам участников строитель-
ного рынка, прибыль компаний по 
госконтрактам невелика и составля-
ет обычно 3–5%, а условия договоров 
с субподрядчиками каждый раз уста-
навливаются в индивидуальном по-
рядке и во многом зависят от того, 
кто выступает генподрядчиком. Не-
которые материалы оплачиваются 
подрядчиком заранее, на другие да-
ется рассрочка, срок которой часто 
привязывается к дате окончания ра-
бот по госконтракту. По словам ген-
директора МСМ-5 Обида Ясинова, по 
предоплате поставляются, напри-
мер, цемент, бетон и отделочные ма-
териалы. «В остальных случаях чаще 
всего вносится аванс от 10%, а остав-
шаяся часть уплачивается в рассроч-
ку»,— говорит господин Ясинов.

Юристы говорят, что ВС мог также 
усмотреть со стороны «Сарко» злоу-
потребление правом, поскольку 
крупные неустойки были уплачены 
подрядчиком без суда. «Размеры неу-
стоек, как правило, всегда снижают-
ся судом при рассмотрении спора, а 
следовательно, нет никакого смысла 
погашать их добровольно»,— отме-
чает Дмитрий Шевченко.

Андрей Райский

Переносные риски
Верховный суд разобрался с убытками за срыв сроков со стороны заказчика

В 2016 году «Ростелеком» планирует со-
вершить две крупные сделки. Помимо 
доли в ИТ-компании Maykor оператор 
может приобрести группу AltegroSky. 
Если сделка состоится, то «Ростеле-
ком» станет крупнейшим игроком 
на рынке спутниковой связи VSAT. 
Покупка Maykor интересна прежде 
всего продавцу.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник, близкий к «Ро-

стелекому», в 2016 году компания планирует 
совершить две крупные сделки: приобрести 
компании Maykor и AltegroSky. По словам со-
беседника 

”
Ъ“, обе сделки должны были обсу-

ждать на заседании комитета по стратегии 
«Ростелекома» в среду. «Maykor рассматривал-
ся, но никаких решений не принималось,— 
сказала представитель 

”
Ростелекома“ Кира 

Кирюхина.— Вторую компанию на комитете 

не обсуждали». Она не уточнила, когда сделки 
будут вынесены на утверждение советом ди-
ректоров. Собеседник 

”
Ъ“, близкий к «Ростеле-

кому», пояснил, что менеджмент представил 
свое понимание оценки Maykor и получил 
«одобрение на дальнейшие переговоры». «Си-
туация в Maykor постоянно меняется, это про-
блемный актив, поэтому пока сложно сказать, 
сколько он будет стоить»,— сказал он, доба-
вив, что не помнит, обсуждалась ли сделка с 
AltegroSky. По словам собеседника 

”
Ъ“, в 2016 

году «Ростелеком» планирует направить на по-
купку ряда компаний около 10 млрд руб.

В группу AltegroSky входят спутниковые 
операторы ЗАО «Рейс телеком», ЗАО «Сетьтеле-
ком», ООО «Астра-Интернет», ЗАО «Москов-
ский телепорт» и системный интегратор ООО 
«Алтегро инжиниринг». Ранее сообщалось, 
что «Сетьтелеком» приобрела 100% «Рейс теле-
кома», но, по данным Kartoteka.ru, компания 
принадлежит «Рейс коммуникейшн» (послед-
няя — группе физических лиц). Владельцем 
«Сетьтелекома» является «Антел Груп» (при-
надлежит компании «Атлант», которая пре-
кратила существование в конце сентября это-
го года). Выручка «Рейс телекома» за 2014 год 
равнялась 834,3 млн руб. (последние опубли-

кованные данные), «Московского телепорта» 
за 2013 год — 392,8 млн руб. Остальные ком-
пании не раскрывали этот показатель за по-
следние годы. По словам источника 

”
Ъ“, близ-

кого к «Ростелекому», за 2016 год выручка 
AltegroSky прогнозируется на уровне 1,7 мл-
рд руб. В AltegroSky уточняют: 1,7–1,9 млрд 
руб. Переговоры с «Ростелекомом» в компа-
нии не комментируют.

Управляющий партнер «ТМТ Консалтин-
га» Константин Анкилов предварительно оце-
нивает объем российского рынка VSAT в 2015 
году примерно в 7 млрд руб. В стране насчи-
тывается 65 тыс. станций. AltegroSky и «Росте-
леком» входят в топ-5 этого рынка. «Если сдел-
ка состоится, доля 

”
Ростелекома“ на рынке 

VSAT увеличится с 10% до 25%,— оценил го-
сподин Анкилов.— 

”
Ростелеком“ станет без-

оговорочным лидером». Один из участников 
VSAT-рынка называет объединение «Ростеле-
кома» и AltegroSky логичным, компании до-
полнят друг друга: «У 

”
Ростелекома“ лучшая 

инфраструктура, у AltegroSky — система про-
даж. 

”
Ростелеком“ в основном обслуживает 

госорганы, а AltegroSky — сегмент b2b».
Maykor — поставщик услуг в области аут-

сорсинга IT- и бизнес-процессов, несколько 
лет являющийся подрядчиком «Ростелеко-
ма». В конце ноября газета «Ведомости» сооб-
щала, что «Ростелеком» ведет переговоры о 
покупке доли в этой компании. Источники 
газеты связывали сделку с финансовыми 
проблемами Maykor: «дочка» компании — 
«ЦРТ сервис» — победила в закрытом аукци-
оне МВД, получила аванс на 2,4 млрд руб. 
(впоследствии был снижен до 2,1 млрд руб.) 
и разместила сумму в банке «Российский 
кредит». МВД посчитало, что работы были 
выполнены ненадлежащим образом, и по-
требовало вернуть аванс, однако к этому мо-
менту «Российский кредит» обанкротился. 
Это подтверждали и источники 

”
Ъ“.

Головное юрлицо Maykor — ООО «Мэйкор» 
(принадлежит «Мэйкор аутсорсинг сервисиз 
пиэлси»). Выручка за 2014 год — 584 млн руб. 
Среди прочего «Мэйкору» принадлежат 99,99% 
ООО «Новые сервисные технологии» (НСТ). 
Выручка этой компании в 2014 году составля-
ла 2,15 млрд руб. Владельцем 0,01% НСТ явля-
ется «ЦРТ Сервис», которая, в свою очередь, аф-
филирована с «Ростелекомом»: «ЦРТ Сервис» 
является совладельцем ООО «Энспейс» вместе 
с SafeData (подконтрольна «Ростелекому» с 
февраля 2015 года). Выручка всей группы 
Maykor в 2016 году прогнозируется на уровне 
12,9 млрд руб., сообщил источник 

”
Ъ“, близ-

кий к «Ростелекому». В Maykor отказались от 
комментариев, но источник, близкий к компа-
нии, подтвердил, что они обсуждают продажу 
доли «Ростелекому», уточнив, что полученные 
средства в том числе пойдут на погашение обя-
зательств.

Анна Балашова, Владислав Новый, 
Мария Коломыченко

Все VSAT
«Ростелеком» планирует купить  
спутникового оператора AltegroSky «Новое радио» было запуще-

но в Москве в конце ноября на 
частоте 98,4 FM. Прежде владев-
шая этой частотой «Европей-
ская медиагруппа» (ЕМГ) ре-
транслировала на ней «Радио 
Рекорд», но, получив от совла-
дельцев УГМК предложение с 
финансовыми условиями, от 
которых было «невозможно от-
казаться», продала частоту в 
конце октября. Сейчас станция 
принадлежит Игорю Кудряшки-
ну, Андрею Бокареву и Андрею 
Козицыну, топ-менеджерам и 
партнерам основного акционе-
ра УГМК Искандара Махмудова. 
Ключевую должность в новом 
радиопроекте получил бывший 
программный директор «Рус-
ского радио» Роман Емельянов, 
с которым на новую станцию с 
русскоязычной музыкой пере-
шла и большая часть его коман-
ды — ведущие утреннего и ве-
чернего шоу, продюсеры и ре-
дакторы,— кроме того, руково-
дящую должность в проекте по-

лучит бывший заместитель ген-
директора «Русской медиагруп-
пы» (РМГ) Филипп Кармалито, 
говорят два собеседника 

”
Ъ“ в 

радиохолдингах. Он ушел с 
«Русского радио» вскоре после 
отставки гендиректора и совла-
дельца РМГ Сергея Кожевнико-
ва. Кадровые перестановки про-
изошли во время подготовки к 
продаже РМГ структурам музы-
кального продюсера Владими-
ра Киселева, которая пока не за-
вершена.

Роман Емельянов прорабо-
тал программным директором 
«Русского радио» восемь лет 
и ушел оттуда в августе — че-
рез месяц после отставки генди-
ректора РМГ Сергея Кожевнико-
ва. С тех пор РМГ возглавлял 
Сергей Архипов, который уже 
через несколько дней после на-
значения заявил об уходе из-за 
давления господина Киселе-
ва на редакционную и кадро-
вую политику, но проработал 
до конца октября. Теперь РМГ 
в должности и. о. гендиректо-
ра руководит Роман Саркисов, 

который до того работал в ком-
пании «Красный квадрат» и 
«СТС Медиа».

Вскоре после покупки часто-
ты «Рекода» владельцы «Нового 
радио» стали изучать возмож-
ность приобретения частот в ре-
гионах, рассказывали собесед-
ники 

”
Ъ“. Сейчас они обсужда-

ют покупку частоты сетевого 
партнера радио Maximum в Ека-
теринбурге, говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“. Источник, близ-

кий к топ-менеджменту «Нового 
радио», подтверждает, что в Ека-
теринбурге «достигнуты прин-
ципиальные договоренности». 
Впрочем, никаких завершен-
ных сделок еще нет и до заседа-
ния ФКК не будет, оговаривает-
ся он. По его словам, «ведутся пе-
реговоры со многими регио-
нальными вещателями», обсу-
ждаются разные схемы — как 
покупка частоты или участие в 
доле, так и лицензионный дого-
вор, по которому партнер полу-
чает право на ретрансляцию ра-
диостанции. С учетом Москвы с 
нового года владельцы «Нового 

радио» планируют запустить ве-
щание в 22 собственных горо-
дах, а до конца 2016 года за-
крыть собственными станция-
ми всю панель измерителя TNS 
Russia (по его данным продается 
реклама), добавляет один из со-
беседников 

”
Ъ“.

Собеседник 
”
Ъ“ в крупном ра-

диохолдинге оценивает радио-
сеть «Диадемы» максимум в 
300 млн руб. В 2012 году ЕМГ ку-
пила «Радиосеть ОРР», обладав-
шую частотами в 21 городе (без 
Москвы и Петербурга), за $4 млн, 
что по тогдашнему курсу состав-
ляло около 150 млн руб., то есть 
около 7 млн руб. за город. Сейчас 
частота в миллионнике стоит 
около 20 млн руб., в городе по-
меньше — 10 млн руб., говорит 
он. С покупкой сети в 15 круп-
ных городах, из которых боль-
шинство входит в панель TNS, 
«Новое радио» серьезно укрупня-
ется, хотя по-прежнему находит-
ся в отрыве от основных феде-
ральных игроков.

Анна Афанасьева,  
Владимир Лавицкий

УГМК кует эфир
с1

ЦИТАТА

Скорее всего, мы будем покупать 
 компании, которые могут повысить 
 наши преимущества в новых сегментах, 
или операторов, которые могут увели-
чить нашу рыночную долю
— Сергей Калугин, 
глава «Ростелекома», в интервью Reuters
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первые лица
«Высокопоставленные покровители мне не помешали бы» 
Совладелец Engelberg Industrial Group Дмитрий Якубовский о связях в бизнесе

В 1990-е годы «генерал Дима» был изве-
стен как советник генпрокурора и пра-
вительства страны. В 1994 году адвокат 
и чиновник Якубовский был аресто-
ван по обвинению в краже редких книг, 
принадлежащих государству. Сейчас он 
владеет зарегистрированной в Швейца-
рии Engelberg Industrial Group. В интер-
вью 

”
Ъ“ ДМИТРИЙ ЯКУБОВСКИЙ расска-

зал, как ему достались активы в новом 
бизнесе и как его группе удается полу-
чать заказы российских госкомпаний.

— В конце лета оппозиционер Алексей 
Навальный заявлял, что пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков и фи-
гуристка Татьяна Навка проводили медо-
вый месяц на побережье Италии на арен-
дованной вами яхте. Вы действительно 
оплачивали их свадебное путешествие?
— Что вы, я жадный человек и всегда опла-
чиваю только свой отдых.
— По другой версии на вашей яхте могли 
быть дочери Дмитрия Пескова и Татья-
ны Навки.
— Еще раз: в тот момент, когда я был на ях-
те, ни супругов Песковых, ни их детей там 
не было.
— Но вы не можете отрицать, что знако-
мы с пресс-секретарем президента?
— Я знаю Дмитрия и Татьяну. Более того, был 
у них на свадьбе.
— Когда вы познакомились с господи-
ном Песковым?
— Еще в прошлой жизни. 
— В прошлой жизни, то есть в начале 
1990-х годов, вы занимали разные долж-
ности — от советника генпрокурора стра-
ны до замначальника главного управле-
ния радиоразведки Федерального агент-
ства правительственной связи и инфор-
мации. Тогда же в СМИ писали, что «гене-
рал Дима», то есть вы, «умеет пристраи-
ваться в жизни»...
— Это литературный штамп. Во-первых, 
никакой я не генерал, мой карьерный рост 
остановился на полковнике. Правда, в 29 
лет. Во-вторых, если бы я умел пристраивать-
ся в жизни, то сейчас сидел бы в каком-ни-
будь солидном чиновничьем кабинете. Про-
блема в том, что я совершенно не гибкий че-
ловек. И потом: четыре года, проведенные 
в тюрьме, вряд ли позволяют утверждать, 
что я умею пристраиваться (в 1994 году го-
сподин Якубовский был арестован по обви-
нению в краже редких книг из Российской 
национальной библиотеки, в 1998 году был 
освобожден, в 2001 году судимость снята.— 

”
Ъ“). К тому же ни один из моих бизнесов, 

которыми я когда-либо занимался, никак не 
связан с приватизацией госимущества, кото-
рая проходила в 1990-х годах.
— Но вас ведь могли не допустить к при-
ватизируемым активам?
— В 1992 году, когда в стране началась при-
ватизация, я был советником в федеральном 
правительстве: тогда в том числе от меня за-
висело, кого допустить или не допустить к 
выкупу госактивов в определенных отра-
слях. В начале 1990-х годов я также возглав-
лял рабочую группу Минобороны России в 
Западной группе войск (Германия): мы за-
нимались переводом на баланс страны ос-
вободившегося военного имущества в быв-
шей ГДР. Я оттуда не привез ни копейки. Тог-
дашнее мое окружение смеялось надо мной, 
считая меня умалишенным.
— У вас роскошный особняк на Рублев-
ском шоссе, солидная коллекция ретро-
автомобилей. Коллекционеры вас зна-
ют как владельца «Майбаха», на кото-
ром ездила Ева Браун. Как вы на все это 
заработали?
— Я вышел из тюрьмы как турецкий свя-
той — ни копейки в кармане. Занял у свое-
го адвоката $20 тыс., снял квартиру, посколь-
ку на тот момент у меня не было в Москве 
своего жилья. В течение года заработал пер-
вый миллион долларов юридической пра-
ктикой: среди моих клиентов были предста-
вители крупного бизнеса. Через три года, в 
2001 году, переехал на Рублевку. Что касается 
моей коллекции автомобилей, то я начал ее 
собирать после того как занялся девелопер-
ским бизнесом. 
— Вам не кажется, что это странно зву-
чит: клиентами адвоката, который сам 
себя не мог спасти от тюрьмы, являются 
представители крупного бизнеса? 
— Мне не кажется. За четыре года моего на-
хождения в тюрьме я не дал ни одного по-

казания. Это показалось симпатичным до-
статочно большому количеству людей. И же-
лание работать со мной после моего освобо-
ждения было и у тех, кто когда-то был в мо-
ей команде (многие из них к этому момен-
ту сделали успешную карьеру), и у тех, кто 
знал меня заочно. Я мог бы больше ничего 
не делать. Но меня выдернул из «пенсии» 
Владимир Евтушенков (основной владелец 
АФК «Система».— 

”
Ъ“) и мы вместе начали 

реализовывать проект строительства элит-
ного коттеджного поселка «Горки-8». В 2007 
году продал свои почти 75% в этом проек-
те «Галс Девелопменту», который на тот мо-
мент принадлежал АФК «Система» (сейчас 
«Галсом» владеет ВТБ; в июле 2014 года ком-
пания сообщила, что продала свою долю в 
«Горках-8».— 

”
Ъ“). 

— Куда вы инвестировали более 
$100 млн, вырученные от продажи своей 
доли в «Горках-8»?
— В 2011 году я понял, что элитный сегмент 
недвижимости начинает стагнировать: все, 
кто хотел и имел возможность купить дорогие 
особняки, сделали это. Поэтому я решил ид-
ти в массовый сегмент. Государству надо рас-
селять военных, владельцев ветхого жилья, 
выполнять свои социальные программы. То 
есть в этом сегменте гарантированный ры-
нок сбыта. Так была создана компания «Сити 
Лэнд Групп» (СЛГ), на балансе которой появи-
лось 247 участков в Подмосковье — в Ступино 
и Можайске. Их балансовая стоимость к весне 
этого года была 142,2 млрд руб. 
— У кого вы скупали эти участки? 
— У небольших землепользователей. Перед 
СЛГ стояла задача консолидировать эти пло-
щадки и поменять их статус, поскольку боль-
шая их часть считалась сельскохозяйствен-
ного назначения. 
— Для того чтобы решить вопрос с пе-
реводом такого объема участков, необ-
ходимо иметь связи как минимум с ре-
гиональными властями. В этом бизне-
се у вас были высокопоставленные по-
кровители?
— Высокопоставленные покровители мне 
не помешали бы, но, к сожалению, таких лю-
дей нет. Может быть, это связано с тем, что 
не все однозначно воспринимают мою лич-
ность. Правда, в двух бизнес-проектах у ме-
ня были старшие партнеры: в случае с «Гор-
ками-8» это «Система», а с ВТБ создавал СЛГ. 
— Среди миноритариев СЛГ — бывший 
префект Северного округа Москвы Олег 
Митволь и сын генпрокурора страны 
Игорь Чайка. Как вы с ними познакоми-
лись? Как они появились в СЛГ?
— С Митволем и сыном Чайки мы прожи-
вали в «Горках-8», где и познакомились. 
Совладельцами СЛГ они стали простым 
способом: внесли соответствующий устав-
ный взнос в компанию. Никто из них не 
принимал участия в оперативном управле-
нии компанией.
— Вы упомянули, что ВТБ изначально 
был совладельцем СЛГ; в этой компании 
к весне текущего года госбанку и его до-
черней «Галс Девелопмент» принадлежа-
ло совокупно около 28%. Эта доля была у 
кредитной организации в виде залога?
— Нет, банк внес средства в уставный капи-
тал компании. После того как СЛГ консоли-
дировал на своем балансе почти 8 тыс. га, 
где можно построить больше 25 млн кв. м, 
ВТБ решил выкупить у меня мою долю (бо-

лее 60%). Сделку мы закрыли в марте текуще-
го года. Это было выгодно обеим сторонам: 
госбанк получил ликвидный актив, позволя-
ющий ему увеличить свою капитализацию, 
а я — около 15 млрд руб. на развитие своего 
другого бизнеса. 
— Эта та сумма, которую вы хотели по-
лучить?
— ВТБ заплатил за актив с дисконтом. Я со-
гласился, так как понимал, что получаю 
сразу всю сумму (сделку кредитовала «доч-
ка» ВТБ — Банк Москвы под залог участков 
СЛГ.— 

”
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за эту сделку.
— Ранее сообщалось, что еще одним парт-
нером СЛГ станет ВЭБ. Почему не сложи-
лась такая конструкция?
— Я не исключаю, что ВЭБ в том или ином ви-
де появится в этом проекте. СЛГ изначально 
строил свой бизнес на двух составляющих: 
массовое жилье по социальным ценам и чи-
сто коммерческие площади. То есть СЛГ на 
своих землях строит жилье и продает не бо-
лее чем за 48 тыс. руб. за кв. м — два-три го-
да назад это была средняя индикативная це-
на жилья, установленная в Подмосковье феде-
ральными властями. Свою маржу компания 
планирует заработать за счет больших объе-
мов реализованных квартир и логистических 
центров, под которые также были выкуплены 
участки в Можайске и Ступино. Там можно ре-
ализовать проекты по строительству распре-
делительно-логистических комплексов, в том 
числе, по поставке продуктов питания. Эти 
участки мы выбрали целенаправленно, учи-
тывая строительство новых трасс и будуще-
го транспортного потока. Иными словами, и 
массовое жилье, и налаживание системы по-
ставки продовольствия в регион — это те про-
екты, где бизнес сопряжен с социальной со-
ставляющей, а значит, такие инвестиции мо-
гут себе позволить крупные госбанки. 
— Вы упоминали, что средства, выручен-
ные от продажи доли в СЛГ, направили 
на развитие своего другого бизнеса. Вы 
имели в виду швейцарскую Engelberg 
Industrial Group?
— Это холдинг, управляющий моими акти-
вами, например, Thermission. Эта компания 
занимается технологиями в области низко-
температурного термодиффузионного цин-
кования, позволяющего в разы увеличить 
коррозионную стойкость изделий из метал-
ла. Говоря о реинвестиции средств, выручен-
ных от продажи доли в СЛГ, я имел в виду, 
прежде всего, Thermission. 
— Получили от госбанка средства и на-
правили их в чужую экономику — в 
этом вас могут обвинить, ведь сейчас в 
моде изоляционистская риторика. Не 
боитесь? 
— Я как российский гражданин плачу нало-
ги здесь. За восемь лет заплатил налоги на 
доходы физического лица с суммы пример-
но $500 млн, это в десятки раз больше, чем 
выплатил за аналогичный период в Швей-
царии. Я вам назвал только НДФЛ. Еще есть 
принадлежащие мне компании, зарегистри-
рованные в России и работающие по россий-
скому праву: эти юрлица тоже платят нало-
ги внутри страны. Например, у Thermission 
есть российская «дочка» — «Термишен Рус». 
Мы открыли опытное производство в Хим-
ках. Более того, создали совместное пред-
приятие с КамАЗом: мы поставляем анти-
коррозийные технологии для комплектую-

щих в том числе для военной техники, выпу-
скаемых автозаводом. Плюс мы заключили 
соглашение с Уралвагонзаводом и Москов-
ским институтом теплотехники.
— Кто является контрагентами Thermis-
sion в Европе?
— В Европе и Северной Америке 64 компа-
нии мирового уровня завершили испыта-
ния наших технологий. 17 производителей 
уже решили использовать наши наработки, 
остальные могут принять решение в тече-
ние полугода–года. Для нас заказы даже от 
17 новых партнеров уже позволяют полно-
стью выйти на планируемый уровень капи-
тализации Thermission.
— Как так получилось, что вы стали сов-
ладельцем Thermission?
— Мой швейцарский адвокат рассказал, что 
к нему обратился его бельгийский колле-
га, защищавший права на интеллектуаль-
ную собственность парочки ученых, кото-
рые разработали технологию низкотемпе-
ратурной термодиффузии. Это чистой воды 
«ботаники», которые хорошо разбираются в 
молекулах, но не представляют, как устрое-
ны бизнес-процессы. «Акулы империализ-
ма» их уже готовились поглотить с потро-
хами, тут я решил с ними познакомиться. 
Я как юрист стал заниматься вопросом уче-
ных. Так родилась идея создать компанию, 
которая внедрила бы новые антикоррозий-
ные технологии. Сейчас эти ученые из Бель-
гии являются совладельцами Thermission, 
как и мой младший брат Стас Якоби (гражда-
нин Швейцарии.— 

”
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— Швейцарский журнал Bilanz оценива-
ет ваше личное состояние в 700–800 млн 
швейцарских франков ($680–776 млн), а 
по оценке PricewaterhouseCoopers и A.T. 
Kearney капитализация Thermission AG 
— более 1,5 млрд франков. Эти цифры со-
ответствуют действительности?
— Да, оценка вполне корректная. Только 
российский бизнес Thermission, по оценке 
PricewaterhouseCoopers на конец 2014 года, 
составил 37 млрд руб. (около $560 млн по те-
кущему курсу.— 

”
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— Насколько вам важна точная оценка 
вашего бизнеса?
— Важна, поскольку у меня есть планы 
провести IPO Thermission AG, скажем, на 
NASDAQ. Я рассчитываю, что через три го-
да мы выйдем на биржу, где разместим при-
мерно 20% акций Thermission. Средства не-
обходимы исключительно для развития 
холдинга. 
— Вы с какой капитализацией стреми-
тесь выйти на биржу?
— У нас есть план — увеличить капитализа-
цию холдинга до $5 млрд и более. 
— Откуда у вас уверенность, что сможете 
достичь таких показателей?
— Наш бизнес высокотехнологичен, а зна-
чит, весьма рентабелен. Ежегодный уровень 
EBITDA на европейском рынке, например, 
получается примерно $200 с 1 тонны дета-
лей и комплектующих, обработанных по-
средством нашей технологии. 
— «Термишен Рус» работает в России, в 
том числе, с госкомпаниям, как, напри-
мер, РЖД. Отразились ли на вас санкции, 
введенные Евросоюзом и США в отноше-
нии российского бизнеса?
— Тьфу-тьфу, пока никак. Мой бизнес устраи-
вает всех — и в России, и в Европе, и в США. 
— На ваш взгляд, санкции как-то в целом 
повлияли на российский бизнес?
— С одной стороны, никто не спорит, что 
санкции ограничили приток капитала, за-
тормозили развитие промышленности и так 
далее. Но два минуса всегда дают плюс. Так 
что от санкций может быть не только вред, 
но и польза для российского бизнеса. Напри-
мер, на фоне финансовых ограничений ло-
паются спекулятивные компании, а произ-
водственники как работали, так и работают. 
Вы помните из истории, что во время инду-
стриализации в 30-х годах прошлого века в 
отношении Советского Союза были приме-
нены ограничения в более жесткой форме, 
чем теперь. Именно тогда и было основное 
развитие промышленного потенциала стра-
ны, который помог выстоять в войну и рабо-
тает до сих пор.
— Это сравнение звучит удручающе, осо-
бенно на фоне геополитических собы-
тий, в которые вовлечена Россия.
— Но в любом случае, если санкции не бы-
ли бы введены, их надо было бы придумать. 
Это, еще раз повторюсь, избавит нашу эко-
номику от спекулятивного бизнеса. 

— У вас есть активы в других отраслях?
— Нет. Как говорила моя бабушка, нельзя с 
одной задницей на двух свадьбах одновре-
менно плясать. 
— На сайте вашего холдинга указыва-
ется, что в швейцарском Энгельберге у 
компании есть проекты в области гости-
ничной недвижимости. Вы не рассма-
триваете этот актив как перспективную 
инвестицию?
— Этот объект к бизнесу вообще не имеет 
никакого отношения. По сути, это скит, ко-
торый принадлежал местному монастырю 
бенедиктинцев. По документам объект зна-
чится как отель. Наш холдинг выкупил его 
и решил на этом месте построить подворье 
Русской православной церкви. Сейчас идет 
согласование проекта с коммуной Энгель-
берга и администрацией кантона, которые 
наш проект поддержали. 
— Как к вам пришла эта идея? 
— Это Божий промысел. Я недавно в очеред-
ной раз чуть не отправился на тот свет. Шанс 
выжить был 20%. И тогда я дал себе обеща-
ние: если выживу, построю православный 
храм в Швейцарии. Благодаря Божьему про-
мыслу в свое время я построил в подмосков-
ном поселке «Горки-8» храм Усекновения гла-
вы Иоанна Предтечи. 
— Это тоже был Божий промысел?
— Да. Как-то я летел на новогодние каникулы 
из Москвы в Цюрих. Прямо на подлете к Цю-
риху поломался двигатель самолета и почти 
полтора часа не могли приземлиться. Рядом с 
местным аэропортом есть кирха, над которой 
мы несколько раз очень низко пролетали. Тог-
да я подумал: достаточно разбить стекло ил-
люминатора, протянуть руку к шпилю цер-
кви и спуститься вниз, на землю. Вопреки за-
конам физики пилоту удалось посадить само-
лет. Потом я поехал на машине в отель, води-
тель решил меня отвезти по горной дороге — 
это был самый короткий путь. Утром читаю в 
местной газете, что после того как мы проеха-
ли по опасной части дороги, там обвалилась 
огромная скала и в результате происшествия 
погибли люди. Я эту газетную вырезку до сих 
пор храню у себя. В то утро я только отложил 
газету, раздается звонок от покойного уже па-
триарха Алексия II, он вообще не знал о том, 
что я за короткий промежуток прошел, что на-
зывается, через две смерти. Патриарх сразу 
мне говорит: «Не беспокойтесь! Пока вы угод-
ны Господу на земле, с вами ничего не случит-
ся». Меня это так поразило, что я решил: вер-
нусь в Москву, построю храм. Так в «Горках-8» 
появилась церковь, которая сейчас относится 
к подворью Троице-Сергиевой лавры.
— А с нынешним патриархом Кириллом 
знакомы?
— Я показывал ему проект строительства 
православного подворья в Энгельберге. Он 
поддержал наше начинание, но сказал, что 
не может представить, как нам удастся полу-
чить разрешение швейцарских властей на 
строительство православного храма. Но мы 
постарались убедить местные власти. Один 
из наших аргументов такой: мы строим цер-
ковь по образу храма Покрова на Нерли, ко-
торый был воздвигнут в 1165 году (на терри-
тории современного Суздальского района 
Владимирской области.— 
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присланными императором Фридрихом 
Барбароссой. То есть сейчас получается не-
кий повторный «культурный обмен». Кроме 
того, Швейцария — достаточно толерантная 
страна ко всем не агрессивным религиям.
— Как вы пришли к православию?
— Это случилось в тюрьме.
— Вам не жаль четырех лет, проведенных 
в тюрьме?
— Нет. Дело в том, что одни люди, которые 
у меня работали, стали олигархами, но дру-
гие легли в землю. Это ведь все происходи-
ло, как сейчас говорят, «в лихие девяностые». 
Поэтому я скажу так: наверное, плохо, что не 
стал тогда олигархом, зато Господь послал 
мне испытания и спас от смерти.
— Зато сейчас у вас миллионы, что позво-
ляет вам, например, коллекционировать 
ретроавтомобили. У вас есть еще какие-
то увлечения?
— Я в 52 года сел за руль мотоцикла. Я, ко-
нечно, думал, что на нем с места не смогу 
сдвинуться, но ничего, езжу. Стресс снимаю 
метанием ножей и других предметов. Еще 
продолжаю коллекционировать книги XIX 
века. Все они в основном относятся к исто-
рии и архитектуре.

Интервью взял  
Халиль Аминов

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Я К У Б О В С К И Й  Д М И Т Р И Й  О Л Е Г О В И Ч

Родился 5 сентября 1963 года в подмосковном Болшево. В 1980 году поступил в Пермское высшее 
военное командное училище, но был отчислен и направлен для прохождения срочной службы. После 
окончания службы работал на различных должностях в прокуратуре СССР, ХОЗУ Госснаба СССР, 
«Главмосремонте» при Мосгорисполкоме, Московской городской коллегии адвокатов, начальником 
управления прокуратуры Москвы. В 1990 году руководил рабочей группой Минобороны СССР в Запад-
ной группе войск (Германия). В разное время был советником правительства РФ, советником генпро-
курора РФ, заместителем начальника главного управления ФАПСИ. В декабре 1994 года арестован по 
обвинению в краже книг из Российской национальной библиотеки, освобожден в 1998 году, в 2001 году 
судимость снята. В бизнесе — с 2007 года: был партнером ОАО «Система-Галс» (сейчас «Галс-Девелоп-
мент») и банка ВТБ. Сейчас является основным совладельцем швейцарской Thermission с капитализа-
цией более $1,5 млрд. Имеет пятерых детей, женат двенадцатым браком.

C O M P A N Y  P R O F I L E E N G E L B E R G  I N D U S T R I A L  G R O U P  A G

Основана в 2011 году Дмитрием Якубовским для управления его активами в сфере недвижимости и про-
мышленных разработок в Швейцарии и России. До 2015 года в группу входило ООО «Сити Лэнд Групп», 
которое владеет в Подмосковье около 8 тыс. га. В апреле 2015 года долю господина Якубовского в этой 
компании выкупил ВТБ примерно за 15 млрд руб. Сейчас основной актив Engelberg — созданная в 2013 
году компания Thermission AG, владеющая технологией низкотемпературного термодиффузионного 
цинкования. Thermission AG располагает двумя собственными опытными производствами — в швейцар-
ском Энгельберге и подмосковных Химках. По оценке швейцарского журнала Bilanz, личное состояние 
Дмитрия Якубовского по итогам 2015 года оценивается в 700–800 млн швейцарских франков.

В 1992 году, когда в стране началась  
приватизация, в том числе от меня зависело,  
кого допустить или не допустить к выкупу  
госактивов в определенных отраслях

Я вышел из тюрьмы как турецкий святой — 
ни копейки в кармане. Занял у своего адвока-
та $20 тыс., снял квартиру, поскольку у меня 
не было в Москве своего жилья

В России за восемь лет я заплатил налоги  
на доходы физического лица с суммы примерно 
$500 млн — это в десятки раз больше,  
чем за аналогичный период в Швейцарии
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Продолжается 13-я Лионская биеннале современного искусства.  
Рецензию читайте в завтрашнем номере ”Ъ“

За две недели до католического 
Рождества в прокат выходит гол-
ливудская картина «Любите Ку-
перов» в жанре драмеди — про 
семейные ценности американ-
ского среднего класса с внуши-
тельным звездным ансамблем 
и идиллическим снегопадом. 
Умилялась под бессмертные хи-
ты Отиса Реддинга и Нины Симон 
ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Известно, что Рождество –— это 
не только семейный праздник, но 
и причина стресса многих людей 
на свете. Правда, психоаналитики 
утверждают, что гнетущее чувство 
подавленности в эти волшебные 
дни испытывают прежде всего оди-
ночки, но на деле вся эта изматыва-
ющая гонка за подарками и елка-
ми, внушительные траты и тесные 
контакты с родственниками и их 
орущими детьми для большинства 
жителей мегаполисов оборачива-
ются сущим адом с запахом сосны 
и имбирных пряников. Вот и чле-
ны семьи Куперов неумолимо гря-
дущий праздничный ужин Рожде-
ственского сочельника в доме Сэма 
(Джон Гудман) и Шарлотты (Дайан 
Китон) воспринимают с опаской, 
и каждый бессознательно ищет по-
вод увернуться от «сказочных» ча-
сов общения с родней в замкнутом 
пространстве. Ведь Рождество в до-
машнем кругу, когда все стародав-
ние обиды так и пробиваются нару-
жу,–— настоящий тест на стрессоу-
стойчивость, любой может слететь 
с катушек, поэтому сам призыв на-
звания картины «Любите Куперов» 
выглядит несколько преждевре-
менным –— было бы за что.

Для Сэма и Шарлотты рождест-
венский ужин –— финальное для 
их 40-летнего брака шоу, после ко-
торого они объявят детям о разво-
де. Причины для таких перемен, 
правда, какие-то хилые: он беско-
нечно обвиняет ее в том, что они за 
всю жизнь так и не отправились пу-
тешествовать по Африке. Шарлотта 
же свою усталость от брака скрыва-
ет в перфекционизме и хочет лишь 
«последнего, идеального Рождест-
ва». Она из сорта женщин, падаю-
щих из-за переперченного пюре 
в обморок, с образцовым порядком 
в доме, чего не скажешь о самой се-
мье, у каждого члена которой пря-
чется свой скелет в шкафу. Их дочь 
Элеонор (Оливия Уайлд) корота-
ет часы в аэропорту с незнакомым 
солдатиком (Джейк Лейси) и в итоге 
предлагает ему сыграть в фейковые 
отношения, лишь бы не видеть уко-
ризненную мину родителей по по-
воду неустроенной личной жизни. 
Очаровательное развитие отноше-
ний этой парочки, сдобренное дей-
ствительно остроумными реплика-
ми и про республиканцев, и про ре-
лигию,–— пожалуй, лучшая линия 
картины. Когда камера заглядывает 
в прекрасные глаза Оливии Уайлд, 
начинаешь любить эту актрису еще 
больше: она будто пришла в этот 
фильм из совершенно другого ки-
но. Брат Элеонор, Хэнк (Эд Хелмс), 
пытается скрыть тот факт, что его, 
унылого фотографа в торговом цен-
тре, на работе заменили роботом 
и спустя 17 собеседований он все 
еще не нанят. Одинокая тетя Эмма 
(Мариса Томей) жалким образом 
тырит в магазине брошку в пода-
рок сестре Шарлотте, плакатной се-
мейной идиллии которой она всег-
да завидовала.

Режиссером фильма выступи-
ла Джесси Нельсон, специализи-
рующаяся на картинах про амери-
канские семейные ценности,— до-
статочно вспомнить слезовыжима-
тельную драму «Я — Сэм», за роль 
в которой Шон Пенн был номини-
рован на премию «Оскар». По срав-
нению с целым выводком отечест-
венных современных новогодних 
картин, в большинстве своем пло-
ских и маргинальных (исключение 
составляет пока лишь «Страна ОЗ»), 
трагикомедия «Любите Куперов», 
плоская на американский манер, 
тем не менее смотрится выигрыш-
нее и веселее.

Ладно скроенное по вековым ро-
ждественским клише (те же «При-
вет семье!», «Четыре Рождества») 

с минимальным вкраплением туа-
летных шуточек, это кино и не пы-
тается быть высоким искусством. 
Тем не менее вы будете честно сме-
яться, плакать, переживать и зави-
довать главным героям, не раздра-
жаясь от сладкой искренности, ну, 
может, разве самую малость. При 
этом в шутливом ключе картине 
удается обратить внимание на та-
кие не праздничные, но вечные 
проблемы, как усталость от брака, 
соперничество между детьми за 
одобрение родителей, кровная за-
висть. И даже неожиданно умудря-
ется навеять ностальгию по дому 
и семье.

Действительно идеальным в этом 
фильме оказывается саундтрек, его 
впору скачивать как безупречное 

музыкальное сопровождение для са-
мых приятных новогодних момен-
тов. Свои колядки режиссер заводит 
под песни Боба Дилана, Нины Си-
мон (божественный голос которой 
–— единственное, во что верит Эле-
онор Купер в жизни), Стинга, Отиса 
Реддинга, Роберта Планта, и глянце-
вые дома Питсбурга начинают ис-
криться тысячей огней, пышные 
вечнозеленые ели — пестрить мер-
цающими шарами и сахарными иг-
рушками, а за окном — падать пуши-
стый снег.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Рождественский конвейер
В прокате фильм «Любите Куперов»

Одним из главных украшений за-
вершившегося в Санкт-Петер-
бурге фестиваля «Дягилев P.S.» 
стала выставка работ Сергея Су-
дейкина в KGallery. Небольшая 
частная галерея на набережной 
Фонтанки смогла сделать то, на 
что не хватило сил (времени, же-
лания, интереса) ни у одного го-
сударственного отечественно-
го музея. Звучит это абсурдно, 
но остается фактом: после Ок-
тябрьского переворота в Рос-
сии не было ни одной его персо-
нальной выставки. Рассказывает 
 КИРА ДОЛИНИНА.

В этой выставке все просто и чет-
ко: и название («Судейкин»), и со-
став (живопись и графика), и хро-
нологические рамки (работ немно-
го, но всех периодов), и источни-
ки (работы на выставку дали очень 
серьезные институции и собира-
тели — музей-заповедник «Петер-
гоф», Санкт-Петербургский государ-
ственный музей театрального и му-
зыкального искусства, Государст-
венный Русский музей, музейный 
комплекс «Дворец конгрессов» и не-
сколько солидных частных собра-
ний, кроме того, среди теперь му-
зейных вещей есть работы, попав-
шие в Музейный фонд РФ от имени-
тых дарителей Михаила Барышни-
кова, Галины Вишневской и Мсти-
слава Ростроповича). Эта лаконич-
ность подчеркнуто некокетлива: 
первая за последний век персональ-
ная выставка Судейкина на родине 
не требует реверансов.

При этом зрителя тут ждут не 
столько открытия (хотя работ, ра-
нее не опубликованных, тут нема-
ло), сколько одно большое недоуме-
ние: имя Судейкина совсем уж на-
долго не исчезало со страниц уче-
ных книг об искусстве, мелькало на 
выставках, оставалось в коммента-
риях к стихам Ахматовой, Гумиле-
ва и Кузмина, а если и исчезало, вы-
маранное за эмигрантство и ненуж-
ные знакомства, то при небольшом 
даже желании легко восстанавли-
валось, но вот представить этого ху-
дожника в каком-то более или ме-
нее внятном виде было практиче-
ски невозможно. Он, появляясь дву-

мя-тремя-десятью работами на вы-
ставках, оставался в памяти в ка-
кой-то дымке, улетал из нее, как 
почти всегда немного летают неу-
стойчивые герои его картин. Вро-
де бы исторические маркеры долж-
ны были прибить его к определен-
ным стилям и манерам, но и тут все 
как-то размыто. Участие в выстав-
ках «Голубой розы» — да, там он был 
одним из главных, но ведь куда яс-
нее и приземленнее в своем сим-
волизме оказался Павел Кузнецов. 
Мирискусничество — оно Судей-
кину очень шло, и влияние Сомова 
на него было сильнейшим, но куда 
тут деть истошную для графичных 
и сдержанных мирискусников жи-
вописность и страсть к лубку? Теа-
тральные работы — Судейкин ра-
ботал с Мейерхольдом, Таировым, 
Дягилевым, везде удачно, но вели-
кими театральными художниками 
при этих же мэтрах стали другие. 
Даже жены Судейкина, и те оста-
лись в истории культуры фигурами 
куда более значимыми, чем их, ка-
залось бы, знаменитый муж: Ольга 
Глебова-Судейкина никогда уже не 
сойдет неузнанной со страниц «По-
эмы без героя», а Вера Судейкина, 
хотя и получила фамилию Стравин-
ская довольно поздно, но за почти 
50 лет жизни со Стравинским вжи-
лась в роль жены гения накрепко.

На поверку монографической вы-
ставкой Судейкин оказался ровно та-
ким же художником, каким мы его 
помнили по мимолетным появле-
ниям. То есть совершенно неулови-
мым. Он мог быть любым. Балаган, 
кабаре, гротеск, психологический 
портрет, буйство красок и расчетли-
вый кубизм, нужная для прокормле-
ния доля салонности и тут же разуда-
лая беспечность какой-то вовсе не-
случайной линии. Он тут как весь 
Серебряный век чохом: в рамки не 
укладывается, а вкус с безвкусицей 
танцуют в паре. Выставка в KGallery 
совсем небольшая, да и сам этот ви-
зит Судейкина на родину был крат-
ким. Однако вызов она бросила: ми-
фология вокруг имени Судейкина 
сегодня куда сильнее реальных ве-
щей. Большим музеям стоит в этом 
разобраться.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Совершенно  
незабытый художник
В Петербурге показали работы 
Сергея Судейкина

ПРЕМИЯ

Объявлены номинанты на «Золотой глобус»
Номинанты на престижную премию в области кинематографии и телевиде-
ния «Золотой глобус-2016» объявлены вчера на церемонии в Беверли-Хиллз.

В категории «Лучший полнометражный фильм» названы фильм «Кэрол» 
по мотивам романа 1952 года Патриции Хайсмит «Цена соли», боевик «Без-
умный Макс: дорога ярости», вестерн «Выживший», канадо-ирландская дра-
ма «Комната» и драма «В центре внимания».

В категории «Лучший телефильм» названы криминальная драма «Пре-
ступление в Америке», «Американская история ужасов: отель», телесериал 
в жанре трагикомедии «Фарго», мини-сериал «Плоть и кости» и «Волчий зал».

В категории «Лучший анимационный фильм» выдвинуты «Аномализа», 
«Головоломка», «Хороший динозавр», «Снупи и мелочь пузатая в кино» и «Ба-
рашек Шон».

На премию в категории «Лучшая актриса в телевизионной комедии» пре-
тендуют комедийно-драматический сериал «Оранжевый — хит сезона», «Си-
ликон-вэлли», телесериал «Непостоянство», «Моцарт в джунглях» и «Плач».

Претендентов выбирает Ассоциация иностранных журналистов 
(Hollywood Foreign Press Association), аккредитованных при Голливуде. Це-
ремония вручения премий, традиционно открывающая сезон «красных 
дорожек» в американской киноиндустрии, состоится 10 января 2016 года. 
ТАСС

ПРОЕКТ

Новые «Гардемарины»  
расскажут о войне с Турцией 1787 года
Известный российский кинорежиссер Светлана Дружинина в преддве-
рии своего юбилея намерена снять продолжение знаменитых «Гардема-
ринов»: действие нового фильма будет происходить в 1787 году во время 
начала русско-турецкой войны. Картина «Гардемарины-1787» сейчас нахо-
дится на предподготовительном этапе: завершена работа над сценарием, 
в Фонде кино успешно пройден первый этап защиты проекта, идет рабо-
та над созданием образов героев фильма вместе с художником Игорем Да-
диани. Выбор натуры происходит в Крыму, Петродворце, Переславле-За-
лесском и на Мальте. В основу фильма легла Кинбурнская баталия Алек-
сандра Суворова, один из первых эпизодов русско-турецкой войны 1787–
1792 годов. В картине будут заняты Дмитрий Харатьян, Александр Домо-
гаров, Михаил Мамаев, Михаил Боярский, Ольга Машная. Также в ролях 
Александр Лазарев, Анна Семенович, Федор Добронравов, Аглая Шилов-
ская, Всеволод Шиловский. Первый фильм исторической трилогии Дру-
жининой («Гардемарины, вперед!») вышел на экраны в 1988 году. За ним 
последовали продолжения: «Виват, гардемарины» (1991) и «Гардемари-
ны III» (1992). «РИА Новости»

Судейкин оказался художником совершенно неуловимым. Как выясняется,  
он мог быть любым  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Саундтрек к фильму впору ска-
чивать как безупречное музы-
кальное сопровождение для 
самых приятных новогодних 
моментов  ФОТО FILMZ.RU
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В берлинском театре «Шаубюне» состоя-
лась премьера спектакля «Комната Офе-
лии» знаменитого британского режиссера 
Кейти Митчелл — феминистского трил-
лера на темы шекспировского «Гамлета». 
Рассказывает РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Из пьес, действие которых происходит 
словно за кулисами шекспировского «Гамле-
та» или где-то рядом с ним, можно было бы, 
если кто-то уже этого не сделал, составить 
увесистую антологию. Ее украшением стала 
бы, конечно, пьеса «Розенкранц и Гильден-
стерн мертвы» Тома Стоппарда, в которой 
рассказана история университетских дру-
зей Гамлета. В пьесе болгарина Недялко Йор-
данова «Убийство Гонзаго» героями сделаны 
актеры, приглашенные принцем выступить 
в Эльсиноре. Есть и недавняя, впрочем, не 
слишком удачная пьеса-шутка Бориса Аку-
нина «Гамлет.Версия», в которой на первый 
план выходит Горацио. И это далеко не пол-
ный список окологамлетовских вариаций.

Сочинение драматурга Элис Берч посвя-
щено Офелии, и все действие спектакля Кей-
ти Митчелл, как понятно из названия, про-
исходит в весьма просто обставленной ком-
нате дочери Полония: кровать, дамский сто-
лик с ободом от отсутствующего зеркала, ве-
шалка с платьями да кассетный магнито-
фон. Дни мелькают, они похожи один на дру-
гой: каждое утро строгая служанка прино-
сит букет цветов, который Офелия потом от-
правляет в мусорную корзину, потом, слов-
но подчиняясь невидимой команде, надева-
ет пальто и туфли и уходит, чтобы очень быс-
тро вернуться. Перебивки света — от тепло-
го домашнего к холодновато-инфернально-
му — и звуковые монтажные стыки лиша-
ют нас ощущения времени, которое движет-
ся скачками.

Спектакль Кейти Митчелл похож на арт-
хаусный фильм: в нем наслаждаешься не 
сюжетом, а тем, как это сделано, как у тебя 
на глазах творится атмосфера и художест-
венная материя. Митчелл прославилась по-
становками, в которых кино было не про-
сто неотъемлемой частью зрелища — сами 

спектакли были съемками кино. В «Комна-
те Офелии» видеокамеры уже нет, но звуко-
вая ткань, как и в прежних работах, творит-
ся у нас на глазах: в левом углу сцены сто-
ит будка-студия, в которой создаются скри-
пы дверей и щелканье замков, звуки шагов 
по коридорам Эльсинора, шепот «спокой-

ной ночи, отец», еще откуда-то доносится пе-
ние птиц. Чередуясь и словно путешествуя 
по зрительному залу, одни только эти звуки 
способны свести с ума — и Офелию начина-
ют мучить ночные кошмары, она просыпает-
ся в ужасе, стаскивает белье с кровати и укла-
дывается спать на полу. Митчелл мастерски 
манипулирует зрительским вниманием, 
так, что, когда ей нужно, мы видим общий 
план спектакля, а в иные моменты, кажется, 
не видим ничего, кроме крупного плана от-
личной Ирис Бехер.

Кейти Митчелл ставит свою, феминист-
скую версию «Гамлета» как историю коллек-
тивного жестокого убийства Офелии. Для 
принца Гамлета эта молодая девушка лишь 
объект грубых сексуальных фантазий: он 
присылает ей свои звуковые послания на 
аудиокассетах, и из магнитофона слышат-
ся беспардонные сексуальные откровения, 
даром что среди визга перемотки мелькнет 
один раз «быть или не быть». Один раз жгу-
чий брюнет Гамлет, весь в черном, врыва-
ется в комнату к Офелии — и его грубый 

танец под магнитофонную музыку воспри-
нимается едва ли не как изнасилование ге-
роини. Шекспировский сюжет за стенами 
меж тем движется положенным чередом: 
в один из дней — текста в спектакле совсем 
немного — Офелии передают приказ отца 
не выходить из комнаты, потом против ее 
воли заставляют идти на представление ар-
тистов, ищут у нее в комнате Гамлета и, на-
конец, именно сюда притаскивают окро-
вавленное тело ее отца.

Все помнят, что Офелия кончает жизнь 
самоубийством — топится. Кейти Митчелл 
делит спектакль на пять картин, каждая 
из которых начинается текстом, проеци-
руемым на закрывающую комнату короб-
ку-футляр. Пять картин — пять стадий уто-
пления: бесстрастный голос читает меди-
цинский текст про попадание воды в лег-
кие, удушье, посинение конечностей, оста-
новку сердца, наконец, про клиническую 
смерть. Офелию в ее домашней тюрьме 
просто губят: лично король Клавдий, бюро-
крат с повадками врача-убийцы, заставляет 
женщину пить какие-то таблетки, тело же 
ее меж тем становится все более несвобод-
ным и бесформенным от натягиваемых од-
но на другое темных тесных платьев.

Вода, в которой погибает Офелия, са-
ма приходит к ней: в назначенный мо-
мент на пол комнаты начинает прибы-
вать вода. Правда, существует она толь-
ко в вооб ражении обезумевшей узницы: 
и Клавдий, и служанка ходят по воде как 
посуху. Мо жно сказать, что Офелия топит-
ся в своем отчаянии, но выглядит на сце-
не все весьма реалистично: по поверхно-
сти воды плавают ненужные уже туфли 
и ставшие му сором цветы. И сгущавшееся 
так долго  отчаяние вдруг сменяется обез-
оруживающей красотой смерти: в фина-
ле прозрачная коробка-футляр накрывает 
плава ющее в воде тело. Совсем как на зна-
менитой картине Джона Миллеса, но толь-
ко лицом вниз — может быть, для того, что-
бы раскинутые руки жертвы не напомина-
ли о распятии.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Искусство утопать
«Комната Офелии» в постановке Кейти Митчелл
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культура

В здании кинотеатра «Ударник» 
прошла церемония награжде-
ния лауреатов премии Кандин-
ского за 2015 год. Если раньше 
торжества премии были и шоу, 
и светским мероприятием однов-
ременно, то в этом году награ-
ждение прошло в формате пресс-
конференции. Рассказывает 
ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Еще недавно премию Кандинско-
го было принято рассматривать как 
продукт сытых нулевых, заточенное 
на светскую публику и телевидение 
мероприятие, где в числе гостей сце-
ны можно было встретить не только 
лауреатов, но и приглашенных арти-
стов широкого диапазона. Тут делал 
моноспектакль известный режиссер 
Роберт Уилсон, Марина Абрамович 
стояла с белым флагом под героиче-
скую музыку, пели Петр Мамонов, 
Илья Лагутенко и Леонид Федоров. 
Теперь не делают даже отчетных вы-
ставок — работы художников шорт-
листа демонстрируются прямо на 
церемонии и после нее доступны 
публике не будут. Отчасти это свя-
зано с непонятным статусом «Удар-
ника», который основатель премии, 
коллекционер и глава фонда Breus 
Foundation Шалва Бреус давно пла-
нировал выкупить у города с целью 
создания музея. Но разрешения на 
покупку все нет и нет, рассказал он 

”
Ъ“, хотя согласие мэра Москвы по-

лучено. В начале церемонии госпо-
дин Бреус рассказал, что его фонд 
планирует расширять свою деятель-
ность и готовит крупные персональ-
ные выставки русских художников, 
начиная с Бориса Орлова, в 2016 го-
ду в Манеже. Кроме того, будут и ку-
раторские проекты о русском искус-
стве с 2017 года, и тоже не в «Ударни-
ке»: до официального оформления 
собственности господин Бреус не со-
бирается тратить деньги на эту пло-
щадку. Церемония началась с разде-
ла «Теория». В нем соревновались 
Леля Кантор с монографией о ше-
стидесятнике Михаиле Гробмане, 
философ Валерий Подорога (книга 
«Второй экран. Сергей Эйзенштейн 
и кинематограф насилия») и «Ме-
диа между магией и технологией» 
Нины Сосны и Ксении Федоровой. 
Объявлять победителя в этой номи-
нации вышел заместитель главы Ро-
спечати и организатор фестиваля 
«Книги России» Владимир Григорь-
ев. Он порадовался, что «гуманитар-
ная мысль стала частью премии», 
и отметил, что Роспечать дает Breus 
Foundation грант на издание лауреа-
та номинации. Все это время владе-
лец галереи «Триумф» Дмитрий Хан-
кин, сидевший в аудитории, тихо, 
но отчетливо скандировал: «Подо-

рога! Подорога!» Так и вышло: Кан-
динского в разделе «Теория» полу-
чил знаменитый российский фи-
лософ. В своей краткой речи госпо-
дин Подорога понадеялся на то, что 
поддержка его исследований помо-
жет «понимать будущее развитие 
нашей теории, в частности филосо-
фии искусства». Потом на сцену сно-
ва вышел господин Бреус и расска-
зал, что у господина Григорьева се-
годня день рождения. На сцену вы-
несли подарок — принт Владисла-
ва Мамышева-Монро из серии «Па-
мятай про газ», в которой недавно 
скончавшийся художник предстал 
в образе президента РФ Владимира 
Путина. Кажется, господин Григорь-
ев был и рад, и смущен таким акту-
альным во всех смыслах подарком.

Затем на сцену вышла директор 
ГМИИ имени Пушкина Марина Ло-
шак и «с большим удовольствием» 
объявила победителя в номинации 
«Молодой художник». Здесь соревно-
вались Анастасия Цайдер с фотосе-
рией «Мценск», художники из Крас-
ноярска Алексей Мартинс и Игорь 
Лазарев с перформансом «Как объяс-
нить современное искусство сибир-
скому городу» и Ольга Кройтор — то-
же с перформансом «Точка опоры». 
Победила госпожа Кройтор. Взвол-
новавшись до слез, она указала на 
близость своей работы духу време-
ни — «сегодня шаг влево, шаг впра-
во — и все». В этой акции художница 
предстает в образе Симеона Столп-
ника, балансируя на спиле высоко-
го бревна.

Наконец дошла очередь до глав-
ной номинации. В ней соревнова-
лись Андрей Филиппов, группа 

Recycle и дуэт Игорь Макаревич—
Елена Елагина. Победителя пред-
ставляла директор Третьяковской га-
лереи Зельфира Трегулова. Она заве-
рила собравшихся, что жюри работа-
ло честно и объективно, хотя в шорт-
лист «Проекта года» и попала выстав-
ка Игоря Макаревича и Елены Ела-
гиной «Анализ искусства», прошед-
шая в стенах Третьяковки. Преду-
преждая обычные для обсуждений 
премии Кандинского (как, впрочем, 
«Инновации») упреки в необъектив-
ности, госпожа Трегулова назвала 
победителя — Андрея Филиппова — 
и уточнила, что его большая выстав-
ка прошла в фонде «Екатерина». «Ко-
торый мне тоже не чужой»,— доба-
вила она (главным куратором фонда 
является ее дочь, Александра Хари-
тонова). «Все члены жюри отметили, 
что это художник очень русский»,— 
сказала напоследок госпожа Трегу-
лова и передала слово смущенному 
лауреату.

Андрей Филиппов начал с то-
го, что похвалил других фигуран-
тов шорт-листа и отметил, что «пре-
мия становится все более и более 
увесистой по значению». По пово-
ду своей работы, инсталляции-пер-
форманса «С колесом в голове», го-
сподин Филиппов вспомнил роман 
итальянского писателя Дино Буц-
цати «Татарская пустыня», герой 
которого, степной пограничник, 
ждет врага — собственно татар, но 
при появлении их орд на горизон-
те заболевает лихорадкой. «Человек 
хотел пойти на подвиг, но не смог 
и не успел, а я желаю всем его со-
вершать» — таким мажорным ак-
кордом завершил художник свое 
выступление. На чем церемония, 
едва насчитавшая по длительности 
20 минут, и завершилась, освобо-
див тех, кто не любит тусоваться, от 
неприятной обязанности много ве-
селиться и огорчив любителей ро-
скошных торжеств.

ПРЕМИЯ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Премия Кандинского  
свернула торжества
Лауреатом главной номинации стал художник Андрей Филиппов

Лауреатами «все более  
увесистой по значению»  
премии стали Ольга Кройтор,  
Андрей  Филиппов (в центре)  
и Валерий Подорога   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Спектакль Кейти Митчелл похож на арт-
хаусный фильм: в нем наслаждаешься 
не сюжетом, а тем, как это сделано 
ФОТО GIANMARCO BRESADOLA/SCHAUBUEHNE.DE

У фестиваля NET, проходившего 
при поддержке Фонда Михаила 
Прохорова и департамента куль-
туры Москвы, оказалось долгое 
эхо — московская часть его про-
граммы закончилась музыкаль-
ным перформансом Петра Айду 
«Звуковые ландшафты». Расска-
зывает АЛЛА ШЕНДЕРОВА.

Технари любят найти на помойке 
и воссоздать по винтику нужный в бы-
ту инструмент, а музыкант Петр Айду 
восстанавливает аппараты, предназ-
наченные для шумового оформле-
ния в театре. Собственно, эти аппара-
ты уже давно канули в Лету — с появ-
лением звукозаписи шум дождя, рас-
каты грома и пение птиц заменила 
граммофонная, а потом магнитная 
пленка, но Айду вернул их к жизни. 
В 2012-м его хобби вылилось в экспо-
зиционный проект «РеКонструкция 
шума», реализованный «Музыкаль-
ной лабораторией Айду» при поддер-
жке Политехнического музея: в залах 
Политеха были выставлены и воссо-
зданные шумовые машины, и новые, 
придуманные им звуковые объекты.

В «Звуковых ландшафтах» они ста-
ли не подсобной техникой или рекви-
зитом, а музыкальными инструмен-
тами и героями перформанса. С помо-
щью научившихся играть на них, точ-
нее партнерствовать с ними, артистов 
и хора театра «Школа драматического 
искусства» Петр Айду создал четыре 
шумовых пейзажа: «Ландшафт №1», 
«Индустриализация», «Ландшафт 
№2», «Dies Irae» («День гнева»).

Льется летний предзакатный 
свет, щебечут птицы, шелестит тра-

ва, журчит ручей — и только усили-
вающийся ветер да далекие раскаты 
грома наводят на мысль, что идил-
лия будет недолгой. И свет, и зву-
ки — все здесь так узнаваемо, что 
воображение само рисует десятки 
чеховских, тургеневских и прочих 
пейзажей и сюжетов: в сознании 
каждого зрителя разворачивается 
свой. Стоит ли говорить, что на сце-
не нет декораций, а в ткани спекта-
кля нет не только ни одного диало-
га, но вообще ни одного слова. Акте-
ры одеты в черное, а внимание зри-
теля сосредоточено на деревянных 
по большей части аппаратах. Ше-
лест листочков изображают лоскут-
ки, прикрепленные внутри вращаю-
щегося колеса, раскаты грома — ли-
сты жести, стук чугунных колес по-
езда — деревянный круг с выступа-
ми, по которым бьют деревянной 
же колотушкой, а звуки взлетающе-
го аэроплана — зубчатая деревянная 
пила. Все эти приспособления ока-
зываются не только функциональ-
ны, но и странно красивы.

Как говорил чеховский барон Ту-
зенбах: «Какие красивые деревья 
и, в сущности, какая должна быть 
около них красивая жизнь!» Нара-
стающие раскаты грома и долго 
бушующий ливень, переходящий 
в неотвратимо приближающийся 
стук колес (можно было бы напи-
сать отдельную статью о том, как 
виртуозно организовано это ритми-
чески),— все вызывает в воображе-
нии не только лирические, интим-
ные сюжеты, но и раздумья о XX ве-
ке в целом — веке, в котором пти-

чий щебет и голоса трех сестер бы-
ли навсегда вытеснены индустри-
альными шумами.

Вот отсюда, наверное, эта безотчет-
ная тревога, мучительно нарастаю-
щий драматизм, заставляющий, кста-
ти, вспомнить об одном из европей-
ских родственников «Звуковых лан-
дшафтов». Вполне сюжетный спек-
такль Кейти Митчелл «Кольца Сатур-
на» (хедлайнер Авиньона-2012) со 
«Звуковыми ландшафтами» роднит 
прием — нарочитое несовпадение 
того, что ты видишь, с тем, что ты слы-
шишь, и победа звука.

В спектакле Митчелл происходя-
щее на сцене и на экране было озвуче-
но колдующими на первом плане ак-
терами. Так, например, когда в глуби-
не сцены старик, герой романа Вин-
фрида Зебальда, вспоминал о своей 
прогулке по осеннему лесу, на экране 
появлялся лес, а на авансцене актеры 
изображали шорохи и шаги по жух-
лой листве, звякая вилкой по тарел-
ке и роняя эту тарелку в песок. В фи-
нале «Колец Сатурна», они же коль-
ца судьбы, старик умирал, сцена пу-
стела, экран гас, а звуки затихали — 
пространство застывало вместе с со-
знанием героя. В «Звуковых ландшаф-
тах» после грома, ливня и невыноси-
мого шума станков наступает вдруг 
тишина, а потом, как в начале, разда-
ется птичий щебет — его изображает 
ставший к пюпитрам хор. И странное 
дело: мысль о том, что когда мы и на-
ши шумные, громоздкие, грязные ма-
шины уйдем в прошлое, то природа, 
свет и покой останутся прежними,— 
эта мысль дает надежду.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Шум на все времена
«Звуковые ландшафты» в «Школе драматического искусства»

В ткани спектакля нет не только ни одного диалога, но вообще ни одного слова, а внимание зрителя сосредоточено  
на деревянных по большей части аппаратах  ФОТО НАТАЛЬИ ЧЕБАН
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Международный спортивный арбитраж 
сегодня может снять 90-дневную 
дисквалификацию с президента UEFA  
Мишеля Платини

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Регламент

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Рой Джонс  
закончит гражданином
46-летний боксер завтра проведет один из своих 
последних боев

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Зенит» подсел на карточки
и не смог повторить рекорд «Спартака»

В Москве завтра состоится бой главно-
го на медийном поле персонажа отече-
ственного бокса. Великий американский 
боксер Рой Джонс, осенью получивший 
российское гражданство, проведет по-
единок с британским ветераном Энцо 
Маккаринелли и, возможно, им в 46 лет 
закончит карьеру, закат которой длится 
уже, к сожалению, слишком долго.

Забавно, но про этот бой вполне мож-
но сказать как про прощальный бой лучше-
го отечественного боксера всех времен. Фор-
мально ошибки тут никакой нет. После того 
как в сентябре случилось зафиксированное в 
подробностях всеми телеканалами вручение 
Рою Джонсу паспорта гражданина РФ, он дей-
ствительно наш боксер. Или по крайней мере, 
как принято теперь писать, например, на его 
первой родине, американско-российский. И 
по титулам среди новых соотечественников 
ему точно нет равных — гроздь чемпионских 
поясов в разных категориях, россыпь призна-
ний сильнейшим бойцом года, десятилетия 
от разных экспертов вроде тех, что работают в 
наиболее авторитетном в плане составления 
всяких рейтингов издании The Ring.

Рой Джонс — стопроцентная легенда. 
Жаль только, что легенда в слишком, что ли, 
полном значении этого слова.

Очень многие из тех, кто будет завтра смо-
треть его поединок на арене «ВТБ Ледовый 
дворец», в 1988 году, когда Джонс был при-
знан ярчайшим боксером олимпийского 
турнира в Сеуле, несмотря на то что проиг-
рал в финале местному бойцу из-за какого-
то чудовищного, не имеющего аналогов су-
дейского беспредела, просто еще не появи-
лись на свет. Очень многие из них, когда во 
второй половине 1990-х состоялся его взлет 
к вершинам полутяжелого веса, а в мире воз-
никло что-то наподобие культа Роя Джонса, 
были чересчур юны, чтобы как следует оце-
нить талант бойца, его сверхспособности. 
Даже удачный эксперимент по прыжку в су-
пертяжеловесы, обернувшийся победой над 
увальнем Джоном Руисом и завоеванием 
пояса Всемирной боксерской ассоциации 
(WBA),— это уже довольно далекое прошлое. 
В главной категории тогда, в 2003 году, ска-
жем, еще не началась эра братьев Кличко, ко-
торая к тому моменту, когда две недели на-
зад Владимира Кличко одолел Тайсон Фью-
ри, уже казалась ведь чуть ли не вечностью.

Все основные подвиги гения, может быть, 
главного гения, когда-либо выходившего на 
ринг, уже чуточку былины. А его настоящее — 
оно, конечно, куда менее героическое.

Собственно, Россия однажды видела вот 
этого — перешагнувшего 40-летний рубеж, 

расставшегося с титулами — Роя Джонса 
вживую. В мае 2011 года он заехал в Москву, 
чтобы встретиться с набиравшим обороты 
крузером Денисом Лебедевым, про которого 
было понятно, что он — лидер надолго, что 
его нужно вести и раскручивать. Встретил-
ся после двух подряд поражений — от Дэн-
ни Грина и Бернарда Хопкинса — и зарабо-
тал третье, оставив своим боксом какие-то 
двойственные ощущения. С одной стороны, 
демонстрация прежних трюков с уклонами, 
уходами, прежней змеиной пластики, с дру-
гой — явное пренебрежение именно к ре-
зультату, словно приехал в Россию не за по-
бедой, а за порцией аплодисментов от тех, 
кому все еще люб. Закончился матч нокаути-
рующим ударом Лебедева за секунды до фи-
нального гонга. И Джонс, судя по его реак-
ции, был потом зол не столько на себя за не-
внимательность, сколько на переборщивше-
го, по его мнению, с жесткостью соперника.

Потом он провел еще восемь поединков 
против безвестных людей. Победных — но 
примерно в той же стилистике «Дискотеки 
80-х», ностальгических прощальных гастро-
лей, которые в боксе вдруг вошли в моду. И 
вдруг, уже исчезая из заголовков даже узко-
специализированных боксерских сайтов, 
вернулся в них марш-броском в Крым и об-
ретением второй родины.

Помимо паспорта она дала ему возмож-
ность отработать еще один матч. Причем 
матч, как ни крути, вполне статусный. С пер-
сонажем не откуда-то из рейтинговых подва-
лов, а с бывшим чемпионом мира в первом 
тяжелом весе. Тоже ветераном, но все-таки 
не динозавром, а в свои 35, можно сказать, 
что и мальчиком на фоне Джонса.

Важно, что в поединке с Энцо Маккари-
нелли речь точно не идет о чистой воды ма-
стер-классе, о чем-то срежиссированном, за-
годя и до деталей продуманном. Речь об абсо-
лютно полноценном бое, в котором у каждо-
го соперника будет простая мотивация, пра-
вильнее которой еще не изобрели,— выиг-
рать. Идеальный день, чтобы поставить точ-
ку во франшизе о человеке, когда-то тянув-
шем на бога бокса, но оказавшемся при всей 
своей неординарности обычным смертным. 
Хотя Рой Джонс перед ним обронил, что сам 
в отличие от афиш никогда не определял 
этот поединок именно как последний в ка-
рьере. Но, наверное, хорошо было бы, чтобы 
он после него все же попрощался с боксом. 
Затянувшиеся прощальные гастроли часто 
выливаются во что-то очень-очень тяжелое 
и нудное. И новым паспортом впечатления 
не исправишь.

Алексей Доспехов

В последний игровой день группового 
этапа Лиги чемпионов выход в 1/8 фина-
ла обеспечили себе «Гент», «Челси», ки-
евское «Динамо», «Арсенал» и «Рома». 
Тем временем петербургский «Зенит», 
ослабленный отсутствием своего ли-
дера Халка, не сумел повторить рекорд 
турнира и выиграть шестой матч подряд.

В отличие от вторника, который с точки 
зрения турнирных интриг получился прес-
новатым, в среду в Лиге чемпионов прин-
ципиальные вопросы имелись в каждой из 
оставшихся четырех групп. Российских бо-
лельщиков прежде всего интересовало, су-
меет ли «Зенит» победить в гостях «Гент» и 
повторить российский рекорд главного ев-
рокубка, установленный в 1995 году, когда 
«Спартак» на групповом этапе выиграл все 
шесть матчей. Петербуржцы эту задачу не ре-
шили, уступив со счетом 1:2.

Впрочем, куда больше итогового результа-
та главный тренер «Зенита» португалец Ан-
дре Виллаш-Боаш был раздражен тем, что 
его подопечные получили сразу шесть жел-
тых карточек. Эту важную тему сразу после 
игры он даже успел на родном языке эмоци-
онально обсудить с главным судьей, своим 
соотечественником Мануэлом Де Соузой, 
хотя было уже поздно. Дело в том, что Доме-
нико Кришито, Данни и Артур Юсупов в ны-
нешнем розыгрыше Лиги чемпионов имеют 
уже по два предупреждения и в случае полу-
чения еще одного пропустят один из куда бо-
лее важных последующих матчей. В анало-
гичной ситуации, кстати, находится и глав-
ная звезда «Зенита» Халк.

«Мы уже вышли в play-off и могли не при-
возить сюда сильнейший состав. Но из ува-
жения к турниру и сопернику я взял сюда 
всех, за исключением Халка. Рефери же бук-
вально ни за что предупреждал одного наше-
го игрока за другим. Вместо хорошего мат-
ча он организовал какую-то желтую вечерин-
ку!» — негодовал португалец, возможно, на-
мекая также на цвет формы, в которой в тот 
вечер выступал «Гент». Бельгийцы же, без-
условно, заслуживают похвалы. Ведь они 
стали в группе Н вторыми, опередив «Ва-
ленсию» и «Лион» и добившись таким обра-
зом весьма серьезного успеха для достаточно 
скромного по европейским меркам клуба.

В трех других группах судьбы вторых 
мест также были неясны до самого конца. В 
квартете Е вслед за «Барселоной» финиши-
ровала «Рома», которая в двух матчах с бело-
русским БАТЭ набрала лишь одно очко. Бо-
лее того, окажись во втором тайме поудачли-
вее на поле римского стадиона полузащит-
ник гостей Михаил Гордийчук, и в play-off 
вполне могла бы оказаться его команда. Од-
нако голкипер «Ромы» Войцех Щенсный от-
разил тот удар в упор, а затем вместе с защит-
никами отбил самый настоящий штурм, ко-
торый борисовцы неожиданно организова-
ли в самом конце матча. В итоге римляне так 
и не взяли реванш за сенсационное пораже-
ние в первом круге. Одновременно в Левер-
кузене свой шанс продолжить борьбу в Ли-
ге чемпионов упустил «Байер», не сумевший 
переиграть «Барселону», которая выставила 
не самый сильный состав. Там тоже была за-
фиксирована ничья — 1:1.

В группе F судьба второго места реша-
лась в очном противостоянии «Олимпиако-

са» и «Арсенала». Добившись два с полови-
ной месяца назад сенсационной победы в 
Лондоне — 3:2, греки были согласны на ни-
чью и даже на поражения со счетом 0:1 или 
1:2, но вместо этого получили в свои воро-
та три безответных мяча от французского 
форварда Оливье Жиру. Главный тренер 
«Арсенала» Арсен Венгер праздновал свой 
очередной успех в нынешнем сезоне, ко-
торый может оказаться далеко не послед-
ним, учитывая симпатичный футбол, де-
монстрируемый его командой, а также то 
обстоятельство, что в чемпионате Англии 
она идет на втором месте.

А вот в группе G в заключительном туре 
две путевки в play-off делили на троих. В ито-
ге двумя счастливчиками стали «Челси» и ки-
евское «Динамо». Перед чемпионами Укра-
ины стояла задача обыграть дома тель-авив-
ский «Маккаби», который на групповом эта-
пе не набрал ни одного очка. И киевляне сде-
лали это благодаря голу Дениса Гармаша, за-
битому уже на 16-й минуте. Отметим, что по 
решению Союза европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA) эта игра проходила при 
пустых трибунах. Причиной тому стал кон-
фликт расистского характера во время пре-
дыдущего домашнего матча «Динамо» с «Чел-
си». Подопечные же Жозе Моуринью, кото-
рые в нынешнем сезоне провалились уже 
практически везде, где только можно, обы-
грали дома «Порту» — 2:0.

Итак, по итогам группового этапа в 1/8 фи-
нала с первых мест вышли «Реал», «Вольфс-
бург», «Атлетико», «Манчестер Сити», «Барсело-
на», «Бавария», «Челси» и «Зенит», со вторых — 
ПСЖ, ПСВ, «Бенфика», «Ювентус», «Рома», «Ар-
сенал», «Динамо» и «Гент». Жеребьевка пройдет 
в ближайший понедельник, и «Зенит» в любом 
случае будет в восьмерке команд, которые пер-
вые матчи play-off проведут дома. При этом со-
перниками петербуржцев не могут оказать-
ся «Гент», с которым он встречался в группе, и 
«Динамо», поскольку на этом этапе UEFA раз-
водит российские и украинские команды.

Выбирать наиболее перспективный ва-
риант из шести оставшихся — не самое бла-
годарное дело. Например, перед началом 
группового этапа многие говорили о сла-
бости ПСВ, а он в итоге опередил «Манчес-
тер Юнайтед». Впрочем, вряд ли кто-то будет 
сильно возражать, если соперником чемпи-
она России станет «Рома». К тому же, по ин-
формации некоторых СМИ, римлян скоро 
может возглавить бывший наставник «Зени-
та» Лучано Спаллетти.

Евгений Федяков

Завтра великий Рой Джонс в первый и, возможно, последний раз выйдет на ринг  
под российским флагом   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

РЕЗУЛЬТАТ

Гандбол
Чемпионат мира 
среди женщин в Дании
Групповой этап. Четвертый тур
Группа A. Черногория—Тунис 37:26. 
Сербия—Япония 27:22. Венгрия—Дания 
29:22. Положение команд. 1. Черно-
гория — 7 очков. 2. Венгрия — 4. 3. Да-
ния — 6. 4. Сербия — 3. 5. Япония — 2. 6. 
Тунис — 0. Группа B. Нидерланды—Куба 
45:23. Польша—Ангола 29:27. Швеция—
Китай 47:28. Положение команд. 1. 
Нидерланды — 7 очков. 2. Швеция — 7. 
3. Польша — 6. 4. Ангола — 2. 5. Китай — 
2. 6. Куба — 0. Группа C. Бразилия—Ар-
гентина 23:19. Положение команд. 1. 
Бразилия — 7 очков. 2. Франция — 5 
(после трех матчей). 3. Южная Корея — 
4 (3). 4. Германия — 2 (3). 5. Аргентина — 
2. 6. Конго — 0 (3). Группа D. Россия—
Казахстан 42:19. Положение команд. 

1. Россия — 8 очков. 2. Норвегия — 4 
(после трех матчей). 3. Румыния — 4 (3). 
4. Испания — 4 (3). 5. Казахстан — 0. 6. 
Пуэрто-Рико — 0 (3).
Выделенные команды вышли 
в 1/8 финала.

Баскетбол
Кубок Европы
Первый групповой этап. Девятый тур
Группа D. «Банвит» (Турция)—
«Трабзонспор» (Турция) 71:67. УНИКС 
(Россия)—«Будучность» (Черногория) 
91:77. «Стяуа» (Румыния)—«Арис» (Гре-
ция) 67:77. Положение команд. 1. 
«Арис» — 15 очков. 2. УНИКС — 15. 3. 
«Банвит» — 14. 4. «Трабзонспор» — 
14. 5. «Будучность» — 12. 6. «Стяуа» — 11.
Группа Е. «Зенит» (Россия)—«Летувос 
Ритас» (Литва) 92:84. ПАОК (Греция)—
«Автодор» (Россия) 104:99. «Сольноки 
Олай» (Венгрия)—«Бешикташ» (Турция) 

85:67. Положение команд. 1. «Зе-
нит» — 17 очков. 2. «Автодор» — 15. 3. 
«Сольноки Олай» — 13. 4. ПАОК — 13. 
5. «Бешикташ» — 12. 6. «Летувос Ритас» — 
11. Группа F. «Нептунас» (Литва)—
«Нижний Новгород» (Россия) 82:75. «Ха-
поэль» (Израиль)—АЕК (Греция) 82:78. 
«Галатасарай» (Турция)—«Красный Ок-
тябрь» (Россия) 103:76. Положение ко-
манд. 1. «Галатасарай» — 16 очков. 2. 
«Нептунас» — 15. 3. «Нижний Новго-
род» — 14. 4. «Хапоэль» — 13. 5. АЕК — 
13. 6. «Красный Октябрь» — 10.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Монреаль»—«Бостон» 1:3. «Эдмонтон»—
«Сан-Хосе» 4:3 (овертайм). «Колорадо»—
«Питсбург» 2:4 (Григоренко («Колора-
до»), 0+1). «Ванкувер»—«Нью-Йорк Рейн-
джерс» 2:1.

К О Н Т Е К С Т М А Р И У Ш  В А Х  П О П А Л С Я  Н А  Д О П И Н Г Е

Допинг-тест польского боксера-супертяжеловеса 
Мариуша Ваха, сданный после боя с россиянином 
Александром Поветкиным (Поветкин выиграл техниче-
ским нокаутом), который состоялся 4 ноября в Казани, 
дал положительный результат, сообщает BoxingScene. 
Мариуш Вах и его команда отрицают применение 
запрещенных веществ. Напомним, что Мариуш 
Вах в 2012 году был дисквалифицирован на год за 
применение стероидов после проигранного украинцу 
Владимиру Кличко боя.

Положительный результат показала и допинг-проба 
нигерийского боксера Оланреваджу Дуродолы, который 
в том же боксерском шоу взял верх над россиянином 
Дмитрием Кудряшовым. Глава промоутерской ком-

пании «Мир бокса» Андрей Рябинский в связи с этим 
заявил, что российская сторона будет подавать протест 
на итог боя. Кудряшов 4 ноября в Казани во втором 
раунде техническим нокаутом проиграл Дуродоле в бою 
за второстепенный пояс — WBC Silver — в первом 
тяжелом весе. На профессиональном ринге Дмитрий 
Кудряшов потерпел первое поражение в 19 боях.

«Допинг проба Дуродолы показала положительный 
результат. Но не все так просто: есть еще вторая 
проба. Мы подаем протест, вторая сторона, скорее 
всего, захочет вскрытия пробы В. Если она покажет 
такой же результат, то итог боя будет аннулирован, 
а сам Дуродола будет дисквалифицирован»,— заявил 
господин Рябинский. «Р-Спорт»

К О Н Т Е К С Т « З Е Н И Т »  И  Ц С К А  Н Е П Л О Х О  З А Р А Б О Т А Л И

Петербургский «Зенит» по итогам группового турнира 
Лиги чемпионов сезона-2015/16 заработал не менее 
€25 млн, ЦСКА — не менее €14 млн. Это следует из 
схемы распределения доходов от Лиги чемпионов 
в цикле-2015/18, которую сформировал Союз евро-
пейских футбольных ассоциаций (UEFA).

«Зенит» занял первое место в группе H, в шести 
матчах набрав 15 очков. За каждую из пяти побед пе-
тербургский клуб должен получить по €1,5 млн. Также 
ему полагается €12 млн за участие в групповом этапе 
и €5,5 млн за выход в play-off. В случае попадания 
в 1/4 финала «Зенит» получит еще €6 млн.

ЦСКА занял четвертое место в группе B, не сумев 
выйти в play-off. Армейцы в шести матчах набрали че-
тыре очка (одна победа, одна ничья). Таким образом, 
UEFA должен перечислить московскому клубу €1,5 млн 

за выигрыш в одном матче, €500 тыс. за ничью 
и €12 млн за участие в групповом турнире.

«Зенит» и ЦСКА также могут получить дополнитель-
ные деньги из так называемого маркетингового пула, 
общий размер которого составляет €482,9 млн. Как 
говорится на официальном сайте UEFA, данная сумма 
будет распределена согласно удельному весу конкрет-
ного телевизионного рынка, а затем между клубами, 
представляющими соответствующую национальную 
ассоциацию.

Согласно данной системе, половина суммы, пола-
гающейся клубам одной ассоциации, будет распреде-
лена между клубами в зависимости от их результатов 
в предыдущем национальном чемпионате, а другая 
половина — пропорционально сыгранным каждым из 
клубов матчам в Лиге чемпионов-2015/16. ТАСС

Арбитраж определит судьбу 
Мишеля Платини
Международный спортивный арбитраж 
(CAS) сегодня обнародует решение по делу 
президента Союза европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA) Мишеля Платини. 
Последний, напомним, в начале октября 
был отстранен комитетом по этике Между-
народной федерации футбола (FIFA) от лю-
бой футбольной деятельности на 90 дней 
по подозрению в причастности к корруп-
ции. Таким образом, было поставлено под 
вопрос участие Мишеля Платини в выбо-

рах главы FIFA, намеченных на 26 февраля 
будущего года. Отметим также, что Мишель 
Платини пытался опротестовать решение о 
своей дисквалификации в апелляционной 
инстанции FIFA, но безуспешно.

В случае если CAS сегодня встанет на сто-
рону Мишеля Платини, он сможет начать 
свою предвыборную кампанию. Но сна-
чала ему нужно будет заручиться поддер-
жкой избиркома FIFA, который ранее по-
яснил, что не допустит к участию в выбо-
рах лиц, находящихся под дисквалифика-
цией, или тех, в отношении которых про-

водится официальное расследование. По-
следнее вполне применимо к господину 
Платини. Ведь комитет по этике FIFA от-
крыл в отношении него, равно как и в отно-
шении действующего президента FIFA Зеп-
па Блаттера, дело. Вердикт по нему ожида-
ется до католического Рождества. Ранее со-
общалось, что следственный департамент 
комитета по этике, по представлению ко-
торого и было открыто расследование, ре-
комендовал дисквалифицировать Мишеля 
Платини на срок вплоть до пожизненного.  
Reuters

РЕГЛАМЕНТ

Групповой этап. Шестой тур
Группа Е. «Байер» (Германия)—«Барселона» (Испания) 1:1 
(Хавьер Эрнандес, 23 — Месси, 20). «Рома» (Италия)—БАТЭ 
(Белоруссия) 0:0.

Положение команд
 В Н П М О
1. «Барселона» 4 2 0 15:4 14

2. «Рома» 1 3 2 11:16 6

3. «Байер» 1 3 2 13:12 6

4. БАТЭ 1 2 3 5:12 5

Группа F. «Динамо» (Хорватия)—«Бавария» (Германия) 0:2 
(Левандовский, 61, 64). «Олимпиакос» (Греция)—«Арсенал» 
(Англия) 0:3 (Жиру, 29, 49, 67 (пен.)).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Бавария» 5 0 1 19:3 15

2. «Арсенал» 3 0 3 12:10 9

3. «Олимпиакос» 3 0 3 6:13 9

4. «Динамо» 1 0 5 3:14 3

Группа G. «Динамо» (Украина)—«Маккаби» (Израиль) 1:0 
(Гармаш, 16). «Челси» (Англия)—«Порту» (Португалия) 2:0 
(Маркано, 12 (автогол); Виллиан, 52).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Челси» 4 1 1 13:3 13

2. «Динамо» 3 2 1 8:4 11

3. «Порту» 3 1 2 9:8 10

4. «Маккаби» 0 0 6 1:16 0

Группа H. «Валенсия» (Испания)—«Лион» (Франция) 0:2 
(Корне, 37; Лаказетт, 76). «Гент» (Бельгия)—«Зенит» (Россия) 
2:1 (Депуатр, 18; Миличевич, 78 — Дзюба, 65).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Зенит» 5 0 1 13:6 15

2. «Гент» 3 1 2 8:7 10

3. «Валенсия» 2 0 4 5:9 6

4. «Лион» 1 1 4 5:9 4

«Барселона», «Рома», «Бавария», «Арсенал», «Челси», «Динамо» (Украина), «Зенит» и «Гент» вышли в 1/8 финала Лиги чемпионов. 
«Байер», «Олимпиакос», «Порту» и «Валенсия» — в 1/16 финала Лиги Европы.

Жеребьевка 1/8 финала Лиги чемпионов и 1/16 финала Лиги Европы пройдет в понедельник.

В матче против «Гента» футболисты 
«Зенита» получили шесть предупре-
ждений. Для Данни (в центре) и Арту-
ра Юсупова они стали вторыми в ны-
нешнем розыгрыше Лиги чемпионов   
 ФОТО ВЯЧЕСЛАВ ЕВДОКИМОВ / ФК «ЗЕНИТ»
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